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Horário eleitoral 
começa hoje 
com candidatos 
ao Governo

Homem é 
infectado por 
Covid-19, HIV 
e ‘Monkeypox’

Programas para o pri-
meiro turno vão até o dia 
29 de setembro, no rádio e 
na televisão.
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Paciente italiano de 36 
anos é o primeiro caso de 
infecção tripla documen-
tada até o momento.

Página 4

TSE decide que eleitores terão 
que deixar celular com mesários

na hora do voto

Juízes responsáveis pelas seções poderão acionar a PM para garantir cumprimento da regra. Página 15

Bancos são 
investigados 
por supostas 
fraudes

Após dois anos, 
Romaria da 
Penha irá voltar 
às ruas de JP

Justiça investiga 23 ins-
tituições, que estariam le-
sando consumidores com 
cobranças indevidas.

Página 18

Edição deste ano da tra-
dicional caminhada, que vai 
acontecer dia 26 de novem-
bro, foi anunciada ontem.
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Foto: Gustavo Lima/STJ

No discurso de posse, nova presidente defendeu o diálogo entre os Poderes, a proteção dos direitos humanos e a democracia no país. Página 4

Ministra Maria Thereza assume presidência do STJ

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Penúltima entrevista 
promovida pela 
EPC foi realizada 
ontem, durante o 
‘Fala Paraíba’, com o 
candidato do MDB ao 
Governo do Estado. 
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Sabatina na Tabajara: Veneziano 
irá priorizar o combate à fome

n “O Sertão representado por 
quem vive do lado de fora é 
uma metáfora imensa (...).  O 
discurso público sobre o que seja 
o Sertão segue, há muito tempo, 
controverso, romantizado”...

Sandra Raquew Azevêdo
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Após perderem a irmã Maroca, Poroca e Indaiá moram 
de favor e não recebem mais convites para shows.

Página 9

‘Ceguinhas’ lamentam: 
“Esqueceram da gente”

n “A menina nem dava ouvidos. 
Estava paralisada. As imagens 
passavam à sua frente, mas ela só 
conseguia ver o futuro: a emoção 
de atingir alta velocidade em seu 
próprio carrinho”.

Felipe Gesteira
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

650.362

34.348.213

596.759.069

10.395

683.328

6.455.107
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

9.408.415

452.672.351

12.514.731.624

Com menina em 
campo, JP sedia 
Brasileiro de 
Futsal Masculino

Liminar na Justiça asse-
gurou o direito de Maria 
Fernanda (foto) de partici-
par do torneio sub-11.
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Mês da conscientização pelo fim
da violência contra a mulher

Ligue 180

NÃO SE
CALE!



Até poucos anos atrás, não se imaginaria que uma das principais preocupações da 
Justiça Eleitoral brasileira, no que concerne às eleições do futuro próximo, seria blindar 
as urnas eletrônicas contra possíveis ataques, orientados não necessariamente para bur-
lá-las, e sim para que o principal dado coletado, o voto livre e secreto, seja, de alguma 
maneira, transformado em motivo de questionamento quanto à lisura do pleito.

O presidente Jair Bolsonaro (PL), pelas reiteradas demonstrações que já deu, de ali-
nhamento com setores interessados na quebra da ordem institucional, é considerado o 
líder nacional dessa tentativa, nefasta para a democracia, de se desacreditar o sistema 
digital de votação, elegendo, como inimigo público número um, a urna eletrônica. Por 
pouco não foi sugerida a instalação de sessões eleitorais dentro dos quartéis.

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) vem adotando medidas destinadas a impedir a 
violação do sigilo do voto. A mais recente, conforme amplamente noticiado, foi proibir 
votantes de levarem celulares para dentro da cabine de votação. Aliás, nenhum eleitor 
ou eleitora poderá chegar perto das urnas portando qualquer tipo de aparelho eletrôni-
co. Certo isso. Todo cuidado é pouco, em momento político tão delicado.

O importante é que o processo transcorra de modo rápido, seguro e tranquilo. Que 
ninguém seja pressionado por quem quer que seja a tentar desqualificar o sistema ele-
trônico de votação - por sinal, já elogiado pela Justiça Eleitoral de vários países. É bom 
lembrar que o braço da lei está fortalecido, e quem for pego em flagrante atentando 
contra as urnas poderá ir parar na prisão. Democracia se faz com votos, não com tu-
multos.

É fundamental, também, para o fortalecimento do Estado Democrático de Direito, 
que eleitores e eleitoras façam suas escolhas com consciência, ou seja, votem nos candi-
datos de sua preferência, sem precisar receber nada em troca, principalmente favores 
e dinheiro. O voto é a ferramenta por excelência da cidadania para a transformação 
social. Toda e qualquer forma de corrupção apenas retarda a construção de um Brasil 
melhor.

A democracia brasileira não é um regime perfeito, mas os seus contrários, a exem-
plo dos regimes de exceção, ganham em incorreções. Uma das melhores maneiras de 
se aperfeiçoar o sistema democrático é escolhendo bem os representantes do povo na 
Presidência da República, nos Governos estaduais, nas Prefeituras das cidades, nas As-
sembleias Legislativas e no Congresso Nacional. Fora disso, é optar por abismos.

Crônica

Terra firme
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

As consequências da sua escolha
Virou ditado popular: “Com Deus não 

se brinca”, mesmo quando, orgulhosamen-
te, algum confesso ateu chegue a dizer, ira-
do ou não, que Ele não existe, ou pior, que 
não acredita n’Ele ou O leva ao desdém. 
Deus não odeia, apenas ama. Não poderia 
ser diferente, é a fonte inesgotável do amor 
ou o próprio absoluto Amor. Quantas ve-
zes ofendido por blasfêmias, perdoa o blas-
femo; e, se por violência, dá a outra face 
sem algum traço de vingança ao violento 
ofensor. Isso está nos misteriosos, mas 
compreensíveis, desígnios do livre arbítrio, 
da plena liberdade humana, de inclusive 
poder mentir para simplesmente agredir 
ou atacar o outro, por algum leviano moti-
vo, sem alguma razão naquilo que alega, à 
ufa do ódio e de mendazes afirmações: per-
fídias e deslealdades. 

Nesse sentido, tudo acontece sobretudo 
pela liberdade que, inesgotável, é-nos dada 
por Ele. Nesse contexto, Deus não segura 
a mão de quem apunhala. Que valor teria, 
eticamente, não apunhalar? O livre arbítrio 
ou a plena liberdade, a quem tem consciên-
cia desse dom de Deus, também suscita de-
cisivas questões: Devo ou não devo men-
tir, odiar e matar? Mas quando a maldade 
humana é extremamente forte e tentadora, 
cometem-se tais crimes, até contra pais e ir-
mãos. Deixando a arma de lado, facilmen-
te se ofende também com atos e palavras... 
Outra violência é achar que tudo isso, que 
aliás sempre ocorreu, é piegas e corriquei-
ro, afetado ou normal. 

Nesse contexto, também se encontra a 
liberdade de escolha, que vem sendo ul-
trajada. Se possível dialogue com seus so-
lilóquios, encontre-se com a sua verdade 
interior, há, nessa realidade, revelações 
que, sem serem buscadas, escondem-se, 
quando precisamos de vê-las nuas e cruas. 
Assim, nesses caminhos, surge o que não se 
impõe: a liberdade de escolha. Nada se de-
cide, para agir, fazer, comprar, dar, sem se 
recorrer a um processo de escolha, como fi-
losofa Platão, na República, sobre a respon-
sabilidade das escolhas. Exceto se formos 
submetidos a uma imposição, isto é, à falta 
de uma possível escolha. Reflita: Quais as 

coisas da vida o caro leitor ou leitora não 
escolheu e deu certo com elas?

Se isso ocorreu para fazer ou adquirir as 
mais desnecessárias coisas, também nessas 
eleições, situação atual e oportuna, infes-
tada de candidatos, e graças a Deus, deve-
mos exercer a responsabilidade cívica de 
compará-los; avaliar a sua sinceridade na 
sua fala; a firmeza e a serenidade dos seus 
olhos a nos dirigir palavras sobre si, fatos e 
outros. Verifique, com uma lupa, o históri-
co de vida pública dele ou dela; averigue o 
que já prometeu e não cumpriu, e a fazer e 
não fez; principalmente se até na vida par-
ticular sucede conduta ilibada. Sem essa 
necessária comparação, jamais acontecerá 
uma boa escolha para a seriíssima finali-
dade à qual estaremos votando, se deseja-
mos e queremos bem comum, bem-estar 
do povo, do estado, do país e uma sã de-
mocracia. Se, no dia a dia, comparamos as 
coisas grandes às pequenas ou as pequenas 
às grandes, esta é a maior: o possível suces-
so ou o exitoso trabalho dos nossos repre-
sentantes e dos nossos governantes para os 
serviços e coisas públicas, e aperfeiçoamen-
to da nossa vida política.

Mamãe hoje lembrei daqueles rascu-
nhados bilhetes que a senhora e papai 
escreviam e colocavam nas latas de ovos 
das cestas que, nos sábados, iam para 
nós em Cajazeiras. Uma cesta recheada 
de afeto e ansiosamente aguardada pela 
camionete de Roque Martins. 

Ah, mamãe, e como sinto saudades 
daqueles bilhetes! E nestes dez anos, 
desde sua partida, em quantos sábados 
acordei ainda no raiar da manhã acre-
ditando estar na Rua Dr. Coelho aguar-
dando as pamonhas ainda mornas, o 
leite da vaca Castanhola, uma dúzia de 
ovos na lata de Neston e o bilhete com 
uns minguados recursos para a conta de 
água, de energia, uma pesada de carne 
de porco e, se sobrasse, o pão da sema-
na. Não mais encontrei teus bilhetes. E, 
assim, resolvi escrever para te dizer que 
aqui estamos bem, apesar das muitas 
tristezas e dores. Dos teus meninos, a 
Nininha e a Maria também já são sauda-
des. Nos deixaram no intervalo de três 
meses. E, quantas vezes, mamãe, procu-
rei teu colo para dividir meu choro!

Mas, no alpendre de Impueiras en-
contrei apenas uma cadeira vazia man-
samente balançando ao vento. E por 
falar em Impueiras, o velho fogão de 
lenha ainda espera teu assopro para ati-
çar as chamas das achas de jurema e pre-
parar o feijão temperado com toucinho, 
nata e umas folhinhas de coentro de tua 
horta. Às vezes, no mormaço do meio-
dia ainda exala pelos terreiros o cheiro 
do café servido após o almoço.

Nas galhas das cajazeiras, alguns 
saguis ainda saltitam e esticam olhares 
para a casa na vã esperança de te ver 
saindo com uma banana, um pedaço de 
mamão. Na algazarra de seus assovios 
e piruetas se desencantam por sua au-
sência e buscam as resinas que choram 
na frondosa baraúna do terreiro da co-
zinha. 

Este ano, mamãe, o inverno foi abun-
dante e, em muitas noites de trovoadas 
você estava em minhas lembranças. O 
seu medo dos relâmpagos e dos coriscos 
cortando o céu e sempre me pedindo 
para ficar por perto quando, na verdade, 
o que eu queria era ver, no alpendre, o 
espetáculo dos raios cortando as franjas 
de chuva e riscando o infinito enquan-
to as biqueiras da casa, emendadas de 
filetes de água, inundava o terreiro em 
pequenos riachos onde sapos saltitavam 
serelepes na cata de insetos.

Mamãe, o nosso pequeno açude san-
grou por várias semanas e nas bocas 

de noite a sinfonia dos sapos coaxan-
do trouxe sons e vozes de tantas vezes 
que ouvíamos papai, no seu impagável 
contentamento, agradecendo a barra de 
torre que tomava o nascente de um ex-
tremo ao outro e clareava o mundo com 
os relâmpagos que antecipavam as chu-
vas benfazejas. E ele, em sua convicção 
de sertanejo crente, dizia: “Deus e nada 
mais”.

A casa de Impueiras ainda continua 
sendo nosso ponto de apoio e referên-
cia. A pandemia da Covid-19 nos afas-
tou um pouco, mas, sempre que nos é 
permitido, estamos lá. Sentamos no al-
pendre e vemos o Serrote do Quati mu-
dar de feições ao sabor das estações de 
chuva e estiagem. Aqueles teus galos de 
campina que, nas alvoradas, soltavam 
seus cantos maviosos, ainda nos encan-
tam na frondosa marizeira.

Teus gatos e cachorros também já 
cumpriram sua trajetória por aqui e ape-
nas o papagaio ainda se mantém forte 
e, ao ouvir nossa voz, grita de alegria 
como a nos ensinar que devemos seguir 
firmes e resilientes porque somos seus 
filhos e as lições que você e papai nos 
legaram são o mais expressivo exemplo 
de fé e amor.

Eita mamãe, vou ficando por aqui. 
Dê um abraço em Manoel, Nininha e 
Maria do Carmo. Peça ao papai para 
continuar nos guardando e nos prote-
gendo, como fazia sempre ao nos cobrir 
quando, nas madrugadas de fortes tem-
porais, as gotas de chuva escapavam do 
telhado e nos molhava. Para a senhora, 
nosso pedido de bênção e nosso afeto!

Notícias daqui

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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assim, resolvi 
escrever para 
te dizer que 
aqui estamos 
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“Nada se 
decide, para 
agir, fazer, 
comprar, 
dar, sem se 
recorrer a um 
processo de 
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Sem celular 
na cabine  

“eu não  
tenho medo  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

com 35,5 milhõeS Sem aceSSo à  
internet, guia ainda é vitrine 

o Pdt eStá reSignado  

“não vale tudo Por mandato” 

Pcdob: divergência aberta  

Marcos Ribeiro, presidente do PDT na Paraíba, 
minimizou o fato de Pedro Cunha Lima não votar 
em Ciro Gomes, apesar do apoio do partido à 
candidatura do tucano. Para ele, o importante, 
ao menos, “é que temos um palanque na Pa-
raíba”. Para quem até pouco tempo nem disso 
dispunha, é lucro.

Candidato a deputado federal pelo PSB, Heron 
Cid criticou, nas redes sociais, candidatos que 
tendem a fazer alianças incoerentes. “Estou 
denunciando a esperteza eleitoral, o oportu-
nismo. O cidadão precisa estar atento a este 
tipo de malandragem. Não vale tudo por um 
mandato”, disse.

O PCdoB da Paraíba abrirá mesmo divergência 
com a federação: nem apoiará Veneziano Vital 
(MDB) nem Ricardo Coutinho (PT), como orienta 
a direção nacional do partido. Rangel Júnior, que 
estava posto como pré-candidato da legenda 
ao Senado, reafirmou que o PCdoB apoiará os 
socialistas João Azevêdo e Pollyanna Dutra.              

Sabat inada numa 
emissora de rádio, 
Pollyanna Dutra (PSB), 
candidata a senado-
ra, disse não temer a 
disputa com Ricardo 
Coutinho (PT), caso ele 
consiga o registro de 
candidatura. “Vamos 
para a disputa, não 
tenho medo. Quanto 
mais candidatos nesse 
campo [progressista] 
melhor. Quem definirá 
é o povo”, disse.

Por unanimidade, os 
ministros do TSE deci-
diram que os eleitores 
não poderão entrar na 
cabine de votação por-
tando celulares ou ou-
tro aparelho eletrônico. 
Nem mesmo será permi-
tido levar o aparelho no 
bolso, desligado, como 
ocorreu em 2020, quan-
do houve uma flexibi-
lização. Os aparelhos 
devem ser deixados 
com os mesários.

É fato que a propaganda eleitoral nas mídias di-
gitais tem ganhado força. Porém, o guia eleitoral 
de rádio e TV, que se inicia hoje, ainda é uma 
vitrine que nenhum candidato despreza. Até por-
que 35,5 milhões de brasileiros não têm acesso 
à Internet, segundo pesquisa de 2021 do Centro 
Regional de Estudos para o Desenvolvimento da 
Sociedade da Informação. O rádio e a TV ainda 
têm muita força numa eleição.

de bolSonaro à tebet e ciro: 
oS movimentoS de Pedro Para  
Ser SimPático ao imProvável  

Houve quem apontas-
se, sobretudo na pré-cam-
panha, que Pedro Cunha 
Lima (PSDB) estaria ‘flertan-
do’ com Jair Bolsonaro (PL). 

Por parte do tucano, candi-
dato a governador, te-

ria havido, aqui e 
ali, um gesto 

de indul-
gência 
p a r a 
c o m  o 

presiden-
te que tanto criticara. Essa percepção só aumen-
tou quando, em maio, ele participou de solenida-
de oficial de Bolsonaro, em Itatuba (PB) – em foto, 
aparece, sorridente, em conversa com o presiden-
te. A Folha de S. Paulo registrou que Pedro “iniciou 
movimento de aproximação com o presidente”. Fi-
cou a impressão de que, àquela altura, ele que-
ria imiscuir-se na ala bolsonarista, vislumbrando, 
quem sabe, o apoio do PL à sua pré-candidatura, 
com a indicação do vice. Não logrou êxito, como 
sabemos. Semanas atrás, Pedro deu a entender 
que votaria em Ciro Gomes, ao negociar o apoio 
do PDT à sua chapa. Mas não. Na quinta-feira (25), 
cravou, depois de longo hiato, que apoiará Simone 
Tebet (foto, do MDB), cujo partido formou federação 
com os tucanos. Porém, não deixará Ciro desabri-
gado, garantiu. Haverá espaço no seu palanque 
também para o pedetista. Na prática, apoiará dois 
candidatos a presidente. E num possível segundo 
turno entre Lula (PT) e Bolsonaro? Bem, o lado que 
ele escolherá está subtendido.

Geral

Inscrições para o processo seletivo de textos para a coletânea já começaram

Funesc e Sejel lançam 
edital de concurso literário 

Juventude nas Letras

Começaram na quarta-fei-
ra (24) as inscrições para o 
processo seletivo de textos 
que vão compor a coletânea 
do Festival Literário Juventu-
des nas Letras. A ação é reali-
zada pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel) em parceria com 
a Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc). Jovens 
com idade entre 15 e 29 anos 
podem participar nas cate-
gorias crônica (Prêmio Gon-
zaga Rodrigues), conto (Prê-
mio Marília Arnaud), poesia 
(Prêmio Anayde Beiriz) e cor-
del (Prêmio Maria Pimentel). 

 As inscrições já estão 
abertas e podem ser feitas até 
24 de setembro no site funesc.
pb.gov.br . Os textos e a docu-
mentação dos autores devem 
ser anexados ao formulário 
de inscrição, conforme des-
crito no edital. 

Para cada gênero literário 
serão premiados 10 textos. 
Autores dos três melhores tra-
balhos de cada categoria rece-
berão prêmios em dinheiro 
no valor de R$ 1.000 (mil reais) 
cada, além de serem contem-
plados com 10 exemplares da 
coletânea. Os autores tam-
bém participarão de entre-
vista exclusiva no programa 
Fala Juventude, da Empresa 
Paraibana de Comunicação, 

veiculado pela Rádio Tabaja-
ra FM. Os outros sete melho-
res de cada gênero receberão 
cinco exemplares da coletânea 
que será produzida pela Edi-
tora A União, mais o certifica-
do de premiação.

Os vencedores do concur-
so participarão do Festival 
Literário Juventudes nas Le-
tras, que faz parte do Agos-

to das Juventudes. De acor-
do com o edital, a divulgação 
da lista de premiados está 
prevista para 26 de outubro 
e a publicação da coletânea, 
bem como o seu lançamen-
to, deve acontecer em 25 de 
novembro.  

O processo de seleção 
será realizado por uma co-
missão composta por, no mí-

nimo, três membros, incluin-
do representantes da Sejel, 
da Funesc e de instituições 
culturais convidadas pelos 
respectivos órgãos. A banca 
avaliadora levará em conside-
ração a concepção e conteúdo, 
qualidade literária, estética e 
linguística do texto, conver-
gência com o gênero escolhi-
do e criatividade.

Os autores participarão de entrevista exclusiva em programa da Rádio Tabajara FM
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Concurso Festival Literário Juventudes nas Letras
n categorias: crônica (Prêmio Gonzaga Rodrigues), conto (Prêmio Marília Arnaud), 
poesia (Prêmio Anayde Beiriz) e cordel (Prêmio Maria Pimentel)
n inscrições: 24/08/2022 a 24/09/2022
n edital e formulário de inscrição: funesc.pb.gov.br

Entre os dias 29 de agos-
to e 8 de setembro, sempre 
às 10h, a Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) irá 
promover sabatinas com os 
candidatos ao Governo do 
Estado. Ao final de cada en-
trevista, os postulantes ao 
cargo de governador serão 
convidados a assinar uma 
“Carta de João Pessoa” assu-
mindo alguns compromissos 
com os destinos da cidade. O 
documento também será as-
sinado por todos os vereado-
res da capital e encaminhado 
aos candidatos à Presidência 
da República.

A carta destaca os valo-
res, potencialidades e neces-
sidades que os representan-
tes mais próximos do povo 
observam no contato, dia a 
dia, com a população. “Ve-
mos e sabemos as dores do 
nosso povo e, por isso, quere-
mos que as promessas alinha-
vadas nestas sabatinas virem 
compromissos, que os com-
promissos virem projetos e 
que os projetos virem ações”, 
diz um trecho da carta.

O documento ressalta que 
João Pessoa se encaminha 
para atingir a marca de um 
milhão de habitantes, o que 

exige cuidados e atenção do 
mandatário do Palácio da Re-
denção, bem como do Palácio 
do Planalto. “O município vi-
veu, nos últimos 30 anos, uma 
intensa expansão populacio-
nal. Saiu de 497.306 habitan-
tes, segundo o Censo de 1991, 
para os atuais 825.796, um 
crescimento superior a 66%, 
o que torna mais desafiador 
o trabalho do poder público. 
E desafiador principalmente 
porque essa progressão não 
foi acompanhada de servi-
ços públicos na medida dese-
jada”, ressalta o texto.

Investimentos nas áreas 

de saúde, educação, infraes-
trutura, turismo, emprego e 
renda são apontados na car-
ta como imprescindíveis ao 
desenvolvimento sustentável 
da capital. “A capital de todos 
os paraibanos, a referência 
para todo o estado, precisa 
e deseja ser ouvida na estru-
turação das políticas públi-
cas na esfera estadual. E este 
é um compromisso que nós, 
vereadores e o povo de João 
Pessoa, esperamos ver assu-
midos pelo futuro governa-
dor. Por entender que não há 
solução para estes problemas 
fora da política”, reforça.

Vereadores elaboram ‘Carta de João Pessoa’
para candidatos ao governo do estado

A Defensoria Pública do 
Estado, por meio da sua Escola 
Superior, realiza hoje o 1º En-
contro da Defensoria Pública 
da Paraíba. O evento vai acon-
tecer das 8h às 13h, no auditó-
rio do Liv Mall, localizado na 
Av. Governador Flávio Ribeiro 
Coutinho (Retão de Manaíra). 
Na ocasião, serão debatidos 
os temas “O progressivo es-
vaziamento da presunção de 
inocência” e “Defensoria Pú-
blica: para além de uma atua-
ção judicial”.

Participam da programa-
ção os desembargadores Mar-
celo Semer (TJSP) e Joás de Bri-
to Pereira (TJPB), do professor 
Dr. Gustavo Batista (UFPB), 
da presidente da Associação 
Nacional de Defensoras e De-
fensores Públicos (Anadep), 

Rivana Ricarte e da defenso-
ra pública do Rio Grande do 
Norte, Lydiana Ferreira.

Durante o Encontro, a DPE 
também vai lançar o Ambien-
te Virtual de Aprendizagem e 
Compartilhamento de Dados 
(AVA). A plataforma de tra-
balho foi  desenvolvida pelo 
Setor de Tecnologia da Infor-
mação a pedido da Escola Su-
perior com o objetivo de quali-
ficar e uniformizar o trabalho 
da Defensoria Pública.

O AVA vai reunir em uma 
única plataforma de traba-
lho modelos de peças, arqui-
vos de artigos, jurisprudência 
e  cursos que possam contri-
buir para o trabalho das pes-
soas que integram a institui-
ção em qualquer núcleo de 
atuação. “Tudo isso inteira-

mente pesquisável, distribuí-
dos em filtros das áreas do 
Direito atendidas pela Defen-
soria da Paraíba, com down-
load imediato e possibilida-
de de classificação. O objetivo 
é fornecer mecanismos para 
uniformizar o trabalho da De-
fensoria Pública e facilitar um 
trabalho de excelência aos nos-
sos assistidos”, acrescentou a 
diretora da Escola Superior, 
Monaliza Montinegro.

Outro ponto da programa-
ção é a homenagem aos defen-
sores públicos que se despe-
dem da instituição este ano. “A 
homenagem é uma iniciativa 
da Escola Superior em parce-
ria com a Associação Paraiba-
na de Defensoras e Defensores 
Públicos (APDP) para reco-
nhecer o trabalho dos colegas 

que dedicaram tantos anos 
da sua vida à Instituição, mas 
que terão que deixar os nossos 
quadros por força da aposen-
tadoria compulsória. Então, 
a gente faz questão de reco-
nhecer o empenho e a dedica-
ção dos colegas que ajudaram 
a tornar a Defensoria Pública 
a instituição que é hoje: forte 
e altiva”, ressaltou Monaliza.

Encontro da Defensoria Pública acontece hoje
promoção da dpe

n 

Haverá 
homenagem 
aos defensores 
públicos que 
se despedem 
da instituição 
este ano
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Especialistas dizem que esse é o primeiro caso de infecção tripla documentado até o momento no mundo

Homem é infectado em caso inédito
varíola dos macacos, covid-19 e Hiv

Um italiano de 36 anos 
foi diagnosticado com infec-
ção simultânea pelos vírus 
da Covid-19, da varíola dos 
macacos e o HIV. O caso foi 
relatado no periódico Jour-
nal of Infection em artigo 
que descreve as manifesta-
ções clínicas observadas e 
o processo de diagnóstico. 
Segundo os autores, esse é 
o primeiro caso da infecção 
tripla documentado até o 
momento.

O paciente começou a 
apresentar sintomas nove 
dias depois de voltar de 
uma viagem para a Espa-
nha. Com dor de cabeça, de 
garganta, febre que chegava 
a 39oC e inchaço em um lin-
fonodo na virilha, ele testou 
positivo para Covid-19 no 
dia 2 de julho. Depois, de-
senvolveu erupções cutâ-
neas em diferentes regiões 
do corpo e, quando elas evo-
luíram para pústulas (feri-
das com pus), buscou aten-
dimento de emergência no 
Hospital Universitário de 
Catânia, na Itália.

No hospital, realizou no-
vamente o teste de Covid-19 
e foi testado para a varío-
la dos macacos; os dois re-
sultados foram positivos. A 
equipe então realizou testes 
para identificar possíveis In-
fecções Sexualmente Trans-
missíveis (IST), que detecta-
ram infecção por HIV.

No terceiro dia de inter-
namento, as lesões começa-
ram a criar crostas e, alguns 
dias mais tarde, o paciente 
foi liberado para isolamen-
to domiciliar. Quando as le-
sões cicatrizaram, ele retor-
nou para um novo exame de 
Monkeypox, que ainda deu 
positivo, e deu início ao tra-
tamento para HIV.

Segundo o artigo, a des-
crição do processo de diag-

nóstico é importante por-
que a Covid-19 e a varíola 
dos macacos compartilham 
tanto uma forma de trans-
missão, por gotículas de ar, 
quanto os sintomas de febre, 
linfadenopatia (inchaço nos 
linfonodos), dor de cabeça e 
de garganta e fadiga.

“À medida que esses pa-
tógenos continuam se es-
palhando, os indivíduos 
podem ser infectados si-

multaneamente pelo vírus 
da varíola dos macacos, Co-
vid-19 e ISTs, o que dificul-
ta o diagnóstico correto pe-
los médicos, considerando 
também que nem todos os 
pacientes com varíola dos 
macacos desenvolvem le-
sões na pele e que a Covid-19 
pode causar erupções cutâ-
neas e vesículas.”

Entre os pr incipais 
aprendizados obtidos com o 
caso, os pesquisadores des-
tacam que sintomas de gri-
pes e resfriados não devem 
excluir a possibilidade do 
diagnóstico de Monkeypox 
em pessoas consideradas do 
grupo de risco; que o vírus 
continua ativo mesmo de-
pois que os principais sin-
tomas apresentam melhora 
e que, como a relação sexual 
pode ser a forma predomi-
nante de transmissão, a tes-
tagem completa de ISTs é 
recomendada após o diag-
nóstico de varíola dos ma-
cacos.

“Dada a atual pande-
mia de Covid-19 e o aumen-
to diário de casos de Mon-
keypox, os sistemas de saúde 
devem estar atentos a essa 
eventualidade (de infecção 
simultânea), promovendo 
testes diagnósticos adequa-
dos em indivíduos de alto 
risco que são essenciais para 
a contenção, pois não há tra-
tamento ou profilaxia am-
plamente disponíveis”, con-
clui o artigo.

A Paraíba teve 20 des-
cartes de casos suspeitos de 
Monkeypox, ou varíola dos 
macacos, que estavam em 
investigação ontem. Segun-
do dados disponibilizados 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), o estado chegou 
a 37 descartes e segue com 
apenas um caso confirma-
do, desde o dia 4 de agosto. 
Além disso, outros 51 estão 
em investigação, com acrés-
cimo de três novos casos sus-
peitos entre quarta-feira e 
ontem. Ao todo, 89 notifica-
ções foram informadas.

Os casos em investiga-
ção estão distribuídos entre 
28 dos 223 municípios pa-
raibanos. João Pessoa tem 
a primeira confirmação de 
caso e, também, concentra 
a maioria dos registros em 
investigação, com 30 pa-
cientes aguardando diag-
nóstico, além de 18 casos 
descartados. Também apre-
sentam casos em investiga-
ção os municípios de San-
ta Rita (cinco casos); Nova 
Palmeira e Picuí (dois casos 
cada); Cabedelo, Cajazeiras, 
Campina Grande, Guarabi-
ra, Gurinhém, Itatuba, Lu-
cena, Massaranduba, Mon-
teiro, Princesa Isabel, Pedro 
Régis e Soledade (um caso 
cada). Sousa, Araçagi, Be-
lém, Coremas, Cruz do Espí-
rito Santo, Gurinhém, Lagoa 
Seca, Mamanguape, Mogei-
ro, Monteiro, Mulungu, Rio 
Tinto e São João do Cariri ti-
veram um descarte de ca-
sos suspeitos cada. Campi-
na Grande, Ingá e Santa Rita 

registraram dois descartes 
cada.

Todas as amostras foram 
enviadas pelo Laboratório 
Central de Saúde Pública da 
Paraíba (Lacen-PB) para o la-
boratório da Fundação Os-
waldo Cruz (Fiocruz), no Rio 
de Janeiro. Em função da alta 
carga de casos suspeitos em 
todo o país, concentrados no 
laboratório, o diagnóstico é 
postergado. A última atuali-
zação com elucidação de ca-
sos ocorreu na última sexta-
feira, destacando descartes 
de casos.

A maioria da população 
acometida entre os casos em 
investigação tem de 20 a 29 
anos, com 13 casos em in-
vestigação, 15 já descartados 
e um confirmado. A faixa 
etária de 30 a 39 anos apare-
ce com 12 casos em investi-
gação e quatro descartados. 
Crianças de zero a nove anos 
também aparecem na lista 
com quatro casos em investi-
gação e três descartes. Além 
de 10 casos entre pessoas de 
10 a 19 anos, com cinco des-
cartes. Entre o público de 40 
a 49, são investigados sete 
casos e outros sete já foram 
descartados. A população 
de 50 a 59 anos tem cinco ca-
sos aguardando o diagnós-
tico, com outros três já des-
cartados.

A maioria dos casos em 
investigação são de pessoas 
do sexo masculino, com 31 
suspeitas e 24 descartes. En-
tre o sexo feminino, estão 
em investigação 20 casos, 
além de constar 13 descar-
tes e uma confirmação.

O quadro de saúde dos 
pacientes não foi informado 

pela SES. A pasta indica que 
os pacientes que apresentem 
sintomas busquem atendi-
mento primário em Unida-
des Básicas de Saúde (UBS) 
ou Unidades de Pronto Aten-
dimento (UPA), onde serão 
orientados sobre os cuidados 
para evitar a transmissão, os 
cuidados e haverá o recolhi-
mento das amostras para o 
diagnóstico. Após a notifi-
cação, os casos suspeitos e 
confirmados devem manter-
se em isolamento domiciliar 
com acompanhamento das 
vigilâncias epidemiológicas 
municipais.

A varíola dos macacos é 
uma doença viral transmiti-
da pelo contato próximo com 
uma pessoa infectada, seja 
por gotículas, contato físico 
com as lesões na pele ou com 
o vírus instalado em algu-
ma superfície, como toalhas 
e outros objetos comparti-
lhados. Os sintomas comuns 
são lesões na pele, febre, dor 
de cabeça, dores musculares, 
dor nas costas, gânglios (lin-
fonodos) inchados, calafrios 
e exaustão.

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

A ministra Maria The-
reza de Assis Moura tomou 
posse ontem na presidência 
do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ). A vice-presidência 
será exercida pelo ministro 
Og Fernandes. 

A ministra cumprirá 
mandato de dois anos e su-
cederá o atual presidente, 
ministro Humberto Mar-
tins, que completou o biênio 
permitido para continuar no 
comando do tribunal. 

A cerimônia de posse 
foi acompanhada pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro e os 
presidentes do Senado, Ro-
drigo Pacheco, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luiz 
Fux, e do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Alexandre 

de Moraes, além de outras 
autoridades. 

No discurso de posse, a 
presidente defendeu o diálo-
go entre os Poderes, a prote-
ção dos direitos humanos e 
a democracia no país. 

“É fundamental ter em 
mente que um Judiciário for-
te, elemento essencial para a 
existência do Estado demo-
crático de direito, exige que 
seja ele reconhecido como 
um poder independente e 
íntegro pelos cidadãos. Ca-
berá a conduta do próprio 
Judiciário incrementar sua 
credibilidade perante a so-
ciedade. É essencial que o 
papel central do juiz seja 
exercido com ética e huma-
nismo, já que serve de ponte 
entre o direito e a sociedade, 
protegendo a Constituição e 
a democracia. Para isso, in-

dependência, transparên-
cia e diálogo entre as insti-
tuições públicas se mostram 
essenciais”, afirmou. 

Maria Theresa foi empos-
sada no STJ em 2006. A minis-
tra é doutora em Direito Pro-
cessual pela Universidade de 
São Paulo (USP), onde tam-
bém é professora. Possui es-
pecialização em Direito Penal 
econômico pela Universida-
de de Coimbra, em Portugal. 

Nascido em Recife, Og 
Fernandes é formado em 
Direito pela Universida-
de Federal de Pernambu-
co (UFPE). Também cursou 
jornalismo pela Universida-
de Católica de Pernambuco 
(Unicap) e, antes de chegar 
ao STJ, atuou como repór-
ter, advogado, juiz e desem-
bargador. Ele tomou posse 
em 2008.

Ministra Maria Thereza toma 
posse na presidência do STJ

mandato de dois anos

Paraíba descarta 20 casos suspeitos 
de ‘Monkeypox’ entre os investigados
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O paciente 
começou a 
apresentar 
sintomas nove 
dias depois de 
voltar de uma 
viagem para a 
Espanha 

Agência Estado

Idade
A maioria dos 
pacientes com 

sintomas em inves-
tigação tem de 20 a 

29 anos de idade

A posse da ministra Maria Thereza de Assis Moura foi prestigiada por várias autoridades 

Foto: Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Agência Brasil

Não foi à toa que a Paraí-
ba foi apontada como favorita 
a brigar pela primeira coloca-
ção nas Paralimpíadas Esco-
lares Norte-Nordeste 2022. 
Em sua segunda etapa regio-
nal, a competição reúne atle-
tas de oito estados nordesti-
nos e o Pará.

Anteontem, tiveram iní-
cio as disputas da natação. 
Na piscina do Colégio Maris-
ta, em Natal-RN, os paraiba-
nos já inciaram muito bem a 
luta pelo pódio, conquistan-
do medalhas de ouro e au-
mentando ainda mais o nú-

mero de conquistas para a 
delegação. 

A Paraíba já vinha se des-
tacando no atletismo, bri-
gando diretamente com os 
paraenses, que possuem a 
maior delegação da compe-
tição. E ontem não foi dife-
rente. Medalhas nas pistas, 
nos arremessos e nos saltos, 
como também na bocha pa-
ralímpica. 

“Estamos focados e trei-
namos muito pra representar 
bem o nosso estado. O proje-
to ‘Paraíba Paralímpica’ nos 
proporciona uma boa condi-
ção para brigarmos pelas ca-
beças, já que o Governo do 
Estado tem investido para 

isso”, destacou o professor de 
atletismo, Rangel Silva, da ci-
dade de São João do Cariri.

Hoje, as disputas chegam 
ao fim nos três esportes: atle-
tismo, bocha e natação, quan-
do serão conhecidos os classi-
ficados para a etapa nacional 
dos Paralimpíadas Escolares 
2022. Esta competição acon-
tecerá em novembro deste 
ano, em São Paulo, no Centro 
Paralímpico Brasileiro. 

“Vamos brigar até o últi-
mo segundo pelas melhores 
colocações. A Paraíba é forte, 
tem raça e tradição na com-
petição. Esse ano não será di-
ferente”, ressaltou o professor 
de natação, Mazinho.

Estado segue em busca da primeira 
colocação nas Paralimpíadas Escolares

norte-nordeste 2022

A Paraíba foi apontada como favorita na briga pela primeira colocação nas Paralimpíadas Escolares

Gustavo Rovaris 
Especial para A União

Fotos: Gustavo Rovaris
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Usuários de transportes coletivos reclamam da falta de 
abrigos em pontos de João Pessoa e Campina Grande

Passageiros enfrentam 
desconforto ao esperar 
o ônibus desprotegidos  

Sob chuva e Sol

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

A falta de abrigos nas pa-
radas de ônibus, em João Pes-
soa, dificulta a rotina dos usu-
ários de transporte público, 
ficando ainda mais difícil du-
rante o período de chuva. Essa 
é a realidade de jovens e ido-
sos, trabalhadores e estudan-
tes que precisam do transpor-
te público para ir ao trabalho, 
à escola, por exemplo. 

É o caso também de Iraci 
Gomes, 64, aposentada, que 
estava esperando o transpor-
te na Rua Graciliano Delgado, 
no bairro Costa e Silva. “Ou a 
gente se molha ou corre para 
outro lugar, enquanto o ôni-
bus não chega, é complicado”, 
lamentou. 

Ela contou ainda que nem 
sempre lembra de levar uma 
sombrinha e, às vezes, é pega 
de surpresa por causa desse 
tempo que muda constante-
mente na capital, ficando de-
samparada quando a chuva 
vem. “A gente vem para a pa-
rada de ônibus com criança e, 
sem a coberta, fica muito ruim, 
tornando tudo mais difícil, 
porque a gente se molha e a 
criança também”. Diante dis-
so, Iraci questionou porque em 
outros bairros existe o abrigo e 

lá, onde ela mora, não há. “Por-
que a gente vê no centro da 
cidade, entre outras regiões, 
mas aqui não tem? Deveria 
ter essas cobertas em todas as 
paradas de ônibus. Então, se-
ria muito bom se nós também 
tivéssemos esse direito garan-
tido”, ressaltou. 

Assim como Iraci, Sérgio 
Lago, 48, é mais um usuário 
de transporte público. Ele es-
tava esperando o ônibus na 
BR, em frente a um supermer-
cado. “Às vezes, o ônibus vem 
lotado, por isso o motorista 
não para e a gente fica nessa 
situação, esperando por mui-
to mais tempo sem um abri-

go, sem ter sequer onde sen-
tar”, reclamou. 

Quanto está chovendo, ele 
contou que espera a chuva 
passar dentro do supermer-
cado, porém da entrada do 
supermercado para a parada 
de ônibus é.um pouco longe 
“É difícil, porque, na chuva, 
a gente não quer se molhar e 
quando está sol é aquele ca-
lor forte demais que também 
incomoda, ainda mais sendo 
uma BR, o que torna, ainda 
por cima, perigoso”. 

José Vieira, 35, é ambulan-
te e também estava na parada 
de ônibus que fica na BR, em 
frente a um supermercado. Ele 
afirmou que “é muito ruim es-
perar o ônibus sem uma co-
berta, sem falar que aqui não 
tem nem onde sentar, então 
para as pessoas idosas fica ain-
da mais difícil e quando chove 
a situação só piora”. 

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP) 
em nota, informou que a fal-
ta de espaço é o principal mo-
tivo que impede a instalação 
dos abrigos em determinados 
trechos e para que sejam ins-
talados é preciso atender a al-
guns critérios. 

De acordo com a Semob-
JP, um desses critérios é refe-
rente à dimensão da calçada, 

As bandas marciais da 
Rede Municipal de Ensino da 
capital já estão nos últimos 
ensaios para participarem do 
desfile cívico que acontece no 
dia 4 de setembro, em alusão 
ao Dia da Pátria, celebrado no 
7 de Setembro. O desfile ocor-
rerá a partir das 8h, na Ave-
nida Josefa Taveira, bairro de 
Mangabeira, organizado pela 
Secretaria da Educação e Cul-
tura de João Pessoa (Sedec-JP), 
por meio da Seção de Bandas 
Escolares. O palanque para as 

autoridades será montado na 
frente do mercado público.

“Graças a Deus, diferente 
do ano passado, poderemos 
sentir o carinho das pessoas 
prestigiando o evento. Tere-
mos a participação de 15 esco-
las da Rede Municipal, além 
da participação do Bombeiro 
Civil, Clube dos Desbravado-
res da Igreja Adventista e as-
sociações que vão compor o 
desfile cívico. Ainda teremos 
escolas da rede privada e es-
tadual”, explicou o coordena-

dor pedagógico da Seção de 
Bandas Escolares, Rômulo Al-
buquerque.

O desfile cívico será aberto 
pela Banda Marcial Sedec Sê-
nior, que é formada por pro-
fessores e ex-alunos da Rede 
Municipal. O tema desse ano 
será “Educar é cuidar na di-
versidade”.

“No ano passado chega-
mos a realizar um desfile no 
Centro de Treinamento Ivan 
Tomaz, no bairro do Valentina, 
mas não é a mesma coisa de es-

Bandas marciais se preparam para desfile do dia 4 de setembro
Rede municipal

tar na avenida. É muito emo-
cionante ver o público presti-
giando, aplaudindo, parando 
para olhar nossas bandas. Va-
mos retornar ‘a todo vapor’ 
como a gente diz nas bandas 
marciais”, disse com a alegria 
o maestro da Banda Marcial 
Sedec Sênior, Clailton França.

A secretária de Educa-
ção, América Castro, explicou 
o motivo das apresentações 
acontecerem em apenas um 
dia. “Passamos dois anos sem 
Desfile Cívico nas ruas. Esse 

ano a secretaria quer sentir um 
pouco essa retomada gradati-
va trazendo todos as bandas 
e todos os bairros para o bair-
ro mais populoso de João Pes-
soa. Será uma grande troca de 
experiências e interações. No 
próximo ano queremos voltar 
com o desfile tradicional em 
todas as regiões”, falou a se-
cretária.

As bandas são compostas 
por linha de frente, mór, bali-
za, corpo coreográfico e corpo 
musical.

Local
O desfile cívico da Rede 
de Ensino de João Pessoa 

ocorrerá a partir das 
8h, na Avenida Josefa 

Taveira, nas imediações 
do mercado público

“É difícil, porque, 
na chuva, a gente 
não quer se 
molhar e quando 
está sol, é aquele 
calor forte demais 
que também 
incomoda

Sérgio Lago

Além de ter que pegar trans-
porte público que muitas vezes 
atrasa e chega já com a lotação 
máxima, os usuários de ôni-
bus coletivo de Campina Gran-
de ainda se deparam com ou-
tro problema. A falta de abrigos 
para aguardar a chegada dos 
coletivos e estruturas depreda-
das. Nesse período de chuva 
constante muitos se valem de 
marquises dos prédios, casas, 
lojas e árvores pra se proteger e 
não chegar molhado no traba-
lho , na escola ou a um passeio.

No bairro do Velame, os pas-
sageiros reclamam da falta de 
abrigos. A comerciária Ana-
ra Félix Vieria revelou viver si-
tuações que ela classifica como 
inaceitáveis. “Nesse período de 
chuva a situação é caótica, por-
que não tem abrigos. Além dis-
so, a rua que eu pego o transpor-
te, não é calçada e lama tem por 
toda parte. Temos sempre de fi-
car em uma calçada mais afasta-
da e fazer uma corrida na lama 
quando avistar o ônibus che-
gando”, lembrou.

Anara disse que pra não 
passar por esse problema, ela 
muitas vezes acaba por pegar 
transporte alternativo. “São 

Em Campina, faltam abrigos em avenidas movimentadas

que deve ter largura mínima 
de dois metros para que com-
porte a estrutura. Além disso, 
a Semob explicou que “os abri-
gos precisam ser colocados, 
no mínimo, com 50 centíme-
tros de distância do meio-fio 
para evitar acidentes. Se não 
fizermos isso, os ônibus po-

derão colidir com as cobertu-
ras, quando fizerem a mano-
bra para sair do local”. Com 
relação à rua Graciliano Delga-
do, foi informado que foi pas-
sado para o setor responsável 
pela instalação de abrigos para 
que técnicos avaliem ‘in loco’ 
a possibilidade ou não de ins-

talação dos abrigos no local. 
Qualquer cidadão pode so-

licitar a instalação de um abri-
go nos pontos de paradas de 
ônibus. Para isso, o usuário 
pode ir ao portal da Semob-JP 
no endereço: servicos.semobjp.
pb.gov.br e abrir uma manifes-
tação para a solicitação.

Iraci Gomes afirma: “Ou a gente se molha ou corre para outro lugar enquanto o ônibus não chega”

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Ponto de ônibus sem coberta, situação que se repete em vários bairros

muitos carros que passam a toda 
hora e para não esperar na lama 
e na chuva, eu vou de alternati-
vo”, informou.

Na avenida Juscelino Kubs-
tichek, no bairro do Novo Cru-
zeiro, uma das principais vias 

da cidade, os usuários também 
enfrentam problema semelhan-
te. Nos dois sentidos da avenida, 
apenas dois abrigos para aguar-
dar os ônibus são encontrados. 
De resto, apenas pontos sinali-
zando que ali é uma parada de 

coletivo. Na avenida Almirante 
Barroso, que corta vários bairros 
da cidade a situação não é dife-
rente. Poucos abrigos estão à dis-
posição das pessoas. “No verão 
muito sol no rosto, no inverno, 
chuva. Cadê o respeito com to-
dos nós que utilizamos o trans-
porte”, disse Yasmin Amanda. 

O superintendente Dunga 
Júnior, da Superintendência de 
Trânsito e Transporte Público 
(STTP), informou que existem 
pelos bairros da cidade cerca de 
mil paradas. Desse quantitativo, 
458 contam com abrigos de me-
tal e concreto. “Nem toda para-
da de coletivo necessita de um 
abrigo por não ser de grande 

fluxo de pessoas. Mas estamos 
sempre trabalhando para me-
lhorar o serviço de transporte de 
passageiros. É tanto que no pró-
ximo mês de setembro nós esta-
remos fazendo uma mudança 
total do sistema e essa questão 
das paradas também está incluí-
da”, frisou.

Dunga Júnior revelou tam-
bém que a STTP acionou a justi-
ça para punir vândalos que des-
troem e depredam os abrigos. 
Ele explicou que essas pessoas 
foram identificadas por câme-
ras de monitoramento. “Em al-
guns casos, eles arrancaram o 
teto dos abrigos, que é de metal, 
para vender depois”, destacou.

Foto: Fabiana Veloso

Foto: Evandro Pereira
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Igreja Católica lança o tema e a logomarca da 259a edição da celebração, que acontecerá no dia 26 de novembro

Romaria da Penha volta às ruas
religião

Ítalo Arruda 

Especial para A União

Tradicional procissão de Nossa Senhora da Penha, que tem como ponto culminante a chegada da imagem da santa ao santuário, estava há dois anos sem ter a participação dos romeiros

Depois de dois anos sus-
pensa por causa da pandemia 
de Covid-19, a tradicional Ro-
maria da Penha volta a acon-
tecer em João Pessoa no dia 26 
de novembro. A data foi anun-
ciada ontem pelo reitor do San-
tuário da Penha, monsenhor 
Nereudo Freire. Com o tema 
“Senhora da Penha, dá-nos sa-
bedoria e amor; ensina-nos a 
construir uma sociedade jus-
ta, fraterna e de paz”, a 259ª 
Festa de Nossa Senhora da Pe-
nha acontecerá de 19 a 27 de 
novembro. 

Durante a apresentação do 
tema e da logomarca da festa 
que já faz parte do calendário 
religioso da capital paraibana, o 
monsenhor destacou a emoção 
de poder estar de volta às ruas 
com o evento que reúne milha-
res de fiéis e devotos de todo o 
estado, além de caravanas dos 
estados vizinhos.

“Estamos voltando a tomar 
as ruas de João Pessoa e este é 
um momento muito aguardado 

A Paraíba registrou, ontem, 
novos 224 casos de Covid-19. De 
acordo com dados da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 220 
pessoas apresentaram sintomas 
leves e outras quatro apresenta-
ram casos moderados ou gra-
ves, com necessidade de hospi-
talização. A maior concentração 
entre os novos casos ocorreu 
em Campina Grande, com 67 
casos e em João Pessoa, com 35 
casos. Além de Brejo dos San-
tos (16), Jacaraú (15) e Jericó (14), 
que também registraram casos. 

Três falecimentos foram 

confirmados, sendo um deles 
ocorrido entre a quarta-feira e 
ontem. As vítimas são duas mu-
lheres e um homem, com ida-
des de 59 a 91 anos, cardiopatia 
foi a doença pré-existente mais 
frequente entre as vítimas. Dois 
residiam em João Pessoa e um 
em Boqueirão. A pasta ainda in-
vestiga um outro falecimento.

O Centro Estadual de Regu-
lação Hospitalar notificou uma 
nova internação para o trata-
mento da Covid-19 em leitos pú-
blicos de referência para o tra-
tamento da doença, chegando 
a 52 pacientes hospitalizados. A 
ocupação total de leitos de UTI 
adulto em todo o estado é de 4%.

Com os novos dados, a Pa-

raíba chegou ao total de 650.138 
casos da doença, sendo 467.618 
casos considerados recupera-
dos e 10.392 óbitos.

Segundo o Ministério da 
Saúde, a Paraíba tem 89,83% da 
população acima de cinco anos 
vacinada com duas doses ou 
dose única, encerrando o ciclo 
primário de imunização, com o 
montante de 3.369.637 pessoas. 
Outras 3.532.244 pessoas rece-
beram a primeira dose dos imu-
nizantes, chegando a 94,17% da 
população estimada acima de 
cinco anos, onde 248.601 ainda 
não retornaram às salas de va-
cinação para o recebimento das 
segundas doses e estão com o 
ciclo vacinal incompleto. 

Saúde registra 224 novos casos de Covid-19 e três mortes
novo boletim

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

A Prefeitura de João Pessoa 
segue, nesta sexta-feira (26), com 
a imunização da população con-
tra a Covid-19. As vacinas são 
disponibilizadas ao público a 
partir dos três anos de idade. 
Os pontos de vacinação estão 
localizados nas policlínicas mu-
nicipais, unidades de saúde da 
família (USFs), no Mangabei-
ra Shopping e no Centro Muni-
cipal de Imunização (CMI), no 
bairro da Torre.

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) dispõe das pri-

meiras doses para aplicação nas 
crianças a partir dos três anos; 
além das segundas doses da Co-
ronaVac (28 dias após a primei-
ra dose), Pfizer (60 dias), Astra-
Zeneca (90 dias) e Janssen. Os 
imunizantes da CoronaVac es-
tão sendo ofertados em 10 uni-
dades de saúde de referência, 
para quem tem a necessidade 
da segunda dose.

A terceira dose continua 
sendo disponibilizada ao pú-
blico com idade a partir dos 12 
anos (120 dias após a segunda 

dose), imunossuprimidos (28 
dias) e aos trabalhadores de saú-
de (120 dias).

A quarta dose é direcionada 
ao público de 30 e 39 anos, que 
recebeu a terceira dose há pelo 
menos 120 dias. Neste caso, o 
cidadão terá de agendar a vaci-
na no aplicativo Vacina JP ou no 
site vacina.joaopessoa.pb.gov.br. 
Pessoas com 40 anos ou mais, 
que já atendem as condições 
para tomar a quarta dose, não 
precisam agendar a aplicação 
do imunizante. 

Prefeitura da capital prossegue 
hoje vacinação da população

“Estamos 
voltando a tomar 
as ruas de João 
Pessoa e este é 
um momento 
muito aguardado 
por milhares de 
pessoas

Nereudo Freire

por milhares de pessoas que ca-
minham, todos os anos, numa 
demonstração de fé, de espe-
rança. A Romaria traz muitos 
elementos da fé do povo e, sem 
dúvida, a emoção do reencon-
tro esse ano tornará tudo ain-
da mais especial”, destacou o 
monsenhor.

Segundo ele, o tema foi ins-
pirado na Campanha da Frater-
nidade deste ano, que tem como 

eixos a Educação e a Fraternida-
de. “Nós vivemos em um país 
que ainda não descobriu a ne-
cessidade de uma boa educação 
para os seus filhos e suas filhas. 
Então, pedimos a Nossa Senho-
ra que interceda por nós”, acres-
centou o sacerdote. 

Ainda durante o lançamen-
to da Romaria da Penha 2022 
foi exibido um vídeo com ima-
gens de edições anteriores da 
procissão bicentenária. Tam-
bém foram apresentados al-
guns produtos e artigos per-
sonalizados com a logomarca 
da festa, como camisas, cane-
cas e garrafas térmicas, que se-
rão comercializados durante as 
missas no Santuário. 

Participaram da solenida-
de de lançamento o vigário-ge-
ral da Arquidiocese da Paraí-
ba, padre Luiz Júnior; o pároco 
da Paróquia Nossa Senhora 
de Lourdes, padre Francisco 
Azevedo; o diretor executivo 
da Fundação Cultural de João 
Pessoa (Funjope) Marcus Al-
ves; representantes da Associa-
ção de Moradores do Bairro da 
Penha, além de fiéis e profissio-
nais da imprensa. 

O percurso da Romaria da 
Penha será o mesmo dos anos 
anteriores. Às 17h do dia 26, 
a imagem de Nossa Senhora 
da Penha sairá em carreata do 
Santuário até a Igreja de Nossa 
Senhora de Lourdes, no Cen-
tro – de onde os fiéis sairão em 
procissão rumo à igreja matriz, 
a partir das 22h. Ao todo, são 
14 quilômetros de caminhada. 
A chegada dos primeiros fiéis 
ao santuário está prevista para 
as 3h30. No local, será celebrada 
uma missa campal.

Durante o novenário estão 
previstas missas com celebran-
tes convidados. Entre os nomes 
confirmados estão o do cardeal 
dom Leonardo Steiner, primei-
ro cardeal da Amazônia; do se-
cretário-geral da Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil 
(CNBB), dom Joel Portella e do 
arcebispo metropolitano da Pa-
raíba, dom Manoel Delson.

A programação oficial, no 
entanto, ainda não foi divulga-

Percurso tradicional será mantido, 
com início na Igreja de Lourdes

n 

Romaria tem  
percurso 
total de 14 
quilômetros 
entre o Centro 
e o bairro 
da Penha, 
onde está 
localizado o 
santuário

Foto: Marcos Russo

Os 10.582 candidatos ins-
critos no Exame Nacional 
para Certificação de Com-
petências de Jovens e Adul-
tos (Encceja) realizarão, neste 
domingo, as provas em 29 es-
colas distribuídas nos muni-

cípios de João Pessoa, Campi-
na Grande, Cajazeiras, Patos e 
Sousa. O exame acontece das 
9h às 13h e das 15h30 às 20h30.

O Encceja é voltado para 
jovens e adultos que não con-
cluíram seus estudos na idade 

apropriada e desejam obter o 
certificado de Ensino Funda-
mental ou Médio. Para o En-
sino Fundamental é preciso 
ter, no mínimo, 15 anos com-
pletos na data de realização 
do exame. Para o Ensino Mé-

dio, no mínimo 18 anos com-
pletos. O exame do Encceja é 
composto por quatro provas 
objetivas por nível de ensi-
no e uma redação. Cada pro-
va tem 30 questões de múlti-
pla escolha. 

Mais de 10 mil candidatos inscritos no Encceja realizam provas
neste domingo

da. Segundo o monsenhor Ne-
reudo Freire, isso deverá acon-
tecer nas próximas semanas. O 
que se sabe é que a abertura da 
festa acontecerá às 19h30 do dia 
19 de novembro (sábado), com 

uma missa solene no santuá-
rio. Já no domingo (20), as mis-
sas ocorrerão em três horários 
(7h, 9h e 17h). Do dia 25 ao dia 
29, as missas serão celebradas 
às 19h30.

Monsenhor 
Nereudo  
Freire  
informou  
que toda a 
programação 
será  
divulgada 
nas próximas 
semanas

Foto: Marcos Russo

Através do QR Code 
acesse o Cartão de 
Confirmação de 
Inscrição para as 
provas do Encceja
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Paraíba

Curtas
Suspeito de matar a filha 
se apresenta à polícia

Cargas de camarão e 
manta são apreendidas 

Dupla é presa após assalto 
a loja de conveniência 

Um homem, de identidade não revelada, se 
apresentou na Delegacia de Polícia na cidade 
de Uiraúna, acompanhado de um advogado, 
e apresentou sua versão sobre a agressão a 
própria filha, que culminou na morte de Michele 
Macena, de 25 anos. O delegado Ilamilto Simplício, 
informou que o pai da jovem, afirmou que teria 
apenas empurrado a filha com as mãos fechadas. 
A estudante teria batido numa parede e, em 
seguida a cabeça no chão da casa. O homem 
negou a informação de parentes de que tinha 
desentendimento com a filha. Familiares contaram 
que ele tinha relacionamento conturbado com 
Michele e no dia do crime, ao chegar em casa ele 
soube da discussão dela com um irmão de nove 
anos, ficou do lado do filho e agrediu a jovem.  O 
fato aconteceu na sexta-feira (20) e ela morreu no 
dia seguinte, no Hospital Regional de Sousa. O 
pai, após prestar depoimento, foi liberado e vai 
responder o processo em liberdade.

Em mais um trabalho de fiscalização em 
rodovias do estado, auditores da Secretaria 
de Estado da Fazenda apreenderam, em 
ações diferentes, sete toneladas de camarão, 
transportadas sem nota fiscal e ainda cerca de 28 
peças de mantas. As ações aconteceram na BR-
230, região de Cajazeiras, região do sertão do 
estado, onde o trabalho de fiscalização é mais 
intenso por fazer divisas com os estados do Ceará, 
Pernambuco e Rio Grande do Norte. De acordo com 
a Sefaz-PB, após os auditores fiscais confirmarem 
que os documentos apresentados eram  irregulares, 
foram recolhidos multa por infração e o ICMS, 
totalizando uma arrecadação de mais de R$ 200 
mil aos cofres públicos.

Dois jovens, F.E.L.J. e J.V.D.S, ambos de 18 anos 
foram presos no início da noite de quarta-feira (24), 
pela Polícia Militar, após praticarem um assalto a 
uma loja de conveniência no Núcleo III, zona rural 
de Sousa. A dupla foi autuada em flagrante. De 
acordo com a PM, proprietários do estabelecimento 
informaram que a dupla chegou ao local a pé 
e de posse de uma arma de fabricação caseira 
(garrucha), anunciaram o roubo subtraindo 
uma motocicleta Honda Fan 150, de cor cinza, 
placa OEW1G60, um cordão e uma aliança de 
ouro, cigarros e outras mercadorias e objetos do 
estabelecimento comercial, em seguida fugiram 
na motocicleta roubada tomando rumo ignorado. 
Policiais do destacamento de Marizópolis e um trio 
da Rotam realizaram diligências e próximo ao local 
conhecido por Tamarineiras, houve a abordagem, 
após a dupla cair do veículo. A arma utilizada no 
crime foi apreendida e todos os objetos e materiais 
roubados foram recuperados.

Severino de Souza abusava de crianças que ele transportava em seu veículo para as escolas, em João Pessoa

Motorista é levado para o Sílvio Porto
pedofilia

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Foto: PMPB

Os policiais recuperaram todo o produto roubado

O motorista que fazia 
transporte escolar Severi-
no Francisco de Souza, de 55 
anos, foi preso nessa quarta-
feira (24), no bairro Oitizei-
ro, em João Pessoa, suspeito 
de estupro. Na manhã de on-
tem, ele foi transferido para 
o Presídio Sílvio Porto, após 
a audiência de Custódia. De 
acordo com a Polícia Civil, ele 
já cumpria pena pelo mesmo 

crime em regime semiaberto.
A delegada Joana D’arc, 

disse que o motorista pratica-
va os crimes sempre da mes-
ma maneira. No trajeto de 
volta para as casas das estu-
dantes, quando ficava apenas 
uma menina no veículo, ele 
saía da rota, colocava filmes 
pornográficos e se masturba-
va na frente das vítimas.

Os abusos aconteciam na 
região dos bairros Cruz das 
Armas, Jardim Planalto e Oi-
tizeiro, na capital paraiba-

na. Pelo menos três mães de 
crianças e adolescentes já esti-
veram na Delegacia da Infân-
cia e Juventude para denun-
ciar os abusos.

As mães das vítimas re-
velaram que sempre confia-
ram no motorista, inclusive 
após os dois anos da pande-
mia elas procuraram Severi-
no Francisco de Souza para 
voltar a transportar as crian-
ças. “Esperamos que ele pa-
gue pelo que praticou”, disse 
uma das mães.

n 

Mães 
contaram que 
confiavam 
no motorista 
e não 
suspeitavam 
que ele 
praticava os 
abusos contra 
as crianças

Ao menos, 12 pessoas foram 
presas suspeitas de planejar e 
executar o crime, na manhã de 
ontem, durante operação para 
prender participantes do as-
sassinato do sargento da Polí-
cia Militar, Francisco Salviano 
da Silva, no Sertão da Paraíba. 

Além da morte do policial 
militar, o grupo é acusado de 
tráfico de drogas, homicídios 
e roubos. 

Os suspeitos agiam em São 
José de Piranhas, Aguiar e Caja-
zeiras. Pelo menos oito manda-
dos de busca e apreensão e 12 
de prisão temporária foram ex-
pedidos pela Justiça. Cerca de 

100 agentes de segurança parti-
ciparam da equipe operacional.

O sargento Francisco Sal-
viano foi morto no dia 19 de ju-
nho deste ano. Os suspeitos es-
tariam atuando com a venda de 
drogas em uma vaquejada em 
Aguiar, e alguns foram mor-
tos em confronto com a polícia.

Em represália o grupo ma-
tou no dia 8 do mês passado 
José Carlos Pereira, que sofreu 
uma emboscada no sítio Boa 
Vista, também em Aguiar, sen-
do executado a tiros por su-
posta delação do local onde 
estariam os criminosos que ma-
taram o policial militar na va-

quejada. A organização vinha 
planejando matar outro poli-
cial militar que havia partici-
pado do confronto onde mor-
reram os dois criminosos que 
mataram Salviano . 

A Operação policial foi 
coordenada pelos delegados 
Cristiano Jacques,  Ilamilton 
Simplício  além dos coronéis 
Campos, Elder, Terceiro, to-
dos da Polícia Militar e coronel 
Saulo, do Corpo de Bombeiros. 

Na divisa 
Policiais civis da Paraíba 

e do RN prenderam cinco 
pessoas, apreenderam oito 

armas de fogo, maconha 
e muitas munições, numa 
operação para desarticular 
uma organização crimino-
sa que agia nos municípios 
de Jardim de Piranhas e São 
Miguel, com ramificação na 
Paraíba. Um dos presos é um 
policial militar do Rio Gran-
de do Norte, investigado por 
homicídios e roubos a agên-
cias bancárias. Segundo o de-
legado Diego Beltrão, tudo 
indica que o arsenal apreen-
dido seria utilizado nos pró-
ximos dias, em algum roubo 
de grande porte na Paraíba 
ou no vizinho estado.

Operação prende membros de organização
no sertão

Foto: Polícia Civil

Armas, 
drogas, 
dinheiro e 
celulares 
foram 
apreendidos 
durante a 
operação 
no Sertão 
do estado

A Justiça decretou as 
prisões temporárias, por 
30 dias, de Gleissy Ranielly 
Santos da Silva, de 25 anos, 
e de sua prima, Adrielly 
Martins Silva Peres, de 19, 
e a imediata transferência 
delas para o Presídio Fe-
minino Júlia Maranhão, 
em João Pessoa. As duas 
são suspeitas de envolvi-
mento no assassinato do 
policial civil aposentado 
Luiz Abrantes de Queiroz, 
de 75 anos. A prisão foi de-
cretada após audiência de 
custódia, realizada na 1ª 
Vara do Tribunal do Júri 
da capital.

As prisões de Gleissy 
Ranielly e Adrielly Mar-
tins aconteceram nessa 
quarta-feira (24) e foram 
realizadas por agentes da 
Delegacia de Homicídios 
da Capital, sob o coman-
do da delegada Luísa Cor-
reia. Um homem, apontado 
como executor do assassi-
nato, já havia sido preso, 
confessou o crime e reve-

lou que tinha sido enco-
mendado por Gleissy, com-
panheira de Abrantes, por 
R$ 20 mil.

Em entrevista a im-
prensa, a delegada disse 
que a companheira do po-
licial sempre negou partici-
pação no crime. “No entan-
to, todo o relato dela sobre 
as circunstâncias do crime 
é bem contraditório. Vá-
rias testemunhas contradi-
zem aquilo que ela alegava 
como sendo a dinâmica do 
fato”, afirmou.

A frieza de Gleissy, de 
acordo com a delegada, 
chamou a atenção de pa-
rentes e amigos da vítima, 
pois, mesmo com Abran-
tes morto no local do cri-
me, ela se mostrava preo-
cupada com as chaves da 
casa, do carro, com a pen-
são, como ficaria a questão 
patrimonial, em referên-
cia aos bens do policial. “A 
motivação do crime seria 
por questões financeiras”, 
revelou Luíza Correia.

Mulher é suspeita de 
matar companheiro

em família

Duas ações da Polícia Fe-
deral, em menos de 24 ho-
ras, resultaram, no Aeropor-
to Castro Pinto, na Paraíba na 
apreensão de oito quilos de 
cocaína e 21kg de haxixe. No 
primeiro caso, um casal foi 
preso. No outro, o passageiro 
abandonou a mala.

Na tarde de quarta-feira 
(24), uma mulher foi flagra-
da com a cocaína. Ela viajava 
com a droga de Campo Gran-
de (MT) para a capital parai-
bana. O material estava em 
uma mala.

O receptador da droga se-
ria um homem que também 
estava no aeroporto. Os dois 
foram autuados na Polícia Fe-
deral (PF) pelo crime de trá-
fico de droga . 

A apreensão aconteceu du-
rante fiscalização de rotina. 
Segundo a PF, o casal foi in-
diciado nos artigos 33 e 35 da 
Lei 11.343/2006, cujas penas 
chegam a 25 anos de reclusão.

Outra ação
Na madrugada de ontem, 

PF apreende cocaína e 
haxixe em menos de 24h

no castro pinto
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A cocaína estava numa mala

os agentes federais apreen-
deram uma mala com apro-
ximadamente 21kg de haxixe 
(20 tabletes), avaliados em R$ 
420 mil. O destino era o aero-
porto de Guarulhos (SP).

A Polícia Federal infor-
mou que o passageiro aban-
donou a mala, sendo neces-
sária verificação do conteúdo, 
já que poderia haver explosi-
vos ou algo que colocasse em 
risco os passageiros que esta-
vam no momento em que a 
droga foi encontrada.
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa

Bananeiras 
A programação da Rota Cultural Caminhos do Frio 2022 no municí-

pio de Bananeiras, será encerrada no próximo domingo (28), com Mis-
sa em Ação de Graça e pôr do sol no Cruzeiro Roma.

Até o domingo (28), o Centro 
de Convenções de João Pessoa 
realiza a 7ª Rodada de Negó-
cios da Foco Operadora, con-
tando com a participação de 
cerca de 650 agentes de via-
gens, 120 fornecedores e o sta-
ff da operadora de turismo, que 
deve superar 100 integrantes 
(entre equipe fixa e prestado-
res de serviços que vão traba-

lhar exclusivamente no evento). 
O evento é promovido pela Ope-
radora de Turismo Foco, e conta 
com a parceria do Governo do 
Estado, por meio da Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur), 
Secretaria de Turismo de João 
Pessoa e Associação Brasileira 
da Indústria Hoteleira, seccio-
nal Paraíba (ABIH-PB), e com 
apoio do Sebrae-PB.

Alagoa Grande 
A Rota Cultural Caminhos do Frio 2022 entra na reta final e, em sua 

última semana, inicia programação na cidade de Alagoa Grande, na 
próxima segunda-feira (29). A Terra de Jackson do Pandeiro encerra a 
Rota com muita festa, no dia 4 setembro. A abertura do evento será rea-
lizada no Teatro Santa Ignêz, às 19h30. Antes disso, haverá ainda o lan-
çamento do HQ “Dois Nordestinos do Ritmo”, além de exposições temá-
ticas e a feira cultural “Comadre Sebastiana”, a partir das 18h. Durante 
os sete dias de programação, a cidade promoverá diversas atividades 
culturais como feira cultural, Rural Fest, exposições de artes visuais e fo-
tográficas, espetáculos teatrais, shows musicais a exemplo do cantor 
Vicente Nery, ente outras atrações. Em sua 17º edição, o evento home-
nageia Pinto do Acordeon, cantor e compositor paraibano, falecido em 
julho de 2020. A Rota Cultural Caminhos do Frio inclui os municípios de 
Areia (4 a 10 de julho), Pilões (11 a 17 de julho), Matinhas (18 a 24 de ju-
lho), Solânea (25 a 31 de julho), Serraria (1 a 7 de agosto), Alagoa Nova 
(8 a 14 de agosto), Remígio (15 a 21 de agosto), Bananeiras (22 a 28 de 
agosto) e Alagoa Grande (29 de agosto a 4 de setembro).

Araruna 
Distante a poucos quilômetros do centro da cidade de Araruna, en-

contramos um lugar belíssimo, de paisagens naturais bonitas e uma 
riqueza cultural surpreendente. É lá, que, além da casa grande e ca-
pela do antigo engenho da Fazenda Maquiné, um verdadeiro tesouro 
de riqueza histórica do município, nos deparamos com um lajedo que 
dá uma belíssima visão geral do município.

Serra da Raiz
Na próxima quarta-feira (31) haverá o lançamento oficial da Rota 

Cultural e Turística Raízes do Brejo, no município de Serra da Raiz. A 
Empresa Paraibana de Turismo -  PBTUR, Sebrae-PB, Fórum de Turis-
mo do Brejo Paraibano e a Prefeitura de Serra da Raiz, levarão jornalis-
tas em um Fampress para divulgar esse novo atrativo que é mais uma 
realização do Fórum de Turismo do Brejo Paraibano.

Foto: Teresa Duarte

Ação é uma iniciativa do Conselho Municipal do Idoso e do 
Núcleo de Políticas Públicas do Ministério Público da Paraíba

Prefeitura dá início 
a cadastro de idoso

bilhete eletRônico gRatuito

Ontem, primeiro dia 
do cadastramento de 
idosos do sistema de bi-
lhetagem eletrônica, 200 
idosos receberam o car-
tão Passe Legal de Gra-
tuidade. O cadastra-
mento está ocorrendo 
no Centro Cultural Man-
gabeira Tenente Luce-
na, localizado na Ave-
nida Josefa Taveira, das 
9h às 16h, de segunda à 
sexta-feira.

Essa ação é uma ini-
ciativa do Conselho Mu-
nicipal do Idoso e do 
Núcleo de Políticas Pú-
blicas do Ministério Pú-
blico da Paraíba com o 
apoio da Prefeitura de 
João Pessoa, através da 
Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade 
Urbana (Semob-JP) e do 
Sindicato das Empresas 
de Transporte Coletivo 
Urbano e Passageiros 
(Sintur-JP).

O diretor institucio-
nal do Sintur, Isaac Mo-
reira, disse que o ca-
dastramento é muito 
importante para a in-
clusão do idoso no sis-
tema de bilhetagem ele-
trônica, a exemplo de 
diversas outras capitais 
do Brasil. “No primeiro 
momento vamos aten-
der aqui no Centro Cul-
tural de Mangabeira, o 
cadastro é rápido e ao 
final já recebem o car-
tão na mesma hora”, ex-
plicou.

“O objetivo desse ca-
dastramento é oferecer 
mais acessibidade, con-
trole, e a segurança com 
o registro de horário do 
coletivo e das linhas que 
os idosos embarcam, 
sendo muito importan-
te para o registro dessas 
pessoas que utilizam o 
transporte em seus des-
locamentos”, ressaltou o 
superintendente da Se-
mob-JP, Expedito Lei-
te Filho.

Usuária de ônibus 

Objetivo
O idoso que ainda 

não realizou o 
cadastro continuará 

utilizando  
documento de 

identidade com foto

urbano na capital, dona 
Maria de Lourdes, de 
65 anos, falou que o ca-
dastramento foi rápido 
e importante para fa-
cilitar a vida de quem 
utiliza o transporte pú-
blico. “Nossa identida-
de visual vai melhorar 
muito com os motoris-
tas de ônibus, que vão 
nos respeitar mais quan-
do pedimos a parada”, 

declarou. Os idosos que 
ainda não realizaram 
o cadastro, continuam 
utilizando o documento 
de identidade com foto. 
No entanto, para obter o 
Cartão Passe Legal Gra-
tuidade Idoso, é neces-
sário um documento 
oficial com foto (RG ou 
CNH), CPF e compro-
vante de residência de 
João Pessoa.

Foto: Ingrid Lopes/Secom-JP

Ontem, primeiro dia do cadastramento no sistema, cerca de 200 pessoas foram atendidas

É necessário um documento oficial com foto, CPF e comprovante de residência de JP

Foto: Ingrid Lopes/Secom-JP

O prefeito Cícero Luce-
na recebeu em seu Gabine-
te, em Água Fria, o adido 
cultural da França, Mat-
thieu Thibaudault. O en-
contro aconteceu ontem, e 
foi oportunidade para dis-
cussão sobre as parcerias 
em andamento para o au-
diovisual da capital.

“Com a chegada do nos-
so festival, o Festincine JP, 
estamos tendo intercâm-
bio com diversos países. A 
França é um berço cultural 
e tem muito a contribuir, 
não apenas no audiovisual, 
mas em outras áreas cujas 
conversas foram iniciadas 
hoje. Compartilhando o co-
nhecimento e o esforço va-
mos conseguir fazer de João 
Pessoa cada vez mais um 

espaço da arte e da cultu-
ra”, afirmou.

Matthieu está em João 
Pessoa para participar do 
Festival Internacional de Ci-
nema de João Pessoa, o Fes-
tincine JP, que será aberto 
na manhã desta sexta-feira 
(26). Ele, no entanto, já atua 
em parceria com a cidade 
após cooperação da Prefei-
tura da Capital, por meio 
da sua Fundação Cultural 
(Funjope), com a Embaixa-
da da França no Brasil.

O adido explicou que a 
gestão municipal identifi-
cou a necessidade de tra-
zer aos profissionais locais 
informações que depen-
dem de conexões e redes de 
quem já frequenta os merca-
dos internacionais da área. 

“São detalhes que os pro-
fissionais precisam conhe-
cer para chegar ao mercado 
internacional. Essa foi a mi-
nha missão e encontramos 
uma produtora francesa lu-
sófona que vai apresentar os 
melhores caminhos a este 
grupo”, explicou Matthieu.

“Por meio desta parce-
ria conseguimos ofertar um 
laboratório de cinema que 
capacita cerca de 25 pro-
dutores do nosso audiovi-
sual, para que aprimoras-
sem seus projetos a serem 
apresentados no Festincine 
JP. Nossa intenção é ampliar 
essa parceria para as áreas 
da literatura, artes plásti-
cas, dança, teatro e até mes-
mo na questão da memória 
e identidade, restaurando 

nosso patrimônio artístico e 
cultural”, afirmou o diretor 
executivo da Funjope, Mar-
cus Alves.

O Festival Internacional 
de Cinema de João Pessoa 
acontece de 26 a 30 de agos-
to e contará com exibição de 
filmes em sessões gratuitas, 
encontros e oportunidades 
de negócios para o mercado 
audiovisual. A ideia é exi-
bição de filmes, produção e 
mesas de negócios entre os 
diretores e produtoras de ci-
nema do país e do exterior, 
envolvendo os principais 
players do setor. A ideia é 
difundir o cinema mundial 
para a população de João 
Pessoa e incentivar o mer-
cado audiovisual da Paraí-
ba e arredores.

Prefeito Cícero Lucena recebe adido 
cultural da França e discute parceria

visita
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Saudade – e muita – é 
o sentimento que in-
vade a mente de duas 
cantoras populares, 

Francisca da Conceição Bar-
bosa, cujo nome artístico é In-
daiá, e Regina Barbosa, a Po-
roca, quando lembram dos 
momentos de fama que pu-
deram compartilhar no iní-
cio dos anos 2000, ao lado da 
outra irmã, Maria das Ne-
ves, a Maroca, que morreu 
em março de 2017, aos 72 anos 
de idade, em decorrência de 
complicações causadas por 
um acidente vascular cere-
bral (AVC).

Elas formavam o trio co-
nhecido como “As Ceguinhas 
de Campina Grande”, em vir-
tude da deficiência visual de 
nascença de todas, e, a partir 
do início da década passada, 
quando a dura história das 
três, para garantir a sobrevi-
vência, foi contada em filmes, 
passaram a realizar muitos 
shows, conceder entrevistas 
e ganhar prêmios. 

Atualmente, a situação é 
bem diferente da de outrora, 

porque ambas consideram 
que foram “esquecidas”, por 
não estarem em atividade, 
embora queiram continuar 
se apresentando. “Lamento 
demais, pois ninguém nos 
convida para nenhum can-
to”, confessou Indaiá para o 
Jornal A União.

“Eu tenho sonhado muito 
fazendo shows, mas quando 
acordo, lamento demais, por-
que eu pensava que era ver-
dade”, disse Francisca Con-
ceição, a Indaiá, que tem 71 
anos de idade.

Ela está vivendo com a 
irmã, Regina Barbosa, a Po-
roca, de 79 anos, em uma casa 
localizada no bairro Catolé, 
na Zona Norte da cidade de 
Campina Grande, sob a tute-
la e os cuidados dos proprie-
tários do imóvel, o atendente 
de telemarketing Lenildo Ta-
vares e sua esposa, Walquí-
ria Calisto, e os três filhos do 
casal, com idades entre 13 e 
24 anos.

As duas irmãs moram na 
casa de Lenildo e Walquíria 
há oito anos. “Antes de virem 
para cá, elas residiam com fa-
miliares, mas, por causa de 
problemas de relacionamen-
to, pois não eram cuidadas 
direito, manifestaram inte-
resse de morar aqui, pois mi-
nha esposa já era conhecida 
delas, porque já trabalhava 
como cuidadora das irmãs, 
função que permanece exer-
cendo atualmente. Nós a acei-
tamos como se fosse um tes-
te, mas terminaram ficando e 
estão conosco até hoje”, expli-
cou Lenildo.

O dono da casa relatou 
que a rotina das duas irmãs 
é tranquila. Ambas costu-
mam acordar por volta das 
7h e tomam o café da manhã. 
“Depois da refeição, elas vão 
para o terraço com varanda, 
onde passam o tempo. Du-

rante esse período, enquan-
to esperam o almoço, elas 
ficam conversando, relem-
brando as suas memórias do 
passado, como o pai as ensi-
nou a cantar e tocar, e inclusi-
ve os bons momentos da fama 
que tinham. Nesse momen-
to, lamentam o que conside-
ram, na linguagem delas, ser 
o ‘esquecimento’ por parte do 
povo, da importância que elas 

têm para a cultura nacional, 
importância essa que ambas 
têm consciência. Às vezes, 
canto junto as músicas delas, 
que ficam tocando o que cha-
mam de guizás. Mas pentear 
cabelo é com elas, pois pas-
sam o tempo na cadeira de 
balanço, tendo o pente como 
companheiro”, comentou.

Após o almoço, Indaiá e 
Poroca voltam para o terraço 

para novas conversas e resga-
te de mais momentos guar-
dados na memória, até vir o 
jantar e, posteriormente, o 
recolhimento para dormir, 
por volta das 22h. “Os con-
vites para apresentações pa-
raram antes da chegada da 
pandemia da Covid – 19, con-
tra a qual já foram vacina-
das, o que afetou ainda mais a 
possibilidade de poderem se 

apresentar. Acredito que vol-
tar a realizar shows seria im-
portante para as duas, pois 
ajudaria a espairecerem. Por 
isso, deixo o rádio ligado o 
dia todo para ouvirem músi-
cas”, disse Lenildo, acrescen-
tando que as duas irmãs só 
saem de casa em caso de “ex-
trema necessidade”, para evi-
tar que contraiam algum tipo 
de doença.

Vinte anos depois de encontrar o sucesso, e de perder uma irmã, Indaiá e Poroca queixam-se que foram esquecidas

‘Ceguinhas’ atiradas ao ostracismo
depois da fama

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Lenildo Tavares contou 
que uma dessas saídas foi 
durante a edição do Maior 
São João do Mundo, realiza-
da neste ano. “Por ouvirem 
no rádio e outros meios de 
comunicação, as duas gos-
tam muito e cantam músi-
cas da paraibana Juliette, que 
veio realizar o show de en-
cerramento do evento em 
Campina Graande. Meu fi-
lho, Leonardo, teve a inicia-
tiva de enviar pedido à pro-
dução da cantora para se 
encontrar com ela, no Par-
que do Povo.

Convite aceito, elas se en-
contraram no camarim da 
Juliette, onde passaram a tar-
de e até gravaram vídeo re-
gistrando o momento”, afir-
mou ele. “Fiquei muito feliz 
de ter feito gravação com Ju-
liette e ter assistido ao show. 
O jeito dela, como pessoa, é 
legal”, comentou Indaiá. 

Sem a líder
A morte de Maroca, que 

era considerada a líder do 
grupo, afetou, como se era 
de esperar, a carreira do trio, 
pois era ela quem dava a 
marcação das canções e toa-
das. “Ficou prejudicada, pois 

não tem a animação que ti-
nha com ela. Sentimos mui-
ta falta e saudade dela”, ad-
mitiu Indaiá, que precisou 
guardar, ao lado de Poroca, 
um longo período de luto, 
em virtude da união que 
sempre mantiveram, até a 
retomada das apresentações 
em eventos em locais diver-
sos, como escolas. 

Maroca realizou sua úl-
tima apresentação em agos-
to de 2016, quando o trio foi 
homenageado no Museu dos 
Três Pandeiros, em Campi-
na Grande.

Apesar de lamentar o es-
quecimento pelo qual pas-
sam, Indaiá confessou que 
dois momentos são marcan-
tes na carreira do trio. “O pri-
meiro foi ter saído das ruas, 
porque vivíamos pedindo 
esmolas, no Centro de Cam-
pina Grande, com bacia na 
mão. O segundo foi o filme 
‘A pessoa é para o que nas-
ce’, de Roberto Berliner, por-
que ficamos mais famosas e 
mais conhecidas”, disse ela.

Lenildo acrescentou que 
as três irmãs eram levadas 
pela mãe para a região, onde 
ficavam cantando embola-
das, cantigas e cocos e to-

cando para conseguir a aju-
da das pessoas. “Isso atraiu a 
atenção do cineasta Berliner, 
que gravou cenas delas e de-
pois se identificou”, disse ele. 
“Berliner ficou sensibilizado 
com a nossa situação, que era 
muito humilhante e sofrida”, 
confirmou Indaiá. 

Lenildo lembrou que, em 
1997, o cineasta carioca levou 
as três irmãs para uma apre-
sentação no programa “Som 
da Rua”, da TVE. A partir da 
captação dessas imagens, ele 
montou o documentário de 
curta-metragem ‘A pessoa é 
para o que nasce’, lançado no 
ano seguinte. O título é con-
siderado uma licença poética 
de uma fala de Maroca, que, 
em determinado momen-
to da entrevista, afirma que 
cada pessoa tem a sua sina.

E, em 2004, o diretor 
transformou o curta em lon-
ga-metragem, que registra 
momentos do dia a dia do 
trio, abordando, com fundo 
musical, as histórias de cada 
uma e mostrando como era o 
convívio familiar de Maroca, 
Poroca e Indaiá.

Naquele mesmo ano, o 
trio recebeu a Ordem do Mé-
rito Cultural, concedida pelo 

então presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Silva, 
e que é conferida a personali-
dades nacionais e estrangei-
ras, como reconhecimento 
pela contribuição à cultura 
do Brasil. Em 2015, a então 
presidente da República, Dil-
ma Rousseff, repetiu o gesto. 

Na época, o lançamento 
do filme do diretor Roberto 
Berliner também foi acom-
panhado pelo CD duplo ho-
mônimo ao do documentá-
rio, que traz alguns diálogos 
reproduzidos na produção e 
canções, como os cocos “Ati-
rei no mar” e “Siga e venha, 
siga e vá”.

Em decorrência dessa 
obra audiovisual, premiada 
no País e no exterior, além 
do recebimento da Ordem 
do Mérito Cultural, as três 
irmãs realizaram turnês 
pelo Brasil e tocaram com 
grandes nomes da música, a 
exemplo do baiano Gilber-
to Gil, e ainda participaram 
da novela global ‘América’ 
(2005), na qual havia um nú-
cleo com personagens defi-
cientes visuais. Em um dos 
capítulos da trama, o trio pa-
raibano pode mostrar suas 
canções.

Encontro com Juliette e a morte de Maroca

“Lamento 
demais, pois 
ninguém 
nos convida 
para nenhum 
canto

Indaiá

Estrelas do filme ‘A pessoa é para o 
que nasce’, Poroca (E) e Indaiá (D) 
perderam, em 2017, a irmã Maro-
ca, com quem formavam o trio As 
Ceguinhas de Campina Grande
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Colunista colaborador

Como um leitor se forma? Não se forma, 
ele vai se construindo, e a formação não 
cessa. Recorro às minhas memórias 

de quando iniciei no universo da leitura. 
Espalhado pelo chão, ao lado dos livros, 
vejo-me encantado pelas fábulas e histórias 
infantis, especialmente do Patinho Feio, 
Dumbo, os 101 dálmatas, depois as histórias 
contadas por Fernando Sabino, Giselda 
Laporta Nicolelis, Walcyr Carrasco, Marcos 
Rey, entre outros. É claro que não poderiam 
faltar as obras da série Vaga-lume. Livros e 
autores que nos marcam. Livros que nos leem. 
Moacyr Scliar e “O mistério da Casa Verde”, 
obra que me guiou para Machado de Assis. 

Sempre fui muito afeito às palavras. 
Sensível a poesia, mesmo que não bem 
entendesse o que aqueles versos significavam. 
Aí que compreendi o mais importante da 
Literatura: sua capacidade de suscitar 
sensações. Como diria Clarice Lispector, não 
se deve se preocupar em compreender, porque 
viver ultrapassa qualquer entendimento. E 
assim fui vivendo no universo da palavra, 
sendo atravessado pelos poemas de Cecília 
Meireles. Recordo-me de estar em um quarto 
nos fundos da casa de minha infância, aos 11 
anos, extasiado com os versos “Não sou alegre 
nem sou triste/Sou poeta”, que me fizeram 
entender essa condição de poeta, seu caráter 
espirituoso – digamos assim – até mesmo 
inalienável. 

Mais à frente, já no curso de Letras, me 
atentava ao fato de que não fazia Letras, 
elas é que me faziam, que me fizeram e 
que me fazem ser quem sou. Devo-lhes o (i)
material, o corporificado e o incorpóreo. A 
ruptura e a manutenção do silêncio. Assimilei 
o mundo pela 4ª dimensão do verbo. Tornei-me 
substantivo, adjetivei o que para mim antes era 
inqualificável. 

Ninguém se edifica sozinho. Não fugi à 
regra. Precisei do auxílio de Clarice Lispector, 
Caio Fernando Abreu, Lya Luft, Machado de 
Assis, Mia Couto, Viviane Mosé, Ferreira Gullar, 
Mario de Andrade, Simone de Beauvoir, Philip 
Roth, Affonso Romano de Sant’Anna, Rubem 
Fonseca, Rubem Alves, entre tantos outros – 
até mesmo dos autores teóricos –, pois sou um 
pragmático-romântico-pragmático. É preciso 
admitir que todos os livros são de autoajuda 
para aqueles que estão necessitados do afago 
das palavras (e também de sua pancada), mas 
é preciso estar de peito aberto. Ah, mas preciso 
confessar que ainda devo a tantos que ainda 
estão por efetivamente chegar, Guimarães 
Rosa, Victor Hugo, Tolstói, Dostoiévski, Sartre, 
mais e mais clássicos imprescindíveis a quem 
deseja mergulhar na alma humana. 

Minha sede por significados me levou à sala 
de aula. Eu precisava compartilhar o quanto 
os livros são importantes para mim, o quanto 
eles podem promover mobilidade social para 
diversas pessoas que estão desiludidas, sem 
perspectiva, sem sonhos. E assim, ainda 
que não tanto quanto gostaria, tenho obtido 
algumas conquistas ao receber alguns 
comentários dos/das minhas alunos/as que 
me transmitem suas emoções por terem lido 
livros em que o amor, a dor, a esperança e os 
diversos conflitos do mundo fazem a travessia 
até chegar a eles/as. 

Se a Literatura salvará o mundo? Não 
sei, mas certamente uma vida fica muito 
menor sem o auxílio dessa e de tantas outras 
manifestações artísticas. É um desperdício 
muito grande quando uma pessoa não 
descobre a beleza contida na criação literária. 
Não precisa ser escritor. Um bom leitor é 
aquele que escreve, embora não se dê conta, à 
medida que envereda pelo discurso do autor. É 
essa tríade: autor-texto-leitor que desemboca 
em vida e que a ressignifica, tornando-a maior, 
dando-nos energia, impulso e pulsão que 
lateja nosso corpo com um todo e nos convoca 
a mobilizar o mundo, ainda que individual. 
Porém, é um grande passo à liberdade, a um 
sentimentozinho de pertença.

Decidi escrever este texto após ler o livro 
“Confesso que li”, organizado por Yó Limeira 
e por Neide Medeiros Santos (Ideia, 2012), 
belíssimos relatos de leitores sensíveis e 
dedicados. É muito bom quando um leitor se 
encontra com depoimentos de outras pessoas 
que tiveram suas vidas redimensionadas pelos 
livros, tanto no caráter da escrita quanto no 
da leitura. Fiquei pensando naquilo que devo 
confessar que não li, mas está na lista e está 
contido numa grande ânsia pela próxima 
leitura. Por ora, me resta apreciar os que estão 
comigo, mas sei que aparecerão os fura-fila. 
Preciso ler ou o mundo me devora.

Leo 
  Barbosa

Leitor em formação
portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Odilon Nunes de Sá: poeta, repentista e cantador

Odilon Nunes de Sá foi um dos 
mais importantes nomes da poesia 
popular na Paraíba. Nasceu a 8 de 
dezembro de 1900, no sítio Riacho 
do Cipó, zona rural do antigo mu-
nicípio de Patos, hoje, integrando o 
território de Santa Terezinha, Esta-
do da Paraíba. Filho de Celso Nu-
nes de Sá e Maria Nunes do Espí-
rito Santo, ficou órfão de pai aos 13 
anos de idade. 

Ao lado da sua mãe teve que tra-
balhar muito no sítio deixado por 
seu genitor, para sustento da fa-
mília. Por este motivo, não conse-
guiu avançar nos estudos, como 
ele mesmo afirmava: “Como crian-
ça de poucas condições financeiras, 
tive que me contentar com o quarto 
ano primário, cujo grau escolar re-
presentava uma grande conquista”.

A infância de Odilon foi toda ela 
vivida na zona rural, trabalhando 
na agricultura. Entretanto, teve o 
privilégio de logo cedo aprender a 
tocar concertina de 8 baixos, o que 
lhe propiciou um relevante desta-
que em toda a região das Espinha-
ras. Mesmo assim, desde cedo, ele 
notou que a poesia era a manifes-
tação com que mais ele se afinava.

Passou então, em 1936, a se apre-
sentar nas feiras do Sertão paraiba-
no. No ano seguinte, devido às di-
ficuldades enfrentadas, deslocou-se 
para a Bahia, onde residiu por dois 
anos. Foi neste período que Odi-
lon começou a se tornar conhecido 
como poeta dos versos cantados. 
Depois de passar três anos na Bah-
ia, Odilon retornou a sua terra de 
origem e em 9 de novembro de 1939 
casou-se com Maria Camboim Nu-
nes de Sá, com quem teve 11 filhos: 
Natividade, Luís, Conceição, Celso, 
Moisés, Raimundo, Socorro, Fátima, 
Terezinha, Arimatéia e Geraldo, que 
faleceu quando ainda era criança.

Odilon Nunes participou de vá-
rios congressos de violeiros e festi-
vais de poesia popular e programas 
nas Rádios Tabajara, em João Pes-
soa; Borborema, em Campina Gran-
de; e Espinharas, de Patos; tendo in-
clusive, se apresentando em várias 
capitais. A exemplo de Natal, Curi-
tiba, Fortaleza, Belém, Salvador e 
São Paulo.

Em 1954, participou de um fes-
tival junino realizado na sede so-
cial do Náutico Esporte Clube, em 
Recife, oportunidade em que foi 
muito aplaudido pela plateia, ao 
declamar algumas de suas belas 
composições. Retornou para a Bah-
ia em 1960, onde passou uma tem-
porada se apresentando em várias 
cidades do Estado.

Figura muito estimada em sua 
comunidade, Odilon chegou a ocu-
par o cargo de vereador na Câma-
ra de Santa Terezinha e teve a sua 
esposa escolhida para concorrer ao 
cargo de vice-prefeita na chapa en-
cabeçada pelo médico José Gayoso 
Filho, que foram eleitos para o pe-
ríodo de 1997 a 2001. Odilon Nunes 
de Sá faleceu aos 16 de maio de 1997, 
na cidade de Patos, onde residia des-

de 1980. Na sua cultivada sextilha 
intitulada “Melhor Idade”, ele se re-
porta a este tema justificando a im-
portância de se aproveitar a vida: 
“Acho graça a mocidade/Não que-
rer envelhecer/Velho ninguém quer 
ficar/Novo ninguém quer morrer/
Sem ser velho ninguém vive/Bom 
é ser velho e viver”.

Durante a sua existência, Odi-
lon Nunes de Sá, além de muitos fo-
lhetos de codel, também publicou 
três livros: ‘Detalhes de um poeta’; 
‘Vida, destino e sorte’; ‘O silêncio e 
a poesia’. 

Em 1995, o escritor cearense So-
lano Mota Alexandrino enfeixou 
toda sua produção poética em um 
volume intitulado de ‘Grandes mo-
mentos de Odilon Nunes de Sá’, tor-
nando-a, assim, uma substanciosa 
antologia do autor. O lançamento 
desta obra ocorreu no Patos Tênis 
Clube, sendo o evento muito pres-
tigiado e com sessão de autógrafos.  

Outra iniciativa importante so-
bre a vida e a obra do inolvidável 
poeta foi a decisão dos seus fami-
liares de reunir suas últimas pro-
duções no livro intitulado de ‘A pá-
tria, o livro e a espada’. Em 1999, no 
Grande Encontro de Poetas e Re-
pentistas, realizado em João Pessoa, 
de 30 de abril a 1º de maio, Odilon 
Nunes de Sá foi um dos homena-
geados e grande parte de sua pro-
dução poética foi inserida nos anais 
do evento, que teve como coordena-
dor o poeta José de Sousa Dantas.

Odilon tinha a capacidade de ser 
um grande improvisador, onde a 
sensibilidade aflorava em suas pro-
duções poéticas. Era portador de 
uma inspiração notável e uma cria-
tividade inesgotável, que lhe dava o 
poder de fazer rimas sobre os mais 
diversos temas. Estas importantes 
aptidões o levaram a se tornar um 
dos principais nomes da cantoria 
nordestina.

Imagem: Reprodução

José Romildo de Sousa

Nonato Nunes lança, em Sapé, ‘Bandeira de Sangue - Nem heróis, nem vilões’

Obra se debruça sobre 
a morte de João Pessoa

livro

Os acontecimentos que levaram ao 
assassinato do então presidente da Pa-
raíba, João Pessoa, e a consequente Re-
volução de 1930 permanecem sendo fon-
te inesgotável de estudos e investigações.  
Buscando revelar alguns aspectos inédi-
tos e inusitados de todos os personagens 
centrais desta história, será lançado hoje 
na Biblioteca Pública Augusto dos Anjos, 
em Sapé, às 19h, o livro ‘Bandeira de San-
gue - Nem heróis, nem vilões’ (Ed Mo-
derna, 198 p., R$ 35,00), de autoria do jor-
nalista e radialista Nonato Nunes.   

Seguindo uma pesquisa que abran-
ge todo o período da primeira década 
do século 20, a obra remonta uma época 
na qual o Estado assumiu um papel de 
vanguarda na política nacional, com a 
ascensão de Epitácio Pessoa à Presidên-
cia da República e o início das transfor-
mações do Nordeste brasileiro. A ênfase, 
porém, está em figuras como João Pessoa 
Cavalcanti, João Duarte Dantas, coronel 
José Pereira, José Américo de Almeida e 
do maior opositor de João Pessoa, o de-
sembargador Heráclito Cavalcanti. 

“O título busca expressar isso: ‘Ban-
deira de sangue’ não se refere exata-
mente à bandeira do Estado, mas sim ao 
estado de violência latente de luta per-
manente”, explica Nonato Nunes. “‘Nem 
heróis, nem vilões’, tem mais a ver com a 
desmistificação de alguns dos persona-
gens retratados no que se refere ao lado 
humano e frágil de cada um deles. Mas 

existem outros aspectos no livro até en-
tão desconhecidos até de historiadores 
paraibanos. O livro também traz deta-
lhes da cidade e do ambiente urbano no 
qual se formaram todas aquelas lideran-
ças”, complementa o escritor natural de 
Santa Rita. Entre as obras já publicadas 
por ele estão ‘Os filhos da virgem - O nas-
cimento de Cristo à luz da razão’ (2008), 
‘João Pedro Teixeira - Um mártir do lati-
fúndio’ (2013) e ‘Guarabira: missão, vila, 
cidade - 1603-1887’ (2015).

Para Nonato Nunes, a maior contri-
buição do livro está na formação de uma 
nova mentalidade dos contemporâneos 
acerca daqueles personagens. “O que fiz 
foi simplesmente buscar mostrar o lado 
humano de todos eles sem a capa de ho-
mens infalíveis e de atitudes incontestá-

veis. O livro tem esse objetivo central: re-
velar muito do que estava oculto”, reforça 
ele. O projeto de escrever sobre esse tema 
era bem antigo, mas o autor acredita que 
só agora reuniu as condições necessárias 
para escrever sobre um tema tão revisi-
tado e complexo.

‘Bandeira de Sangue - Nem heróis, 
nem vilões’ será lançado também ama-
nhã na feira de livros da Festa Literária 
do Vale do Mamanguape, em Maman-
guape, às 8h deste sábado (27). Na oca-
sião, Nonato Nunes receberá a comenda 
Carlos Dias Fernandes por sua contri-
buição cultural. Devido ao lançamento 
da obra, Nonato Nunes recebeu, esta se-
mana, votos de aplauso tanto na Câmara 
Municipal de João Pessoa quanto na As-
sembleia Legislativa da Estado.

Nonato (acima) e a capa do seu 
livro, que revela novos aspectos de 

personagens da Revolução de 1930

Imagem: ReproduçãoFoto: Arquivo pessoal

ERRAMOS! Equivocadamente, publicamos o texto 
do colunista Léo Barbosa de hoje como sendo o de 
José Nunes, na edição de ontem. Aos colunistas, e aos 
leitores, nossas sinceras desculpas.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com
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Diversos espaços da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), em João 
Pessoa, estão ocupados por variadas 
expressões artístico-culturais com o 
Encontro de Cultura Popular da Pa-
raíba, aberto na quarta-feira passada. 
Com uma vasta programação, que in-
clui palestras, homenagens, exposi-
ções, oficinas, apresentações artísticas, 
feira de artesanato e gastronomia, o 
evento termina nesta sexta-feira, com 
entrada gratuita.

A abertura do evento foi prestigia-
da pelo público. Na ocasião, o secretá-
rio de Cultura, Damião Cavalcanti, o 
presidente da FCJA, Fernando Moura, 
e o diretor da Funjope, Marcos Alves, 
destacaram a importância do evento, 
que contou com a participação espe-
cial da Banda da Polícia Militar.

A programação ainda contou com 
um bate-papo “Mexerico sobre Cul-

tura Popular na atualidade”, com me-
diação do professor José Nilton da Sil-
va, e teve como convidados, o poeta 
Marco di Aurélio e o curador do Cen-
tro Cultural São Francisco, José Au-
gusto de Moraes. 

O evento, que conta com a parce-
ria da Secretaria de Estado da Cultura 

e Funjope, é coordenado pela equipe 
da Gerência de Biblioteca, que agrega 
o Centro de Cordel e de Culturas Po-
pulares do Estado da Paraíba e con-
ta com dois núcleos: Núcleo de Lite-
ratura de Cordel Leandro Gomes de 
Barros e Núcleo de Saberes e Fazeres 
Populares.

Evento conta com palestras, homenagens, exposições, apresentações e artesanato

Encontro de Cultura 
Popular termina hoje

na fcja
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Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

‘Mar do Sertão’

Colunista colaboradora

Essa semana comecei a ver a novela ‘Mar do 
Sertão’. Eu sou do Sertão, nasci e vivi parte 
significativa de minha vida neste território. 

Só que esse conceito de Sertão só chegou para 
mim, quando fui morar na capital. Eu dizia, “sou 
de Patos”. As pessoas diziam sobre mim: ela é do 
Sertão. Hoje, adulta, tenho muitas ideias sobre o 
meu lugar que gostaria de compartilhar, mas não 
cabem todas aqui neste espaço.

Eu adoro ver atores e atrizes do Nordeste 
brasileiro na televisão e no cinema. É uma 
emoção a mais. Além do reconhecimento de que 
a história do cinema neste país foi feita a partir da 
nossa inventividade. 

O Sertão representado por quem vive do lado 
de fora é uma metáfora imensa, pode ser inclusive 
uma composição estereotipada.  O discurso 
público sobre o que seja o Sertão segue, há muito 
tempo, controverso, romantizado, manipulado 
(sobretudo em períodos eleitorais), floreado... 

O Sertão visto do lado de dentro é Imaginação. 
O Sertão nunca será um só. É polissêmico. 
Quando eu assisto a novela e me reconheço 
em alguns elementos narrativos eu encontro o 
acalanto da saudade, o humor inteligente, a 
precisão da linguagem. As telenovelas brasileiras 
sempre tiveram e seguem tendo um poder imenso 
de representar socialmente o país. 

Novelas que tentam representar o Nordeste 
brasileiro de certo modo alcançam bom índice de 
audiência. Por inúmeras razões. O Brasil é lugar 
ainda desconhecido para muita gente que vive 
nele. País grande e diverso. A teledramaturgia 
a brasileira tenta construir paisagens fora 
do eixo Rio-São Paulo. O que pode significar 
possibilidade para recriação de formatos e modos 
de produção.

Particularmente não gosto da recorrência 
do campo de sentido em torno da seca, da 
terra rachada, uma ancoragem anacrônica. 
Ultrapassando os limites do lugar comum de 
onde nós nordestinos somos narrados, percebo 
deslocamentos interessantes na paisagem da 
telenovela sobre regiões brasileiras, que dizem 
mais respeito ao seu formato, que ao conteúdo. 
Embora reconheça na telenovela ‘Velho Chico’ 
uma mudança imensa na maneira de narrar 
questões profundas das nossa identidade, 
culturas e lutas sociais. 

Voltando às narrativas sobre os Sertões, só 
posso dizer que “é preciso estar atento e forte”, 
porque a amálgama humana e natural que 
compõe o que se convencionou chamar sertão 
é intensa, bastante diversa, tem uma história 
marcada por movimentos e lutas por resistir e 
enfrentar um sistema econômico e social injusto. 

A gente é cheio de cavilação. Talvez seja 
mesmo a nossa seiva. A capacidade inventiva 
é imensa. E talvez seja esse elemento que siga 
iluminando. Seguimos mantendo a oralidade, 
arrastando no corpo cada palavra que segue 
repercutindo em nossa sonoridade.  Na 
linguagem a gente une a presença de tantos 
povos e culturas. 

Há muitos lugares denominados Sertão. Os 
sertões são marcados por uma estética incrível, 
que tem parte com a gradação das cores do céu. 
São lugares de luminosidade e cores bastantes 
vivas. 

Além das cores, unimos sabores como 
expressão de uma infinita capacidade de 
transformar, compor, a gente gosta muito de 
iguarias. Adoro ver nas telas do mundo as 
paisagens belíssimas das cidades do interior 
nordestino. Embora seja a paisagem humana, 
demasiada humana, que me arrepia e causa 
provocações. 

O Ser-tão existe para mim de dentro para fora. 
É a paisagem e a narrativa ancestrais que mais 
me guiam nesse modo de ser e estar no mundo. É 
estar consciente de habitar uma Cosmovisão e ao 
mesmo tempo um mundo muito particular.

EM cartaz
aftEr: dEpois da promEssa (After Ever 

Happy. EUA. Dir: Castille Landon. Romance. 14 
anos). o casal “Hessa” está crescendo e pode 
nunca mais ser o mesmo. Embora já tenham 
encarado inúmeras adversidades, o capítulo 
final trará um desfecho de conto de fadas ou 
destruirá o relacionamento apaixonado e tóxi-
co? CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 14h45, 17h, 
19h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 16h, 18h15, 
20h30; CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 19h40; CEN-
TERPLEX MAG 1 (leg.): 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 14h30, 16h30, 17h30, 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h30, 16h30, 
17h30, 20h30 14h30, 16h30, 17h30, 20h30.

cano sErrado (Brasil. Dir: Erik de Castro. 
Suspense. 16 anos). Sargento Sebastião está em 
busca de vingança: seu irmão, um caminhonei-
ro, foi morto. Ele está disposto a tudo para fazer 
justiça, mesmo que seja com as próprias mãos. 
CENTERPLEX MAG 2: 20h45.

carro rEi (Brasil. Dir: Renata Pinheiro. Fic-
ção Científica. 14 anos). Um menino que tem a 
estranha habilidade de conversar com carros. 
Com a proibição da circulação de carros anti-
gos nas ruas da cidade, ele recorre ao seu me-
lhor amigo de infância: um carro pensante.  CINE 
BANGÜÊ: 20h30 (qui., 24); 16h (sáb., 27); 18h30 
(seg., 29).

o dEbatE (Brasil. Dir: Caio Blat. Drama. 14 
anos). A realização de um debate entre candi-
datos à presidência  coloca em rota de colisão 
dois jornalistas casados (Débora Bloch e Paulo 
Betti) que trabalham juntos em uma emissora de 
TV. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 18h, 20h; CENTER-
PLEX MAG 2: 19h. 

dragon ball supEr: supEr-HErói 
(Dragon Ball Super: Super Hero. Japão. Dir: Tet-
surô Kodama. Animação. 12 anos). O exército 
Red Ribbon havia sido destruído por Goku, mas 
alguns indivíduos decidiram levar adiante sua 
missão e criaram os androides supremos: Gam-
ma 1 e 2. Qual será o objetivo do novo exército?. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 15h15 - 17h45 - 
20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 21h (ex-
ceto ter.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 
15h, 17h30, 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
14h20, 16h20, 18h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 14h20, 16h20, 18h20.

o lEndário cão guErrEiro (Paws Of 
Fury: The Legend Of Hank. EUA. Dir: Rob Min-
koff e Mark Koetsier. Animação. Livre). O perver-
so vilão felino Ika Chu e seu capanga Ohga se 
preparam para pôr um plano terrível em prática 
que pode acabar com a cidade de Kakamucho. 
A tarefa de combater esse perigo é tomada por 
Hank, um cachorro que sonha em ser um grande 
samurai. Em pré-estreia. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 14h15, 16h30, 19h; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3 (dub.): 18h45; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub.): 17h; CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
18h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 14h10, 
16h10, 18h10; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 
14h10, 16h10, 18h10.

45 do sEgundo tEmpo (Brasil. Dir: Luiz 
Villaça. Comédia. 12 anos). Para recriar uma foto 
tirada em 1974, Pedro (Tony Ramos) convida os 
dois amigos de escola que não via há 40 anos, 
Ivan (Cássio Gabus Mendes) e Mariano (Ary 
França). Porém, Pedro anuncia que pretende ti-
rar a própria vida — mas, antes, não quer partir 
antes de ver seu time ser campeão. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 1: 15h30.

dc - a liga dos supErpEts (DC League 
Of Super-Pets. EUA. Dir: Jared Stern. Fantasia. 
Livre). Krypto, o Supercão, e Superman, amigos 
inseparáveis, compartilhando os mesmos super-
poderes e lutando contra o crime em Metrópolis 
lado a lado. Quando Superman e o resto da Liga 
da Justiça são sequestrados por Lex Luthor, Kryp-
to forma uma equipe de animais de estimação 
que receberam superpoderes. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 13h50; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 13h30.

ElVis (EUA. Dir: Baz Luhrmann. Biografia. 12 
anos). Décadas da vida de Elvis Presley (Austin 
Butler) e sua ascensão à fama. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h,18h30, 21h45; CENTER-
PLEX MAG 3 (leg.): 17h15.

a fEra (Beast. EUA. Dir: Baltasar Kormákur. 
Suspense. 14 anos). Para viver o luto recente da 
perda da esposa, Dr. Nate Daniels (Idris Elba) 
decide ir à África do Sul para passar férias com 
suas filhas (Iyana Halley e Leah Jeffries). Mas o 
passeio se transformará em um teste de sobrevi-
vência quando um leão, o único sobrevivente de 
uma manada, começa a devorar qualquer um 
no seu caminho. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
16h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
22h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 20h; CINE 
SERCLA PARTAGE 3(dub.): 20h.

gêmEo maligno (The Twin. EUA. Dir: Ta-
neli Mustonen. Terror. 14 anos). Uma mãe (Tere-
sa Palmer) vivendo o luto de um trágico acidente 
onde um de seus gêmeos perdeu a vida se muda 
para a cidade onde nasceu. Mas o que era para 
ser um recomeço, acaba se tornando um pesa-
delo quando forças malignas buscam dominar 
o outro filho. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 22h.

maria – ninguÉm sabE QuEm sou Eu 
(Brasil. Dir: Carlos Jardim. Documentário). De-
poimento inédito e exclusivo da cantora Maria 
Bethânia para o diretor e roteirista Carlos Jar-
dim, entremeado por imagens raras de ensaios 
e shows da cantora ao longo de seus 57 anos 
de carreira. Pré-estreia. CINÉPOLIS MANAÍRA 
7: 21h (apenas ter.).

martE um (Brasil. Dir: Gabriel Martins. Dra-
ma. 14 anos). Uma família negra de classe mé-
dia baixa sentem a tensão de sua nova realida-
de. CINE BANGÜÊ: 18h30 (qui., 24); 18h (sáb., 
27); 18h30 (ter., 30); 20h30 (qua., 31).

minions 2: a origEm dE gru (Minions: 
The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Balda. Anima-
ção. Livre). Na década de 1970, Gru está cres-
cendo no subúrbio. Fã de um grupo de super-

vilões conhecido como Vicious 6, Gru traça um 
plano para se tornar malvado o suficiente para 
se juntar a eles. Felizmente, ele recebe apoio 
de seus leais seguidores, os Minions. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7 (dub.): 13h45, 16h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45; CENTERPLEX 
MAG 2(dub.): 16h45. CINE SERCLA TAMBIÁ 1 
(dub.): 14h, 16h, 18h; CINE SERCLA PARTAGE 
3 (dub.): 14h, 16h, 18h.

o tElEfonE prEto (The Black Phone. 
EUA. Dir: Scott Derrickson. Suspense. 16 anos). 
Finney Shaw, um garoto de 13 anos, é sequestra-
do por um sádico serial killer (Ethan Hawke). No 
cárcere, ele encontra um telefone antigo desati-
vado. Porém, o aparelho toca. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 2 (leg.): 21h15.

não! não olHE! (Nope. EUA. Dir: Jordan 
Peele. Terror). Residentes em uma ravina so-
litária do interior da Califórnia testemunham 
uma descoberta estranha e assustadora. Do 
mesmo diretor de ‘Corra’. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 9 (dub.): 14h, 19h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 (leg.): 16h45, 22h15; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 1 (dub.): 13h45, 16h30, 19h15, 22h; CENTER-
PLEX MAG 4 (dub.): 17h; CENTERPLEX MAG 4 
(leg.): 21h.

tHor: amor E troVão (Thor: Love and 
Thunder. EUA. Dir: Taika Waititi. Aventura. 12 
anos). Thor (Chris Hemsworth) enfrenta um as-
sassino galáctico (Christian Bale), que busca a 
extinção dos deuses. Para combater a ameaça, 
ele pede ajuda a sua ex-namorada, Jane Foster 
(Natalie Portman), que inexplicavelmente empu-
nha seu martelo mágico.  CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 20h20.

top gun: maVErick (EUA. Dir: Joseph 
Kosinski. Aventura. 12 anos). Depois de mais 
de 30 anos servindo a marinha como piloto de 
caça, Pete “Maverick” Mitchell (Tom Cruise) con-
tinua na ativa e treina um grupo de pilotos em 
formação para uma missão especial que ne-
nhum “Top Gun” jamais participou. CENTER-
PLEX MAG 3 (leg.): 20h30.

trEm-bala (Bullet Train. EUA. Dir: David 
Leitch. Ação. 16 anos). Ladybug (Brad Pitt) é 
um assassino azarado, recrutado por Maria 
Beetle (Sandra Bullock) para coletar uma ma-
leta em um trem-bala indo de Tóquio para Mo-
rioka. O destino, no entanto, pode ter outros 
planos. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 21h20; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h30, 
17h30, 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 21h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
20h10; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h20.

um lugar bEm longE daQui (Where 
the Crawdads Sing. EUA. Dir: Olivia Newman. 
Suspense. 14 anos). Uma mulher que se criou 
nos profundos pântanos do Sul dos Estados 
Unidos torna-se suspeita do assassinato de um 
homem com quem um dia esteve envolvida. Pré
-estreia. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (leg.): 18h15; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 19h30.

programação
ConFirA A ProGrAMAção dESTA SExTA-FEirA:

n 9h - Abertura com apresentação cultural dos alunos da Escola Municipal Padre Pedro Serrão.
n 9h30 - Bate-papo “A Produção Literária de Cordel na Paraíba e sua expansão pelo mundo”. Mediador: 
Marconi Araújo (presidente da Academia de Cordel do Vale do Paraíba). Convidados: Maria de Fátima 
Barbosa de Mesquita Batista (UFPB) e poeta Raniery Abrantes.
n 11h30 - Lançamentos: Série de Cordel “Como tem Zé na Paraíba” (diversos autores), Sal no Machado 
(Astier Basílio), Quem é o povo? (Maria de Fátima Barbosa Batista)
n 14h - Abertura com o documentário “O balancê das quadrilhas juninas”. Direção: Hipólito Lucena. 
n 15h - Bate-papo: “A influência da cultura popular paraibana na  cinematografia brasileira”. Mediador: 
Hipólito Lucena (produtor e diretor). Debatedores: Zezita Matos (Academia Paraibana de Cinema) e 
Mercicleide Ramos (jornalista e cineasta).
n 16h - Homenagem à Zezita Matos, por João de Lima.
n 16h30 - Encerramento do evento, com apresentação de dança folclórica.

Atriz paraibana, Isadora Cruz estrela ‘Mar do Sertão’

Foto: João Cotta/Divulgação/TV Globo
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APOIOPATROCÍNIO

REALIZAÇÃOPRODUÇÃO

A Orquestra Sinfônica 
Municipal de João Pessoa e 
a Companhia Municipal de 
Dança da cidade apresentam 
o espetáculo intitulado “Poe-
sia do Som” a partir das 19h 
de hoje, na Praça do Povo do 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego, localizado no bairro de 
Tambauzinho, abrindo o 1º 
Festival Internacional de Ci-
nema de João Pessoa (Festin-
cineJP), que é realizado pela 
Fundação Cultural da capi-
tal (Funjope) e vai se estender 
até a próxima terça-feira (30).

Outra atração, também 
nesta noite, é a DJ Dany An-
drade, que, paralelamente, 
vai animar um momento 
festivo, às 21h30, no átrio da 
Igreja de São Pedro Gonçal-
ves, no Centro Histórico da 
capital. Mas as atividades do 
evento, cuja programação é 
totalmente gratuita e ainda 
inclui palestras, mesas redon-
das, rodadas de negócios, ex-
posições e exibição de filmes 
para o público, já começam 
de manhã.

Na manhã de hoje, a pro-
gramação começa às 9h, na 
Usina Cultural Energisa, com 
a entrega da Carta Balizado-
ra da Agência de Cinema e 
Audiovisual de João Pessoa 
e da João Pessoa Film Com-
mission, como também a as-
sinatura do Termo de Parce-
ria entre a João Pessoa Film 
Commission e a São Paulo 
Film Commission. “Na oca-
sião, vamos anunciar a cria-
ção dessa agência, que é um 
desejo antigo dos produtores 
locais, e da João Pessoa Film 
Comission, que já irão atuar 

e que são dois mecanismos 
institucionais para o fomen-
to da produção audiovisual”, 
afirmou o diretor executivo 
da Funjope, Marcus Alves.

“A ideia é realizar um fes-
tival diferenciado, que seja 
competitivo, com mostras, 
apreciação artística e estéti-
ca do público, mas, principal-
mente, que o audiovisual de 
João Pessoa tenha um gran-
de encontro com os financia-
dores de projetos e produções 
cinematográficas. Para isso, 
teremos mais de 30 grandes 
players, para quem os proje-
tos audiovisuais locais vão 
ser apresentados”, comentou 
Marcus Alves. 

O gestor fez estimativa 
de que o evento tenha uma 
média de 200 reuniões de 
negócios, todas já agenda-
das. “Essa é a linha que nós 

construímos. Pretendemos 
transformar o audiovisual e 
o cinema de João Pessoa num 
produto de mercado, numa 
indústria, como é no mundo 
inteiro. Não basta ser criati-
vo, tem que ter capacidade de 
captar recursos com os inves-
tidores. Os players são os nos-
sos investidores”, disse ele.

Entre as atividades do 
FestincineJP estão progra-
madas, também na Usina 
Cultural Energisa, diver-
sas palestras, a exemplo de 
temas como “Ambiente de 
Mercado Internacional – 
Ventana Sur”, a ser proferi-
da por Daniel de La Vega; “A 
Agência de Cinema e Audio-
visual de João Pessoa”, com 
Alfredo Manevy, e o wor-
kshop ‘O projeto como peça-
chave na realização de uma 
obra audiovisual’, com Vânia 

Lima. “O Ventana Sur é consi-
derado o maior mercado para 
o audiovisual na América La-
tina e é por aspectos como 
esse que a programação do 
festival é bem diversificada 
e inovadora”, comentou Mar-
cus Alves, acrescentando que 
o projeto futuro é o de insta-
lar um polo audiovisual na 
área onde funcionou a antiga 
Fábrica Matarazzo, no Centro 
Histórico da cidade. 

No intuito de promover 
capacitação de produtores, 
ele ainda informou que a pro-
gramação do evento ainda in-
clui a realização, no domingo 
(28) e na segunda-feira (29), 
sempre a partir das 10h30, 
na Usina Cultural Energisa, 
do Laboratório de Produção 
Criativa, com os consultores 
Sebastián Penã Escobar, Clé-
mentine Mourão-Ferreira e 

Tatiana Martinelli Loureiro. 
E, em ambos dias, no mesmo 
local, também haverá, às 14h, 
rodada de negócios.

Exibição de filmes
Referindo-se à programa-

ção cultural do FestincineJP, 
Marcus Alves informou que 
todos os filmes serão exibi-
dos gratuitamente para o pú-
blico no Cinema Centerplex, 
instalado no Mag Shopping, 
no bairro de Manaíra. “Será 
preciso chegar uma hora an-
tes da sessão para pegar a se-
nha”, recomendou ele. 

As exibições começam 
neste sábado, das 19h às 21h, 
com o curta-metragem de 
ficção intitulado ‘Calunga 
maior’, do diretor paraiba-
no Thiago Costa, e o longa 
‘O seu amor de volta (Mes-
mo que ele não queira)’, do-
cumentário dirigido por 
Bertrand Lira (PB). E, na se-
quência, das 21h30 às 23h30, 
mais duas obras de paraiba-
nos, o curta de ficção ‘Sangue 
por sangue’, dos cineastas Ian 
Abé e Rodolpho de Barros, e 
o longa – também ficcional – 
‘Pele Fina’, dirigido por Ar-
thur Lins.   

No domingo, mais ses-
sões de cinema, das 19h às 
21h, com o curta ‘Mamapara’, 
documentário dirigido por 
Alberto Flores Vilca (Peru, 
Argentina, Bolívia), o longa 
de ficção ‘Amparo’, de Simó-
do n Mesa Soto (Colômbia), 
além das exibições, das 21h30 
às 23h30, do curta ‘Memórias 
do Fogo’, documentário expe-
rimental dirigido pelos parai-
banos Leandro Olímpio, Rita 
de Cássia Melo Santos e Iri-
neu Cruzeiro Neto, e o longa 
‘A Mãe de todas as lutas’, do-

cumentário da diretora Su-
sanna Lira (Rio de Janeiro). 

Na segunda-feira, o públi-
co assistirá, das 19h às 21h, o 
curta de ficção ‘Luazul’, de 
Letícia Batista e Vitória Liz 
(PE), e o longa ‘Se Deus fosse 
uma mulher”, documentário 
da diretora Angélica Cervera 
Aguirre (Espanha); e, a par-
tir das 21h30, o curta ficcional 
‘Warsha’, dirigido por Dania 
Bdeir (Áustria), e o longa ‘Re-
bento’, ficção do diretor parai-
bano André Morais,. 

Na terça-feira, o diretor 
executivo da Funjope, Mar-
cus Alves, informou que ha-
verá, às 19h30, a sessão hors 
concours, com o longa ‘A 
Viagem de Pedro’, dirigido 
por Laís Bodanzky (Brasil, 
Portugal), seguida por um 
debate. “A cineasta Laís Bo-
danzky e o diretor Jayme 
Monjardim participam do 
evento como membros do 
juri e o encerramento con-
tará com a premiação para 
os filmes das mostras com-
petitivas, premiação Projeto 
Paradiso e Premiação Cine-
ma do Brasil para os produ-
tores executivos que parti-
ciparam do Laboratório de 
Produção Executiva Criati-
va”, disse o gestor. 

A programação cultural 
do festival ainda inclui as 
apresentações, amanhã, a 
partir das 17h, no Hotel Glo-
bo, localizado no Centro His-
tórico da cidade, da Escola 
Império do Samba do Ro-
ger, Urso Sem Lenço e Sem 
Documento  e Urso Bran-
co e Cia. E, na terça-feira, às 
23h30, festa de encerramen-
to do evento com show da 
banda Caronas do Opala, na 
Usina Energisa.

Abertura acontece no Espaço Cultural, e programação contempla exibições, mas foca no mercado audiovisual

Evento começa com música e dança
FestincineJP

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

O filme paraibano ‘Pele Fina’, de Arthur Lins, será exibido, em sessão única, amanhã, no Centerplex

Foto: Divulgação

Programação
Conheça a agenda do fim de semana no FestincineJP

n HoJe (26)
9h-10h
Entrega pelo GT da Carta 
Balizadora da Agência de Cinema 
e Audiovisual de João Pessoa e 
da João Pessoa Film Commission 
| Assinatura do Termo de 
Parceria entre a João Pessoa Film 
Commission e a São Paulo Film 
Commission

10h30-12h30
Palestra: Estratégias para a 
Internacionalização do Cinema 
Brasileiro: Projeto Paradiso 
(Rachel do Vale) e Cinema do 
Brasil (Adriane Freitag)
Usina Energisa

14h-15h
Palestra: A João Pessoa Film 
Commission (Eduardo Raccah)

15h-16h
Ambiente de Mercado 
Internacional – Ventana Sur 
(Daniel de La Vega)

16h30-17h30
Mesa Redonda: Film Commissions 
Brasileiras, Desafios e 
Oportunidades – SPFilm 
(Carolinne Golfeto), BH Film 
Commission (Gabriel Portela), 
João Pessoa Film Commission 
(Eduardo Raccah) e Rio Filme 
(Daniel Celli)
Usina Energisa

19h30
Abertura
Espetáculo “Poesia do Som”
(apresentado pela Orquestra 
Sinfônica de João Pessoa e pela 
Companhia Municipal de Dança 

Espaço Cultural José Lins do Rêgo

21h30
Átrio da Igreja de São Pedro – 
Atração DJ Dany Andrade

n AmAnHã (27)
9h-10h30
Palestra: A Agência de Cinema 
e Audiovisual de João Pessoa 
(Alfredo Manevy)

10h45-12h45
Workshop: O projeto como peça-
chave na realização de uma obra 
audiovisual (Vânia Lima) Usina 
Energisa

14h-17h
Rodada de Negócios Usina 
Energisa

17h-18h
Programação Cultural Hotel Globo
Atração: Escola Império do Samba 
do Roger | Urso sem lenço e sem 
documento | Urso Branco e Cia
 
19h-21h
Sessão de Cinema
Curta: Calunga Maior, ficção, 19 
min. Dir.: Thiago Costa, Paraíba
Longa: O Seu Amor de Volta 
(Mesmo que Ele não Queira), 
documentário, 81 min. Dir.: 
Bertrand Lira, Paraíba
Cinema Centerplex – MAG 
Shopping

21h30 – 23h30
Sessão de Cinema
Curta: Sangue por Sangue, ficção, 
13 min. Dir.: Ian Abé e Rodolpho 
de Barros, Paraíba
Longa: Pele Fina, ficção, 60 min. 
Dir.: Arthur Lins, Paraíba

Cinema Centerplex – MAG 
Shopping

n Domingo (28)
9h-10h
Debate
Usina Energisa

10h30-12h30
Laboratório de Produção 
Executiva Criativa, com os 
Consultores Sebastián Peña 
Escobar, Clémentine Mourão- 
Ferreira e Tatiana Martinelli 
Loureiro
Usina Energisa

14h-17h
Rodada de Negócios Usina 
Energisa

17h-18h
Atração: Jazz & Beats | Local: Casa 
da Pólvora

19h-21h
Sessão de Cinema
Curta: Mamapara, documentário, 
17 min. Dir.: Alberto Flores Vilca, 
Peru | Argentina | Bolívia
Longa: Amparo, ficção, 96 min. 
Dir.: Simón Mesa Soto, Colômbia
Cinema Centerplex – MAG 
Shopping

21h30-23h30
Curta: Memórias do Fogo, 
documentário | experimental, 
8 min. Dir.: Rita de Cássia Melo 
Santos, Leandro Olímpio e Irineu 
Cruzeiro Neto, Paraíba
Longa: A Mãe de Todas as Lutas, 
documentário, 84 min. Dir.: 
Susanna Lira, Rio de Janeiro
Cinema Centerplex – MAG 
Shopping
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O candidato a governador 
da Paraíba Veneziano Vital do 
Rêgo (MDB) apresentou como 
pauta prioritária o combate à 
fome durante a sua participa-
ção na sabatina de entrevistas 
realizada ontem pela Rádio 
Tabajara, emissora da Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC). A série de entrevistas 
teve início no último dia 9 de 
agosto e deve receber todos os 
candidatos ao cargo até o pró-
ximo dia 26 de agosto. 

De acordo com o candidato, 
o programa Paraíba Sem Fome 
será implantado, caso seja elei-
to. Ele explicou que o projeto 
vai atender a estudantes, atra-
vés da merenda escolar duran-
te o ano inteiro, famílias, atra-
vés de um cartão alimentar, e 
a agricultura familiar. “O pro-
grama combaterá a fome des-
ta forma, ampliando o cartão 
de alimentação, vamos garan-
tir a mobilidade financeira por-
que as famílias se dirigiram 
aos ambientes comerciais com-
prando diretamente. A amplia-
ção da merenda nas nossas es-
colas e da rede de restaurantes 
populares, com a implantação 
de novos restaurantes”, disse. 

Além disso, ainda sobre o 
assunto ação social, Venezia-
no ressaltou que deve garantir 
programas de incentivo à ren-
da. “Comigo vai ser um gover-
no garantidor. Vamos trans-
formar o Empreender Paraíba 
numa agência com linhas de fi-
nanciamento para jovens, mu-
lheres, idosos, população LGB-
TQIA+. As ações sociais, não 
serão apenas voltadas à fome, 
mas terá sua amplitude”, com-
pletou. 

Educação
Outra proposta de campa-

nha apresentada pelo candida-
to durante a entrevista foi vol-
tada à educação. Caso eleito, 
ele deve investir em um pro-
grama que visa recompor as 
questões perdidas durante os 
últimos dois anos de pande-
mia. “Nosso governo come-
çará em janeiro estabelecendo 

Em entrevita à Rádio Tabajara, candidato do MDB ao Governo revelou projetos para a gestão, se for eleito

Veneziano prioriza combate à fome
sabatina

Iluska Cavalcanti 

Cavalcanteiluska@gmail.com

Próxima entrevista
E ntrevistados

Nilvan Ferreira (PL) - hoje (26)

As entrevistas com os can-
didatos ao Governo do Es-
tado estão sendo realizadas 
pela Rádio Tabajara desde o 
último dia 9 de agosto e ter-
minam hoje, com a participa-
ção de Nilvan Ferreira (PL). 
Já aconteceram as partici-
pações dos candidatos An-
tônio Nascimento (PSTU), 
João Azevêdo (PSB), Major 
Fábio (PRTB), Adjany Sim-
plicio (Psol), Adriano Traja-
no (PCO), Pedro Cunha Lima 

(PSDB) e Veneziano Vital do 
Rêgo (MDB). 

 A sabatina acontece du-
rante o programa Fala Pa-
raíba, com apresentação das 
jornalistas Gisa Veiga e Ívy-
na Souto. O formato das en-
trevistas obedecem rigoro-
samente ao mesmo padrão e 
estrutura, sempre das 11h às 

11h45. Todas as entrevistas 
acontecem ao vivo, em estú-
dio, com data pré-estipula-
da e acordada entre as partes. 

Cada rodada de entrevis-
ta tem o tempo distribuído 
da seguinte forma: 35 minu-
tos para abertura, apresenta-
ção do candidato, abordagem 
de 14 eixos temáticos pré-sele-

cionados e definidos via sor-
teio, além de um espaço para 
duas perguntas de jornalis-
tas convidados do Jornal A 
União. Após o intervalo, os 
candidatos devem responder 
a duas perguntas pré-selecio-
nadas de ouvintes com temá-
tica livre. 

Os 14 eixos temáticos que 

serão explorados na aborda-
gem da produção tem per-
guntas genéricas, que serão 

conduzidas pelos entrevista-
dos. A ordem dos temas será 
sorteada ao vivo, e a quan-
tidade vai depender do rit-
mo de resposta de cada en-
trevistado. Caso o candidato 
consiga responder a todas as 
perguntas antes do tempo es-
tabelecido, ele poderá esco-
lher a próxima temática a ser 
abordada. 

Os temas escolhidos são: 
Ações sociais, meio ambien-
te, moradia, emprego e renda, 
infraestrutura, mobilidade 
urbana, segurança, educação, 
saúde, esporte e lazer, desen-
volvimento rural, energia re-
novável, equilíbrio fiscal e 
transparência pública.

Como funciona a sabatina com todos os candidatos na PB
n 

Sabatina 
acontece no 
programa Fala 
Paraíba, com 
apresentação 
das jornalistas 
Gisa Veiga e 
Ívyna Souto

com que tenhamos aulas de 
reforço curricular, matemáti-
ca e língua portuguesa. Para-
lelamente, um programa de 
psicossocial, muitos alunos e 
profissionais ficaram com pro-
blemas de saúde mental e pre-
cisam desse tratamento. Além 
de investir na conectividade, 
vamos fazer com que todas as 
nossas escolas estejam conecta-
das, para garantir um processo 
de ensino à altura do que nós 
precisamos”, comentou. 
Meio ambiente

Para o meio ambiente, Vene-
ziano vai apostar na conscien-
tização. Ele fez críticas à forma 
como o governo federal vem 
trabalhando no que diz respei-

to ao meio ambiente e garantiu 
que, a nível estadual, deve for-
talecer as fiscalizações e investir 
na geração de energia solar e eó-
lica, caso eleito. “Em nível esta-

dual, temos que nos comprome-
ter fortalecendo nosso conselho 
de meio ambiental, fornecendo 
condições para ter uma fiscali-
zação efetiva, e junto a isso, fa-
zer com que sejam mobilizadas 
alternativas que estão e muito 
na nossa condição. 

Através da captação so-
lar ou eólica, vamos produzir 
energias com custos menores 
e respeito ao meio ambiente”. 

Transparência pública
Na transparência pública, 

o candidato ressaltou que deve 
estimular a participação popu-
lar nos gastos públicos e que irá 
manter o método do orçamen-
to democrático. “Não adianta 
criticar na condição de eleitor, 
que todos nós somos, sem que 
nós nos cobramos a fazer o de-
vido acompanhamento sobre 
aquilo que estamos pagando 
direto ou indiretamente e não 
temos a curiosidade de acessar 
através dos instrumentos que 
os governos garantem a esta 
sociedade. [..] Eu fiz orçamen-
to democrático quando fui pre-
feito em Campina Grande, em 
1997. É fundamental, você não 
apenas legitima, mas dá ao go-
vernante a segurança de estar 
fazendo o bem”, disse. 

Ele ressaltou ainda a im-
portância de escutar a popu-
lação. “Quem está na ponta, no 
município, no bairro, na rua, 
tem muito mais e em melho-
res condições, porque sentem 
na pele, aquilo que é priorida-
de máxima, ou seja, aquilo que 
é desejável”. 

Saúde
Já quando o assunto é saú-

de, Veneziano acredita que a 
descentralização dos serviços 
prestados pelo Governo do Es-
tado, será a melhor solução. Ele 
enfatizou que vai construir um 
Hospital de Trauma no Sertão 
da Paraíba além de ampliar a 
rede de maternidades com UTI 
Neonatal. 

“O Hospital de Trauma no 
Sertão da Paraíba é uma prio-
ridade nossa para ser posta em 
prática. Além de ampliar a rede 
de maternidades com UTI neo-
natal. Nossos amigos do Vale 
do Piancó sabem, se você ti-
ver uma senhora com gravi-
dez de risco, precisa ser aten-
dida em Patos ou, na maioria 
das vezes, em Campina Gran-
de, que já extrapolou suas con-
dições físicas e humanas”, res-
saltou o candidato. 

Desenvolvimento Rural
Além disso, para o tema 

Desenvolvimento Rural, Vene-
ziano ressaltou a importância 
do aproveitamento do uso das 
águas que chegam do Rio São 
Francisco, para a agricultura 
familiar. “Hoje temos a água, 
que chega a partir da transpo-
sição do São Francisco, e se vo-
cês perguntarem ou visitarem, 
não houve um único projeto 
que pudesse estimular, dar as 
condições, o acompanhamen-
to técnico aos agricultores fa-
miliares através dessa matéria 
prima e desenvolvendo sus-
tentabilidade, utilizando da-
quilo que chega e estar sen-
do desperdiçado. As águas do 
São Francisco deram aos go-
vernantes uma condição ím-
par se os governantes tivessem 
iniciativa”. 

O projeto apresentado pelo 
candidato é o Sistema Ambien-
tal de Recursos de Água (Sara). 
“Você tanto vai cuidar fazen-
do saneamento como vai usar 
a água, não como consumo hu-
mano, mas para a agricultura. 
Imagine que um sistema des-
se custa não mais do que R$ 80 
mil. Nosso projeto é investir 
nos primeiros anos R$ 10 mi-
lhões e distribuir nas regiões 
sistemas nas áreas onde exis-
tam escolas e comunidades 
mais próximas”. 

Outro ponto apresentado 
por ele para o desenvolvimen-
to rural é a garantia de com-
pra ao agricultor daquilo que 
ele produz. “O estado vai ad-
quirir aquilo que for produzi-
do. Da mesma forma, como va-
mos combater a fome, e uma 
das iniciativas é levar a nossa 
merenda às escolas de janeiro 
a janeiro nas escolas, vamos 
comprar dos nossos agriculto-
res. Investir nessas condições é 
fazer com que geramos empre-
go, garantir renda, e estimular 
nosso agricultor familiar”. 

Sobre o candidato 
Veneziano Vital do Rêgo é 

filho da senadora Nilda Gon-
dim e do jurista e ex-deputado 
federal Antônio Vital do Rêgo, 
irmão do ex-senador e atual 
ministro do Tribunal de Con-
tas da União (TCU), Vital do 
Rêgo Filho; e da médica Rachel 
Gondim Vital do Rêgo Freire, 
sobrinho de Argemiro de Fi-
gueiredo, e neto do ex -gover-
nador Pedro Gondim. 

Ele nasceu em 17 de julho 
de 1970, em Campina Grande. 
Advogado de formação, tem 
um histórico de lutas e defesa 
de grandes temas nacionais, 
sempre com posições firmes e 
coerentes. 

 Foi vereador em Campina 
Grande por dois mandatos; 
prefeito da Rainha da Borbo-
rema entre 2005 e 2012; depu-
tado federal em 2014, com 177. 
680 votos, sendo o mais vota-
do de Campina Grande; o se-
nador mais votado da Paraíba 
em 2018, com 844.786 votos.Na bancada do rádio, Gisa Veiga, de A União, e Ívyna Souto, da Tabajara, com Veneziano Vital

A repórter política de A União, Iluska Cavalcanti, também participou da entrevista com Veneziano Vital do Rêgo, ontem

Veneziano planeja implementar programa contra a fome

Fotos: Roberto Guedes
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Programa vai até o dia 29 de setembro e o primeiro será com os candidatos a governador do Estado

Começa o horário eleitoral gratuito 
campanha

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

O horário gratuito de rá-
dio e televisão para o pri-
meiro turno das eleições co-
meça hoje e vai até o dia 29 
de setembro. Os primeiros a 
apresentarem suas propos-
tas serão os candidatos que 
concorrem aos cargos de go-
vernador, senador e depu-
tado estadual. O tempo de 
cada legenda ou coligação fi-
cou definido no Plano de Mí-
dia das Eleições 2022, apro-
vado pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), na última ter-
ça-feira (23).  Na hipótese de 
ocorrer segundo turno para 
o cargo de presidente da Re-
pública, o TSE vai elaborar 
uma nova previsão.

O plano de mídia con-
tém a ordem e o tempo de 

veiculação da propaganda 
(em bloco e inserções) que 
cada partido ou coligação 
terá para promover suas can-
didaturas. A ordem para o 
primeiro dia da propagan-
da foi definida por sorteio e 
ficou da seguinte forma: PTB 
(legenda de número 14); Par-
tido União Brasil (número 
44); Partido Novo (número 
30); Coligação Brasil da Es-
perança (número 13); Coliga-
ção Brasil para Todos (núme-
ro 15); Coligação Pelo Bem do 
Brasil (número 22); PDT (nú-
mero 12).

A norma explicita que a 
propaganda do partido po-
lítico, da federação ou da co-
ligação que for veiculada por 
último será a primeira a ser 
apresentada no dia seguinte, 
seguido pelos demais pro-
gramas estabelecidos no sor-

teio. A regra faz referência 
às transmissões divididas 
em blocos.

No período de propagan-
da no Rádio e TV, as segun-
das, quartas e sextas serão 
destinados aos candidatos 
a senador, governador e de-
putados estaduais ou distri-
tais. Já as terças, quintas e 
sábados serão dos candida-
tos a presidente e deputados 
federais. 

n 

 O tempo de 
cada legenda 
ou coligação 
ficou definido 
no Plano de 
Mídia

Candidatos a 
senador: dois blocos 
no rádio (de 7h às 7h05 
e de 12h às 12h05) e dois 
blocos na TV (de 13h 
às 13h05 e de 20h30 às 
20h35)

Candidatos a 
deputado estadual 
ou distrital: dois 
blocos no rádio (de 7h05 

às 7h15 e de 12h05 às 
12h15) e dois blocos na 
TV (de 13h05 às 13h15 e 
de 20h35 às 20h45)

Candidatos a 
governador: dois 
blocos no rádio (de 7h15 
às 7h25 e de 12h15 às 
12h25) e dois blocos na 
TV (de 13h15 às 13h25 e 
de 20h45 às 20h55)

Candidatos a 
presidente: dois blocos 
no rádio (de 7h às 7h12 
e de 12h às 12h12) e dois 
blocos na TV (de 13h 
às 13h12 e de 20h30 às 
20h42)

Candidatos a 
deputado federal: 
dois blocos no rádio (de 
7h12 às 7h25 e de 12h12 
às 12h25) e dois blocos 
na TV (de 13h12 às 13h25 
e de 20h42 às 20h55)

Segundas, quartas e sextas:

Terças, quintas e sábados:

C onfira a programação

Presidente da República
Lula - (PT/PC do B/PV, PSOL/
Rede, PSB, Pros, Solidariedade, 
Avante e Agir): 3 minutos e 39 
segundos.

Jair Bolsonaro - (PL, PP e 
Republicanos): 2 minutos e 38 
segundos. 

Simone Tebet - (MDB, PSDB/
Cidadania e Podemos): 2 
minutos e 20 segundos.

Soraya Thronicke - (União 
Brasil): 2 minutos e 10 segundos.

Ciro Gomes - (PDT): 52 
segundos. 

Roberto Jefferson (PTB): 25 
segundos.

Felipe d’Avila (Novo): 22 
segundos.

Governador da Paraíba
Pedro Cunha Lima - (PSDB): 4 
minutos e 44 segundos. 

João Azevêdo - (PSB), 4 minutos 
e 33 segundo.

Veneziano Vital - (MDB), 2 
minutos e 59 segundos. 

Nilvan Ferreira - (PL), 1 minuto e 
8 segundos.

Adjany Simplicio (Psol), 34 
segundos.

Senador da República
Efraim filho (União Brasil), 4 
minutos e 15 segundos. 

Pollyana Dutra (PSB), 3 minutos 
e 51 segundos.  

Ricardo Coutinho (PT), 3 
minutos e 9 segundos.  

Bruno Roberto (PL), 1 minuto e 9 
segundos. 

André Ribeiro (PDT), 1 minuto e 
1 segundo. 

Tempo e quantidade de inserções

Em entrevista ao Jornal A 
União, o jornalista e profis-
sional de marketing político, 
Victor Paiva, comentou que o 
primeiro dia de propaganda 
eleitoral deve ser usado pe-
los candidatos para fazer as 
suas apresentações. Segun-
do ele, esse é um momento 
importante, onde a confian-
ça do eleitor pode ser ganha-
da ou perdida. 

“Esse é o momento das 

apresentações, onde os can-
didatos reforçam suas ca-
racterísticas, biografias, suas 
principais entregas. É um 
momento importante da 
campanha. Tem que pedir 
licença para conversar com 
as pessoas. Você pode ga-
nhar ou perder a confiança 
do eleitor”, disse. 

Entre os principais pon-
tos a serem apresentados 
estão: “Reforçar os pontos 
positivos da trajetória polí-
tica, ressaltar atributos que 
o posicione dentro da estra-
tégia de campanha, se é ex-
periente e tem capacidade, 
se é jovem e tem determina-
ção. Depende de cada candi-
dato”, comentou. 

Ainda de acordo com o 
especialista, o tempo e a or-
dem com que os candidatos 
se apresentam também pode 
fazer a diferença na avalia-
ção do eleitor. “O tempo é 
fundamental para apresen-
tar os candidatos. A ordem 
também é importante. Você 
pode criticar ou ser critica-
do. Na saída ou na entrada 
do programa”. 

Especialista comenta 
1o dia de propaganda

Victor: 1o dia terá apresentações

Foto: Divulgação

Ordem foi definida em sorteio pelo TRE-PB
A Corregedoria Regional 

Eleitoral da Paraíba (CRE-PB) 
decidiu, no último dia 19 de 
agosto, por meio de sorteio, a 
ordem de veiculação da Pro-
paganda Eleitoral Gratuita, 
segundo o tempo destinado 
a cada coligação, federação 
ou partido político. 

Na rádio, todo o período 
de propaganda será gerado 
pela Rádio Tabajara, e na TV, 
as emissoras, cada uma, terá 
um período de geração, co-

meçando pela TV Cabo Bran-
co, seguida da TV Correio, fi-
nalizando para o primeiro 
turno com a TV Tambaú; se 
houver segundo turno, re-
começa com a TV Arapuan 
e finaliza com a TV Manaíra.

O sorteio do horário elei-
toral gratuito, para o cargo de 
governador ficou na seguinte 
ordem de apresentação: Jun-
tos pela Paraíba (João Azeve-
do); A Paraíba tem pressa de 
ser feliz (Veneziano Vital do 

Rêgo); Coragem para mudar 
(Pedro Oliveira Cunha Lima); 
Direito ao futuro PSOL (Ad-
jany Simplício de Castro); e 
PL (Nilvan Ferreira).

Para o cargo de senador, a 
ordem de apresentação é a se-
guinte: PDT (André Ribeiro 
Barbosa); A Paraíba tem pres-
sa de ser feliz (Ricardo Cou-
tinho); Psol/Rede (Alexandre 
Soares); Coragem para mu-
dar (Bruno Roberto); Cora-
gem para mudar (Efraim de 

Morais Filho); e Juntos pela 
Paraíba (Pollyanna Dutra).

Os partidos Democra-
cia Cristã, PCB, PCO, PMB, 
PRTB e UP não atingiram a 
quantidade mínima de re-
presentatividade na Câma-
ra de Deputados e por isso 
não obtiveram o direito da 
Propaganda Eleitoral Gra-
tuita. Com isso, ficaram de 
fora do sorteio os candida-
tos a governador: Major Fá-
bio (PRTB), Adriano Trajano 
(PCO) e Antônio Nascimento 
(PSTU). Já dos candidatos ao 
Senador, apenas Sérgio Quei-
roz (PRTB) e Manoel Messias 
(PCO) não terão tempo de 
propaganda. 

Pela regra, só têm direito 
ao horário eleitoral os parti-
dos políticos que obtiverem, 
nas eleições para a Câmara 
dos Deputados, no mínimo, 
3% dos votos válidos, distri-
buídos em pelo menos um 
terço das unidades da Fede-
ração, com um mínimo de 
2% dos votos válidos em cada 
uma delas; ou tiverem elegi-
do pelo menos 15 deputados 
federais em pelo menos um 
terço das unidades da Fede-
ração.

“O tempo e a 
ordem são 
fundamentais 
para 
apresentar os 
candidatos

Vitor Paiva

Adriano Trajano (PCO) – 
Manhã: sem agenda. Tarde: 
debate com candidatos ao 
governo no Sintep, às 14h30. 
Noite: Sem agenda. 

Antônio Nascimento 
(PSTU) - Manhã: reunião com 
apoiadores e gravações de 
vídeos. Tarde: debate com 
candidatos ao governo no 
Sintep, às 14h30. Noite: sem 
agenda. 

João Azevêdo 
(PSB) - Manhã: agenda 
administrativa. Tarde: debate 
com candidatos ao governo 
no Sintep, às 14h30. Noite: 
caminhada em Mangabeira, 
na Praça do Coqueiral, às 
18h30. 

Major Fábio (PRTB) - 
Manhã: visita apoiadores em 
João Pessoa.Tarde: debate na 
SINTEP. Noite: gravação para 
as redes sociais.

Nilvan Ferreira (PL) - 
Manhã: visita Mercado da 
Torre e entrevista a Rádio 
Tabajara às 11h. Tarde: 
arrastão na Ilha do Bispo, em 
João Pessoa, e Baralho, em 
Bayeux. Noite: sem agenda.      

Pedro Cunha Lima 
(PSDB) - Manhã:sabatina da 
Campina FM em Campina 
Grande.Tarde: debate do 
Sindicato dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras de 
Educação na Paraíba - 
Sintep. Noite:lançamento 
da candidatura a deputado 
estadual do Pastor Paulinho no 
bairro Mangabeira, em João 
Pessoa.

Veneziano Vital do Rêgo 
(MDB) -  Manhã: gravação 
para o Guia Eleitoral de rádio 
e de TV e conteúdos para as 
redes sociais em João Pessoa. 
Tarde: participa do debate do 
Sindicato dos Trabalhadores e 
Trabalhadoras em Educação 
do Estado da Paraíba - Sintep, 
em João Pessoa. Noite, 
participa do evento “Forró 
Fogo”, na cidade de Pedras de 
Fogo.

Adjany Simplício (PSOL) 
- Manhã: panfletaço na A e C, 
em Campina Grande, às 7h00. 
Tarde: acompanha entrevista 
do vice, Jardel Queiroz na 
Rede Ita, às 12h, e debate com 
candidatos ao governo no 
Sintep, às 14h30.

A genda dos candidatos

As eleições de outubro 
aqui na Paraíba ganharam, 
ontem, mais 46 candidaturas 
impugnadas. Com as novas 
ações de impugnação pedi-
das pelo Ministério Públi-
co Eleitoral já são 96 o total 
de candidaturas com algum 
tipo de pendência na Justiça 
Eleitoral. 

O Ministério Público Elei-
toral investiga além de irre-
gularidade no Demonstrati-
vo de Regularidade de Atos 
Partidários, uma possível 
fraude à cota de gênero, que 
causou, este ano, inclusive 
cassação de mandato. .

No caso do Demonstrati-
vo de Regularidade de Atos 
Partidários do PCO (Processo 
nº 0601081-40.2022.6.15.0000) 
identificou-se que, na mes-
ma lista apresentando os no-
mes de filiados para a disputa 
ao cargo eletivo de deputa-

do federal, em total de três 
candidatos, a única candida-
ta feminina é mãe de outro 
candidato, havendo assim 
forte indício de registro frau-
dulento somente para preen-
cher o percentual mínimo de 
gênero. Corroborando os ele-
mentos de fraude, verificou-
se também que o partido se-
quer juntou foto da candidata 
no Requerimento de Registro 
de Candidatura.

Já entre os 46 pedidos de 
impugnação, ocorridos on-
tem, teve candidatura impe-
dida pela prática de infração 
ético-disciplinar. O pré-can-
didato foi excluído da profis-
são de advogado, em deci-
são proferida pelo Tribunal 
de Ética e Disciplina da Or-
dem dos Advogados do 
Brasil (OAB – Processo no 
0600908-16.2022.6.15.0000), 
incidindo, portanto, na cau-

sa de inelegibilidade.
 “Ficam inelegíveis para 

qualquer cargo os que forem 
excluídos do exercício da pro-
fissão, por decisão sanciona-
tória do órgão profissional 
competente, em decorrência 
de infração ético-profissio-
nal”, diz trecho do pedido de 
impugnação feito ontem.

De acordo com a procura-
dora regional Eleitoral, Acá-
cia Suassuna todos os can-
didatos aos cargos eletivos 
deste ano tem que apresen-
tar todas as documentações 
exigidas no ato do pedido de 
registro.

“Todos as pessoas que de-
sejam concorrer aos cargos 
públicos precisam preencher 
todas as condições de elegi-
bilidade, como por exemplo, 
certidão de quitação eleitoral, 
prova de filiação, além de não 
incorrer em nenhuma cau-

sa de inelegibilidade. Após 
a apresentação da impugna-
ção, abre-se prazo para a de-
fesa, havendo casos que as 
pendências podem ser sana-
das, e outros que não, pois a 
lei já estabelece o prazo que 
o candidato ficará inelegível 
acaso incida em alguma das 
graves situações previstas na 
Lei Complementar nº 64/90”, 
explicou a procuradora.

MPE pede mais 46 impugnações na Paraíba
registros

Acesse a lista completa com 
os pedidos de impugnação 

através do QR Code
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Decisão do Tribunal Superior Eleitoral tem por objetivo evitar a violação da cabine de votação durante o pleito

Mesário vai reter o celular de eleitor
eleições 2022

Weslley Galzo 

Agência Estado

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) decidiu ontem, 
por unanimidade, que os 
mesários poderão reter os 
celulares de eleitores nas se-
ções eleitorais para evitar a 
violação da cabine de vota-
ção. A decisão foi dada em 
uma consulta formulada 
pelo partido União Brasil, 
que questionou se as mudan-
ças recentes nas resoluções 
do tribunal haviam derruba-
do a possibilidade de reten-
ção dos aparelhos. Ao toma-
rem a decisão, os ministros 
reforçaram uma regra, que já 
havia sido aplicada nas elei-
ções de 2018.

Os ministros alertaram 
que descumprimento pelo 
eleitor poderá ser conside-
rado crime. De acordo com 
o presidente da Corte, Ale-
xandre de Moraes, os co-
mandantes-gerais da Polícia 
Militar nos estados mani-
festaram preocupação com 
a possibilidade de eleitores 
resistirem a cumprir a regra 
no dia das eleições.

“Se alguém fraude essa 
determinação legal, portan-
do um segundo celular, insis-
tindo em ingressar na cabine 
indevassável com o celular, 
estará cometendo um ilícito 

eleitoral e deverá ser repri-
mido pelo mesário, pelo pre-
sidente da seção e, se neces-
sário, com o auxílio da força 
policial”, reforçou o vice-pre-
sidente do TSE, ministro Ri-
cardo Lewandowski.

Os ministros seguiram in-
tegralmente o voto do relator, 
Sergio Banhos. Ele argumen-
tou que a resolução elaborada 
pelo TSE para disciplinar a 
realização das eleições deste 
ano prevê a proibição de en-

trar na cabine de votação por-
tando “aparelhos de telefonia 
celular, máquinas fotográfi-
cas, filmadoras, equipamen-
tos de radiocomunicação ou 
qualquer instrumento capaz 
de comprometer o sigilo do 
voto”. O texto determina que 
esses dispositivos devem ser 
deixados com os mesários, 
junto com o título de eleitor.

Durante a votação, os mi-
nistros ainda incorporaram a 
sugestão de Alexandre de Mo-

raes, que defendeu a possibi-
lidade de os juízes responsá-
veis pelas seções de votação 
acionarem a Polícia Militar 
(PM) para deter eleitores que 
resistam a entregar os apa-
relhos eletrônicos aos fiscais 
que integram a mesa de vota-
ção. “O cidadão deve deixar o 
celular com o mesário, que é 
uma autoridade pública fede-
ral e tem poder de polícia. Vai 
votar, volta e retira o seu celu-
lar”, afirmou Moraes.

Os ministros do Tri-
bunal Superior Eleito-
ral (TSE) aprovaram on-
tem, por unanimidade, 
a sugestão do presiden-
te da Corte, Alexandre 
de Moraes, de utilizar 
detectores de metais em 
seções de votação que 
apresentem circunstân-
cias excepcionais.

A decisão foi toma-
da durante julgamen-
to de consulta formula-
da pelo partido União 
Brasil, que questionou 
se os mesários pode-
riam utilizar os dispo-
sitivos de detecção de 
metais para evitar que 
os eleitores entrassem 
nas cabines de votação 
portando aparelhos ele-
trônicos. Os ministros 
chegaram a discutir so-
bre a possibilidade de 
eleitores portarem ar-
mas nas seções eleito-
rais, como ocorreu nas 
eleições de 2018.

O relator da consul-
ta, ministro Sergio Ba-
nhos, havia rejeitado 
a possibilidade de uso 
dos detectores de me-
tais em qualquer situa-
ção, sob o argumento 
de que não há previsão 
deste tipo de medida 
nas normas do TSE. 
O ministro, porém, 
apoiou a sugestão de 
Moraes para que seja 
permitido o uso destes 
dispositivos em situa-
ções excepcionais.

“Não devemos ve-
dar de forma absoluta 
a eventual possibilida-
de de uso de detector de 
metais. Devemos deixar 
de forma excepcional, 
até porque em algumas 
localidades há um pedi-
do para o TRE, em vir-
tude de armas também”, 
argumentou. “Isso deve 
ser uma consulta feita 
ao juiz da zona eleitoral. 
Uma excepcionalidade, 
mas uma vez constata-
da o juiz da zona deve 
ser consultado”, com-
pletou

De acordo com a pro-
posta do presidente do 
TSE, os juízes responsá-
veis pela supervisão das 
seções eleitorais poderão 
solicitar o uso dos de-
tectores, desde que com-
provem a necessidade 
destes dispositivos na lo-
calidade. Ao final da vo-
tação, Moraes afirmou 
que os ministros deve-
riam julgar na semana 
que vem uma nova mi-
nuta de resolução para 
definir as regras sobre a 
proibição do uso de ce-
lulares nas seções elei-
torais, assim como as 
situações em que seria 
permitido o uso de de-
tectores de metais.

Alexandre
defende o uso 
de detectores

em seções

Agência Estado

Após chegar ao segundo 
turno em 2018 com um tempo 
irrisório de exposição no ho-
rário eleitoral gratuito na TV 
e no rádio - 8 segundos con-
tra 5mins32 de Geraldo Alck-
min, então no PSDB -, o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
aposta agora todas as suas fi-
chas nos 207 comerciais que 
serão distribuídos na progra-
mação das emissoras de sinal 
aberto para reduzir a vanta-
gem do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), com 
quem espera estar no 2° turno 
da disputa presidencial.

Apesar da ampliação do al-
cance das redes sociais, a TV 
e o rádio ainda são considera-

dos por especialistas, políti-
cos e marqueteiros de todas 
as campanhas os instrumen-
tos mais poderosos do proces-
so eleitoral, e por isso estão no 
centro das estratégias. O horá-
rio eleitoral estreia nesta sexta-
feira, 26, com a divulgação da 
propaganda regional; no sába-
do, 27, inicia a propaganda dos 
candidatos a presidente. Que, 
aliás, pode abrir com a parti-
cipação de um candidato em 
prisão domiciliar.

Em conversas reservadas, 
os bolsonaristas admitem que 
o fato de Lula ter cerca de 80 
inserções a mais no cômputo 
geral que o presidente é um 
ativo importante. A coliga-
ção Brasil da Esperança, de 
Lula, terá 3min39s em cada 
bloco e 286 inserções, segun-
do dados do TSE. Bolsonaro 

terá 2mins38s e 207 inserções.
“A TV vai decidir a eleição. 

Os indecisos que não votam 
nem em Lula nem em Bolso-

naro se informam pela TV. Os 
eleitores que têm o voto mais 
consolidado é que recorrem 
às redes sociais”, disse o pes-
quisador Renato Meirelles, 
presidente do Instituto Loco-
motiva, especialista em aferir 
a classe C.

Estratégias
No horário eleitoral, a 

campanha de Bolsonaro vai 
investir na imagem da pri-
meira-dama, Michelle Bol-
sonaro, e puxar o tema da 
economia para o centro do 
debate, além de reforçar o an-
tagonismo com Lula, os valo-
res da família e o patriotismo.

Marqueteiro da senadora 
Simone Tebet (MS), candida-
ta do MDB à Presidência, Fe-
lipe Soutello avalia que a TV 
foi decisiva em 2018, quando a 

facada em Bolsonaro em Juiz 
de Fora (MG) empurrou toda 
a mídia para o saguão do hos-
pital onde estava o candidato.

Essa exposição, segundo 
ele, transformou Alckmin, 
dono do maior espaço na TV 
após fechar um acordo com 
o Centrão, em um nanico. “A 
exposição na mídia espontâ-
nea para o Bolsonaro foi enor-
me após a facada em 2018, dis-
se o publicitário.

A campanha de Simone 
Tebet aposta todas as suas fi-
chas nas 184 inserções que ela 
terá direito na programação 
da TV aberta. Nesse caso, a 
estratégia é basicamente tor-
ná-la conhecida e reforçar 
a identidade de uma chapa 
100% feminina - já que a se-
nadora Mara Gabrilli (PSDB) 
é a candidata a vice.

Campanhas de candidatos apostam em horário eleitoral
No rádio e TV

Pedro Venceslau e 
Luiz Vassallo
Agência Estado

A resolução elaborada pelo TSE para disciplinar as eleições deste ano proíbe entrar na cabine de votação com celulares

n 

Os ministros do 
Tribunal Superior 
Eleitoral 
alertam que o
descumprimento 
da medida
pelo eleitor poderá 
ser considerado 
crime

Poder
Apesar da ampliação 
do alcance das redes 
sociais, a TV e o rádio 

ainda são considerados 
os instrumentos mais 
poderosos do processo 

eleitoral

O dinheiro destinado a 
ações e serviços públicos de 
saúde no projeto de Orçamen-
to de 2023 pode ser ainda me-
nor com a captura de recurso 
por emendas parlamentares 
de relator. Chamadas de RP-9, 
essas emendas não respeitam 
critérios de divisão e transpa-
rência e sustentam o chama-
do orçamento secreto, revela-
do pelo Estadão.

O projeto de Orçamento 
deve prever cerca de R$ 10 bi-

lhões de emendas de relator 
para compor o piso de saúde, 
o mínimo que o governo tem, 
por obrigação constitucional, 
que destinar à área no Orça-
mento. É o que os técnicos de 
Orçamento chamam de so-
lução “por dentro” do piso 
de saúde.

Até 2022, as emendas de 
relator funcionaram, em boa 
medida, como um adicional 
de recursos “acima” do piso 
da saúde. O espaço no Orça-
mento para as emendas de re-
lator era aberto pelo próprio 
Congresso. Ou seja, o projeto 

de Orçamento poderia ser en-
viado sem a previsão dessas 
emendas. Agora, para 2023, o 
próprio Executivo já prevê o 
espaço para as emendas de re-
lator no projeto de Orçamento.

No Orçamento de 2022, 
o mínimo obrigatório para a 
saúde era de R$ 139,8 bilhões. 
No final, com as emendas de 
relator acima do piso e ou-
tros acréscimos destinados 
à área, totalizou R$ 150,5 bi-
lhões. Já em 2023, a estimati-
va é que o Orçamento da saú-
de fique em R$ 149,3 bilhões, 
já contando com os R$ 10 bi-

lhões de emenda de relator 
dentro do piso.

A avaliação é de que essa 
captura do Orçamento da 
saúde pelas emendas de re-
lator adicional tende a pres-
sionar ainda mais o Sistema 
Único de Saúde (SUS) num ce-
nário em que as demandas do 
setor são crescentes: falta de 
diversos insumos, como va-
cina da Covid-19 para crian-
ças, soro, contraste e outros 
itens. Outra fonte de adicional 
de pressões sobre o SUS para 
2023 é que estados e municí-
pios terão que implementar 

o piso de enfermagem. Com 
a redução do Orçamento, as 
transferências a governado-
res e prefeitos também po-
dem ser reduzidas.

“Com o quadro atual, a 
situação do SUS tende a se 
agravar em 2023: as pressões 
são crescentes, por exemplo, 
com aumento da fila para ci-
rurgias, enquanto os recursos 
podem cair e ainda tendem a 
ser capturados pelo orçamen-
to secreto”, diz Bruno Moretti, 
assessor legislativo no Sena-
do e especialista em orçamen-
to público. 

Saúde perderá R$ 10 bilhões para o orçamento secreto
preVisão para 2023

Adriana Fernandes 

Agência Estado

Foto: Divulgação/TSE
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Contingente terá mais 137 mil agentes, para um total de 1,15 milhão, em meio à ação militar do país na Ucrânia

Putin decide ampliar Forças Armadas
na rússia

Agência Estado

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, determinou 
ontem que as Forças Arma-
das do país sejam ampliadas 
em 137 mil agentes, para um 
total de 1,15 milhão, em meio 
à ação militar na Ucrânia.

O decreto, que entra em 
vigor em 1o de janeiro, não es-
pecifica se esse aumento será 
com voluntários, pessoas con-
vocadas ou uma combinação 
de ambos, mas alguns analis-
tas militares preveem que isso 
dependerá em grande medida 
de voluntários.

A imprensa russa e orga-
nizações não governamen-
tais dizem que autoridades 
da Rússia querem reforçar o 
número de soldados envolvi-
dos na ação militar na Ucrâ-
nia com mais voluntários, o 
envolvimento de agentes pri-
vados de segurança e até mes-
mo a oferta de anistia a alguns 
prisioneiros, em troca do ser-
viço militar. 

Usina nuclear
A Rússia também desen-

volveu um plano para desco-
nectar a maior usina nuclear 
da Europa da rede elétrica da 
Ucrânia, arriscando uma fa-
lha catastrófica em seus siste-
mas de refrigeração, publicou 
anteontem o jornal britânico 
The Guardian.

Líderes mundiais pediram 
à Rússia que retire seus solda-
dos da usina de Zaporizhzia, 
ocupada em março, e alerta-
ram Moscou a não desconectá
-la da rede ucraniana para co-
nectá-la à rede russa.

Petro Kotin, chefe da em-
presa de energia atômica da 
Ucrânia, disse, em entrevista 
ao Guardian, que os engenhei-
ros russos já haviam elabora-
do um plano para uma mu-
dança. “Eles apresentaram os 
planos aos trabalhadores ucra-
nianos da usina e eles nos re-
passaram. O objetivo é causar 
um grande dano a todas as li-
nhas que conectam a usina nu-
clear de Zaporizhzia ao siste-
ma ucraniano”, disse Kotin.

Ele teme que as Forças Ar-
madas da Rússia estejam ago-
ra visando essas conexões 
para tornar o cenário de emer-
gência uma realidade. Tanto 
a Ucrânia quanto a Rússia se 
acusam mutuamente de bom-
bardear o local.

Ameaças
Outras ameaças à seguran-

ça nuclear na usina incluem 
veículos estacionados muito 
perto das salas de turbinas, o 
que dificultaria o acesso dos 
bombeiros em caso de incên-
dio, e uma campanha de terror 

Enfrentando calor e seca, 
que reduziram o volume dos 
rios, além da guerra na Ucrâ-
nia, que afetou o fornecimento 
de energia, a Europa começa a 
se preparar para um inverno 
difícil sem o abastecimento de 
gás russo. Alemanha, França, 
Reino Unido e Suíça já anun-
ciaram medidas para reduzir 
o consumo de energia e acu-
mular reservas para o perío-
do mais frio do ano.

A Alemanha aprovou na 
última quarta-feira uma nor-
ma que restringe o aquecimen-
to em prédios públicos e proíbe 
a instalação de painéis publici-
tários luminosos por um prazo 
de seis meses. A Suíça estabe-
leceu uma meta voluntária de 

reduzir em 15% o consumo de 
gás até a chegada do inverno. 
O Reino Unido reconheceu que 
a pressão sob o sistema ener-
gético alcançou níveis “extre-
mos”, passando a projetar os 
piores cenários em caso de es-
cassez, como restrições no for-
necimento de gás às indústrias 
e centrais elétricas, resultando 
em cortes de energia para em-
presas e residências.

Alerta
Na França, o presidente, 

Emmanuel Macron, alertou 
que a população precisará fa-
zer “sacrifícios” pelo fim do 
que chamou de “era de abun-
dância”, em sua primeira reu-
nião de gabinete após as férias 
de verão. As iniciativas nacio-
nais são parte de um esforço 
dos países europeus para su-

perar a crise proveniente do 
apoio à Ucrânia na guerra, que 
entrou no sexto mês.

A preparação dos euro-
peus começou a tomar forma 
em junho, quando os países 
da União Europeia chegaram 
a um acordo para reduzir o 
consumo de gás em 15% para 
diminuir a dependência ener-
gética da Rússia. A lei, que ini-
cialmente previa medidas vo-
luntárias, continha também 
um gatilho para ações obri-
gatórias, caso os objetivos não 
fossem alcançados.

A Rússia não chegou a 
anunciar um corte total no 
fornecimento de gás para a 
Europa, mas certas sinaliza-
ções aumentaram o nível de 
preocupação sobre o uso po-
lítico do gás e já afetam o pre-
ço da energia.

Crise de energia faz a Europa se 
preparar para um inverno difícil

redução do consumo

Taiwan revelou planos 
para impulsionar seus gas-
tos militares na maior mar-
gem em 15 anos, em respos-
ta à escalada nas tensões 
com a China, em meio à 
deterioração nos laços en-
tre Pequim e Washington. 
Ontem, o gabinete taiwa-
nês propôs um orçamen-
to militar recorde de US$ 
13,7 bilhões para o próxi-
mo ano, alta de quase 13% 
na comparação anual e o 
maior avanço no ano des-
de pelo menos 2007.

O gabinete também pro-
pôs alocar mais US$ 3,6 bi-
lhões em gastos especiais 
para compras de aviões de 
combate e para financiar 

Taiwan deve impulsionar gastos com 
defesa, diante de ameaça da China

segurança

Usina
A Rússia também 

desenvolveu um plano 
para desconectar a 

maior usina nuclear da 
Europa da rede 

elétrica da Ucrânia 

Agência Estado mísseis adicionais, navios 
e outros sistemas de arma-
mento.

A proposta orçamentá-
ria deve ser aprovada pelo 
Legislativo em Taiwan, 
onde o partido governista 
tem maioria.

O anúncio é feito um 
dia após a China anunciar 
planos para realizar uma 
nova rodada de disparos 
de treinamento militar na 
costa de Fujian, província 
do sudeste mais próxima 
de Taiwan.

Os exercícios milita-
res devem ocorrer hoje e 
amanhã e a imprensa es-
tatal chinesa disse que au-
toridades emitiram alerta 
para embarcações evita-
rem as águas da região nes-
ses dias.

Recursos
O gabinete taiwanês 

propôs um orçamento 
militar recorde de 

US$ 13,7 bilhões para 
o próximo ano,alta 

de quase 13% na 
comparação anual e o 
maior avanço no ano 

desde pelo menos 2007

contra trabalhadores que opta-
ram por permanecer na usina. 
Um deles foi espancado até a 
morte e outro foi ferido grave-
mente. “Mais de 200 foram de-
tidos”, disse Kotin.

As conexões de eletricida-
de da usina de Zaporizhzia 
já estão em uma situação crí-
tica, com três das quatro li-
nhas principais afetadas du-
rante a guerra, e duas das três 
linhas de backup que a conec-
tam a uma usina convencio-
nal, inoperantes, disse ele.

O plano russo de desco-
nectar a usina de Zaporizhzia 
completamente aumentaria o 
risco de uma falha catastrófi-
ca, deixando-a dependente de 
uma única fonte de eletricida-
de para resfriar os reatores.

Durante uma mudança 
entre os sistemas de rede, a 
usina de Zaporizhzia depen-
deria apenas de um gerador 
de backup a diesel, sem ou-
tras opções em caso de falha. 
Após apenas 90 minutos sem 
energia, os reatores atingiriam 
uma temperatura perigosa, 
aumentando o risco de derre-
timento do núcleo.

n 

Líderes 
mundiais 
pediram à 
Rússia que 
retire seus 
soldados 
da usina de 
Zaporizhzia, 
ocupada 
em março

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, anunciou 
um pacote de ajuda militar de 
US$ 2,98 bilhões em armas e 
equipamentos para a Ucrâ-
nia, a maior soma já destina-
da por Washington ao país 
desde o início do confronto 
com a Rússia. Em comunica-
do, o americano parabenizou 
ainda o povo ucraniano pelo 
Dia de Independência, come-
morado em 24 de agosto, data 
que coincidiu com os seis me-
ses do começo do conflito.

O presidente da Ucrânia, 
Volodymyr Zelenski, agra-
deceu pelo pacote “sem pre-
cedentes” de assistência à se-
gurança. Em sua conta no 
Twitter, o líder escreveu que 
“o povo da Ucrânia aprecia 
muito o apoio inabalável dos 
EUA”. Segundo Biden, a aju-

Volodymyr Zelenski agradece pacote
de US$ 2,98 bi dos Estados Unidos

da permitirá que a Ucrânia 
adquira sistemas de defesa 
aérea, artilharia e munições. 
Além disso, sistemas aéreos 
não tripulados e radares se-
rão supridos, visando garan-

tir que o país possa conti-
nuar a se defender a longo 
prazo, afirmou.

“Hoje e todos os dias, es-
tamos com o povo ucrania-
no para proclamar que a es-
curidão que impulsiona a 
autocracia não é páreo para 
a chama da liberdade que 
ilumina as almas das pes-
soas livres em todos os lu-
gares”, disse Biden.

Ao longo da última 
quarta-feira, diversos líde-
res europeus parabeniza-
ram a Ucrânia pela data e 
homenagens foram feitas 
ao país ao redor do conti-
nente. Dentre as declara-
ções, a presidente da Comis-
são Europeia, Ursula von 
der Leyen, escreveu em seu 
Twitter: “Nosso apoio finan-
ceiro, humanitário e militar 
é inabalável. O povo ucra-
niano está lutando por nos-
sos valores. Eles devem e 
eles vão prevalecer”.

“A escuridão que 
impulsiona a 
autocracia não 
é páreo para 
a chama da 
liberdade que 
ilumina as almas 
das pessoas 
livres em todos 
os lugares

Joe Biden

Agência Estado

Decreto do presidente Vladimir Putin não especifica se o aumento de agentes das Forças Armadas será com voluntários ou pessoas convocadas

Foto: Fotos Públicas

Matheus Andrade 

Agência Estado
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +0,02%

R$ 5,112
+0,56%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47
Abril/2022              1,06
Março/2022            1,62

Euro  Comercial

+0,08%

R$ 5,100

Libra  Esterlina

+0,17%

R$ 6,050
 

Ibovespa

113.531 pts

Selic

Fixado em 3 de 
agosto de 2022

13,75%

Segundo a Caixa Econômica, 10,6 milhões de trabalhadores têm direito ao saque desde 2019 e ainda não o fizeram

Mais de R$ 24 bi estão “esquecidos” 
Pis/PaseP

Aproximadamente 10,6 mi-
lhões de trabalhadores brasilei-
ros ainda não sacaram o montan-
te de R$ 24,6 bilhões das contas 
do Programa de Integração Social 
(PIS) e do Programa de Formação 
do Patrimônio do Servidor Públi-
co (Pasep), segundo a Caixa Eco-
nômica Federal. Os valores estão 
disponíveis desde agosto de 2019 
para quem trabalhou com carteira 
assinada na iniciativa privada ou 
como servidor público entre 1971 
e 4 de outubro de 1988. Os valores 
individuais dependem do tempo 
de atividade do trabalhador e do 
seu salário no período.

Para consultar se tem direito 
aos valores ou solicitar o saque, o 
trabalhador pode utilizar o apli-
cativo do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS), esco-
lher a opção “Meus Saques”, “Ou-
tras Situações de Saque” e “PIS/
Pasep”. Ainda é possível utilizar 
o site do FGTS ou o internet ban-
king da Caixa.

O saque também pode ser feito 
pelo aplicativo do FGTS. Para isto, 
é preciso selecionar a mensagem 
“Você possui saque disponível” 
e clicar “Solicitar o saque do PIS/
Pasep”. O trabalhador pode op-
tar pelo crédito em conta corrente 
de qualquer instituição financei-
ra, sem custos, ou pelo saque em 
espécie. Neste caso, é preciso uti-
lizar o Cartão Cidadão e há uma 
limitação de até R$ 3 mil. O saque 
presencial pode ser realizado em 
unidades lotéricas ou terminais de 
autoatendimento da Caixa.

Com a Lei no 13.932/2019, a Cai-
xa autorizou o saque integral do 
saldo de cotas dos titulares de con-
ta individual do PIS/Pasep que 
ainda tinham valores disponí-
veis. A partir medida provisória 
946/2020, houve a extinção do Fun-
do PIS/Pasep, cujo patrimônio foi 
transferido para o FGTS.  As contas 
individuais foram mantidas e a sua 
livre movimentação pode ocorrer 
até 1o de junho de 2025.

Herdeiros
Se o trabalhador com créditos a 

receber já tiver falecido, seus her-
deiros poderão ter acesso aos va-
lores também usando o aplicativo. 
É preciso acessar o menu “Meus 
saques”, “Outras situações de Sa-
que” e “PIS/Pasep – Falecimento 
do trabalhador”. Com esta opção, 
o interessado deve anexar docu-
mento de identificação com foto, 
uma foto de rosto e uma certidão 
do PIS/Pasep do INSS.

Saque
Trabalhador com direito 
ao benefício pode optar 
pelo crédito em conta 
corrente de qualquer 

instituição financeira, 
sem custos, ou pelo 

saque em espécie com 
limitação de até R$ 3 mil

O preço da gasolina comum em 
João Pessoa está oscilando entre R$ 
5,190 e R$ 5,470 para pagamento à 
vista, registra pesquisa comparati-
va realizada pela Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa do Con-
sumidor, que constatou queda de 
R$ 0,18 e R$ 0,12, respectivamen-
te, em relação ao levantamento da 
semana passada. A média está em 
R$ 5,364, a variação em 5,4% e a di-
ferença em R$ 0,28.

O produto reduziu o preço em 
100 postos e se manteve em seis. 
Quanto ao pagamento no cartão, 
os preços da gasolina comum es-
tão sendo praticados entre R$ 5,190 
e R$ 5,620, diferença de R$ 0,43 e 
variação de 8,3%. O levantamento 
do Procon-JP foi realizado em 107 
estabelecimentos no último dia 24.

A pesquisa traz, ainda, os pre-
ços da gasolina aditivada, que 

registra o menor em R$ 5,290, 
mostrando queda de R$ 0,16 em 
comparação à pesquisa anterior. 
O maior preço permanece em R$ 
6,090, e a variação está em 15,1%, 
a diferença em R$ 0,80 e a média 
em R$ 5,541.

Álcool
O álcool é outro combustível que 

apresenta redução nas duas pontas 
(queda de R$ 0,10) em relação à pes-
quisa realizada no último dia 17, os-
cilando entre R$ 4,290, e R$ 5,390, 
com média de R$ 4,467, diferença 
de R$ 1,10 e variação de 25,6%. Um 
posto aumentou, 93 reduziram e 10 
mantiveram os preços do produto 
em relação à semana passada.

Diesel
O Procon-JP também consta-

tou queda no preço do diesel S10 

se comparado à pesquisa anterior, 
com o menor saindo de R$ 6,690 
para R$ 6,680, com o maior caindo 
de R$ 7,960 par R$ 7,890. O produ-
to está com média de preço em R$ 
7,949, variação em 18,1% e diferença 
de R$ 1,21. Nenhum posto aumen-
tou, 65 reduziram e 33 mantiveram 
o preço em relação ao último dia 17.

O diesel comum também mos-
tra redução no menor preço em 
comparação à pesquisa anterior, 
caindo de R$ 6,650 para R$ 6,580, 
com o maior se mantendo em R$ 
7,590, com média de R$ 6,768.

GNV
O Gás Natural Veicular (GNV) 

manteve a mesma oscilação nos 
preços quando comparado ao le-
vantamento anterior e está sendo 
comercializado entre R$ 4,950 e R$ 
5,370, com diferença de R$ 0,42, va-

Preço da gasolina reduz R$ 0,18 nos postos de JP
Pesquisa

Valor do litro 
do combustível 
registrou queda 
em 100 postos 
e se manteve 
estável em seis

Foto: Ortilo Antônio

Confira a pesquisa completa 
por meio do QR Code

riação de 8,5% e média de R$ 5,013. 
Todos os 11 revendedores visitados 
pela pesquisa do Procon-JP no dia 
24 mantiveram o preço do produ-
to em relação ao levantamento da 
semana passada.

O Departamento de Economia 
da Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), por meio do Grupo de As-
sessoria, Planejamento e Pesquisa 
Econômica (Gappe), promove, hoje, 
o encerramento da Semana do Eco-
nomista, com a palestra “Panorama 
e Experiências em Economia Soli-
dária na Paraíba”. O evento aconte-
cerá no auditório 211, do Centro de 
Ciências Sociais Aplicadas (CCSA) 
da UFPB, no campus I, em João Pes-
soa, a partir das 9h. A programação 
faz parte da abertura do semestre 
letivo 2022.1 do curso de Ciências 
Econômicas.

Entre os palestrantes, estarão o 
coordenador da Incubadora de Em-
preendimentos Solidários (Incubes) 
e chefe do Núcleo Interdisciplinar 

de Pesquisa, Extensão e Ensino em 
Economia Solidária e Educação Po-
pular (Nupplar) da UFPB, professor 
Vanderson Gonçalves; o presidente 
do Conselho Diretor do Centro de 
Educação Popular e Formação So-
cial (Cepfs), mestre José Rômulo Ba-
tista Xavier; e o coordenador execu-
tivo do Cepfs, José Dias Campos. A 
mediação será feita pela equipe de 
coordenação do Gappe.

A intenção é apresentar um pa-
norama sobre as pesquisas e vivên-
cias no âmbito da economia solidá-
ria, encabeçadas por entidades que 
estudam e desenvolvem ações vol-
tadas a essa temática na Paraíba, 
como a Incubes e o Centro de Edu-
cação Popular e Formação Social 
(Cepfs) – entidade que trabalha com 
a seara da economia solidária no 
Sertão paraibano e, desde 1985, co-
leciona vários prêmios nacionais e 

internacionais pela atuação na área 
de desenvolvimento sustentável.

De acordo com o economista 
e coordenador do Gappe, Ernesto 
Batista Filho, a programação vem 
acontecendo desde o início da se-
mana, com uma série de ativida-
des voltadas à recepção dos estu-
dantes ingressantes. Segundo ele, 
essa é uma oportunidade de dialo-
gar com a comunidade estudantil 
e o público geral sobre os aspectos 
que envolvem a realidade econô-
mica e a formação profissional do 
economista. “Além disso, apresen-
tar atividades de Pesquisa e Exten-
são do Departamento de Economia, 
que tanto contribuem para a análi-
se e formulação de políticas públi-
cas”, ressaltou Ernesto.

O evento é aberto ao público e 
concede certificação àqueles que es-
tiverem inscritos. 

Palestra na UFPB encerra, hoje, atividades 
comemorativas da Semana do Economista 

CamPus i

Ítalo Arruda 

Especial para A União

A Prefeitura Municipal de 
Cabedelo (PMC), por meio da 
Secretaria de Turismo (Setur), 
está com inscrições abertas 
para diversos cursos de qua-
lificação profissional na área 
de turismo, em parceria com 
o Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial (Senac).

Os cursos terão início em 
setembro, com até 20 vagas 
cada, e duração mínima de 20 
horas. As inscrições podem ser 
realizadas no site da prefeitu-
ra: www.cabedelo.pb.gov.br.

Os cursos são: Inglês apli-
cado a serviços turísticos; 
Como atender bem nos meios 
de hospedagem;  Atualização 
profissional para camareira; e 
Qualidade no atendimento.

Cabedelo abre 
inscrições para 
qualificação na 
área de turismo

Cursos
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Consumidores estariam sendo lesados com a emissão não autorizada de cartões ao contratarem empréstimos 

Bancos serão investigados por fraude
cobrança indevida

Luci Ribeiro 

Agência Estado

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública infor-
mou ontem que investiga-
rá 23 bancos e instituições fi-
nanceiras por possível fraude 
em cartões de crédito consig-
nado. A investigação foi aber-
ta pela Secretaria Nacional 
do Consumidor (Senacon), 
informa comunicado publi-
cado no site da pasta.

Pela denúncia, feita pelo 
Núcleo de Defesa do Consu-
midor da Defensoria Pública 
(Nudecon) do Estado do Rio 
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Levantamento mostrou piora nas expectativas do comércio em todas as regiões do país, o que não ocorria desde março e abril de 2021

Pedro Peduzzi 

Agência Brasil

de Janeiro, foi constatado que 
diversos consumidores têm 
sido lesados com a emissão 
não autorizada dos cartões e 
pela cobrança de juros em fa-
turas com desconto do paga-
mento mínimo feito direta-
mente em folha.

“A fraude seria praticada 
quando um cliente, ao con-
tratar um empréstimo con-
signado, também recebe um 
cartão de crédito, sem ser ter 
a devida informação de que o 
dinheiro recebido como em-
préstimo, na verdade, seria 
lançado como saque no car-
tão e depositado na conta cor-

rente do cliente”, cita a de-
núncia segundo o Ministério. 
“Assim, conforme a Defen-
soria do Rio, o cliente pode 
facilmente ser levado ao su-
perendividamento, pois o pa-
gamento mínimo, feito atra-
vés do desconto em folha, 
abateria apenas o valor dos 
juros de financiamento do 
saldo devedor, impedindo a 
quitação dos outros débitos”, 
acrescenta.

De acordo com o Ministé-
rio, existem 4.575.529 cartões 
consignados ativos no Brasil, 
3,7% do total de cartões ati-
vos no país.

São alvo da investigação: 
Banco BMG S.A; Banco Bra-
descard; Banco Bradesco Car-
tões S.A; Banco Bradesco S.A; 
Banco Cetelem S.A; Banco 
CSF S.A; Banco do Brasil S.A 
Banco Itaucard S.A; Banco Lo-
sango S.A; Banco Pan; Banco 
Santander (Brasil) S.A; Ban-
co Triângulo S.A; Bancoob; 
BV Financeira S.A. CFI; Cai-
xa Econômica Federal Hiper-
card BM S.A FIN; Itaú CBD 
CFI; Luizacred S.A. SOC CFI; 
Midway S.A - SCFI; Nu Paga-
mentos S.A; Pernambucanas 
Financ S.A. CFI; Portoseg S.A. 
CFI; Realize CFI S.A.

Daniela Amorim 

Agência Estado

A Volkswagen Cami-
nhões e Ônibus e a Volks-
wagen Financial Services 
(VWFS) lançaram ontem o 
serviço de assinatura de ca-
minhões, o VW Truck Ren-
tal. Segundo as empresas, 
trata-se do primeiro mode-
lo de negócio oferecido por 
uma montadora no país.

“É um programa de as-

sinatura para locação de ca-
minhões, algo que já acon-
tece com automóveis, o que 
facilitará a gestão de frota”, 
disse o CEO da Volkswagen 
Caminhões e Ônibus, Rober-
to Cortes.

O serviço será oferecido 
nas 150 lojas da rede de con-
cessionárias autorizadas.

A assinatura da mon-
tadora, uma das líderes de 
vendas de caminhões no 
Brasil, inicia as operações 

com a oferta de seis modelos.
O serviço de assinatura 

terá pacotes a partir de R$ 
3.679 até R$ 15.999 por mês, 
informaram as empresas du-
rante o lançamento.

Os contratos podem ter 
36 ou 60 meses (com fran-
quia) e abrangem documen-
tação, IPVA, licenciamento, 
manutenção, seguro, imple-
mento (podendo ser baú ou 
carga seca), além de serviços 
como telemetria.

Volkswagen lança programa de 
assinatura em locação de caminhão 

novo negócio

Juliana Estigarríbia 

Agência Estado

n 

Varejistas 
brasileiros 
mostraram-
se cautelosos 
durante o 
mês, apesar 
da injeção de 
recursos do 
Auxílio Brasil

Auditores fiscais agro-
pecuários fecharam qua-
tro fábricas de sucos, uma 
no estado de São Paulo e 
três em Santa Catarina, e 
apreenderam 46 mil quilos 
de sucos concentrados e 78 
mil litros de suco de laranja 
integral, segundo o Minis-
tério da Agricultura. “As ir-
regularidades apontadas na 
operação incluem a adulte-

ração das bebidas elabora-
das, substituindo parte da 
matéria-prima por outras 
fontes exógenas aos da fru-
ta”, disse a pasta em nota.

Em uma das fábricas, 
também foram constata-
das nas bebidas a presença 
de aditivos alimentares da 
classe dos conservadores, 
sendo que na rotulagem do 
produto destacava a ausên-
cia de aditivos. Em outra, 
foi verificado o uso do adi-

tivo alimentar da classe dos 
edulcorantes (substâncias 
que possuem poder adoçan-
te maior que o do açúcar co-
mum), proibido em sucos.

Ainda conforme a nota, 
das quatro fábricas, três 
já responderam a proces-
sos recentes pela prática 
de adulteração das bebidas 
elaboradas, sendo constata-
da a continuidade da práti-
ca, o que caracteriza a rein-
cidência. 

Quatro fábricas de suco em SP e SC 
são fechadas por irregularidades

adulteração

Agência Estado

Denúncia
Investigação foi 

aberta pelo Ministério 
da Justiça contra 23 

instituições acusadas 
de não repassarem 

informações aos clientes 
na contratação de 

consignados

Os comerciantes brasilei-
ros ficaram menos otimistas 
em agosto, segundo a Con-
federação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC). O Índice de 
Confiança do Empresário do 
Comércio (Icec) recuou 1,8% 
em relação a julho, para 124,0 
pontos, na comparação com 
ajuste sazonal, o primeiro re-
cuo após quatro meses segui-
dos de altas. Na comparação 
com agosto de 2021, o indica-
dor subiu 7,8%.

Segundo a CNC, os vare-
jistas mostraram-se cautelosos 
em agosto, apesar da injeção 
de recursos do Auxílio Brasil.

Na passagem de julho para 
agosto, o componente que ava-
lia as Condições Atuais do 
Empresário do Comércio re-
cuou 2,3%, para 107,3 pontos, 
com piora nos três quesitos: 
economia (-2,5%), setor (-2,8%) 
e empresa (-1,8%).

O componente que mede 
as Expectativas do Empre-
sário do Comércio teve uma 
queda de 2,4%, para 153,0 pon-
tos, com perdas também nos 
três quesitos: economia (-3,1%), 
setor (-2,5%) e empresa (-1,7%).

O componente que mostra 
as Intenções de Investimentos 
caiu 0,5%, para 111,7 pontos, 
com reduções nos itens contra-
tação de funcionários (-1,3%) e 
estoques (-1,0%), mas avanço 
no item empresa (0,9%).

Inflação e juros
Para a CNC, a inflação e os 

juros altos têm atuado como 

Comerciantes brasileiros perderam otimismo em agosto, 
após quatro meses seguidos de altas, mostra CNC

queda de 1,8%

limitadores do poder de com-
pra das famílias, principal-
mente entre as de menor ren-
da, a despeito da injeção de 
recursos na economia e no co-
mércio derivada das medidas 
extraordinárias de governo e 
da recuperação do emprego.

“Os níveis de endivida-
mento e inadimplência mais 
elevados do que nos anos an-
teriores, especialmente entre 
as famílias de rendas média e 
baixa, também podem redu-
zir o impacto positivo no co-
mércio das maiores transfe-
rências de renda”, apontou a 

CNC, em nota.
O levantamento mostrou 

piora nas expectativas para 
o desempenho do comércio 
em todas as regiões do país, 
o que não ocorria desde o pe-
ríodo entre março e abril de 
2021, quando o Brasil atraves-
sava a segunda onda da Co-
vid-19, apontou a economista 
Izis Ferreira, responsável pela 
pesquisa.

Embora as expectativas 
dos comerciantes da Região 
Norte apresentem o porcen-
tual mais elevado, aos 165,8 
pontos (em que uma escala 

de 0 a 200 pontos), o indicador 
teve a maior queda regional, 
com redução de 3,3% em agos-
to ante julho.

“A diminuição das expec-
tativas desses lojistas para os 
próximos meses ocorreu mes-
mo com seus negócios situa-
dos nos Estados onde estão 
sendo pagos os maiores valo-
res do Auxílio Brasil em com-
paração às demais regiões, 
que, conforme dados do mês 
passado do Ministério da Ci-
dadania, foram em média de 
R$ 445 por beneficiado”, ob-
servou Izis Ferreira, em nota.

O Governo Fede-
ral sancionou sem ve-
tos o projeto de lei que 
institui o Programa de 
Simplificação do Mi-
crocrédito Digital para 
Empreendedores (SIM 
Digital), criado com o 
objetivo de promover o 
acesso ao crédito e a am-
pliação dos mecanismos 
de garantia para a con-
cessão de microcrédi-
to produtivo para em-
preendedores.

Ao ser convertido na 
Lei 14.438, o projeto alte-
ra a gestão e os procedi-
mentos de recolhimen-
to do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço 
(FGTS), que poderá ser 
usado para a aquisição 
de cotas do Fundo Ga-
rantidor de Microfinan-
ças (FGM), de forma a 
viabilizar as operações 
de crédito. O fundo não 
disporá de qualquer tipo 
de garantia ou aval por 
parte da União.

Estímulo
Segundo a Secreta-

ria-Geral da Presidência 
da República, a inicia-
tiva resultará na cria-
ção de “mecanismos de 
estímulo ao empreen-
dedorismo popular e à 
formalização dos peque-
nos negócios, median-
te a constituição de ins-
trumentos de garantias 
de crédito”.

Para tanto, a lei defi-
ne que as operações de 
microcrédito do SIM Di-
gital terão taxa de juros 
reduzidas e prazo má-
ximo de 24 meses; que a 
linha de crédito é de R$ 
1.500 para pessoa que 
exerça atividade produ-
tiva urbana ou rural, e 
R$ 4.500 para o Micro 
Empreendedor Indivi-
dual (MEI). De acordo 
com o texto, as opera-
ções devem se destinar, 
preferencialmente, a 
mulheres.

Lei é 
publicada 
sem vetos no 
Diário Oficial

SiM digital
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Iniciativa é dedicada a jovens e futuras cientistas, em parceria com as escolas de Ensino Médio da Rede Estadual

Programa premiará estudantes
Meninas na CiênCia e teCnologia

A Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia, por meio do Progr{a-
me}se: Programa Meninas na 
Ciência e Tecnologia, reali-
za o Hackathon Etapa Final 
dos projetos da sua 1ª edi-
ção, entre os dias 30 e 31 de 
agosto, na Escola Cidadã In-
tegral Técnica Alice Carneiro, 
em João Pessoa. Meninas da 
Rede Estadual de toda a Pa-
raíba participarão do evento.

O programa é dedicado 
às jovens e futuras cientistas, 
em parceria com as escolas de 
Ensino Médio da Rede Esta-
dual de Ensino, cujas ideias 
e/ou projetos desenvolvidos 
pelas estudantes com o apoio 
de uma madrinha (orienta-
dora), demonstrem criativi-
dade, usabilidade e poten-
cial de contribuição com a 
implementação do Novo En-
sino Médio, reforçando as es-
tratégias de implementação 
que envolvem processos de 
ensino e aprendizagem nas 
seguintes áreas de conheci-
mento: Matemática e suas 
Tecnologias, Ciências da Na-
tureza e suas Tecnologias; Fí-
sica, Química e Biologia.

Etapas
O programa é dividido em 

três etapas: Escolar, Estadual 
e Maratonas (Hackaton). Para 
cada etapa foi especificado o 
quantitativo de vagas consi-
derando o desempenho das 
equipes. Cada time de candi-
datas escolheu uma das cinco 
unidades curriculares no ato 
de sua inscrição para desen-
volver o jogo.

 Na etapa Escolar, pude-
ram se inscrever 30 partici-

pantes por escola, sendo que 
estes formaram até seis times 
de no máximo cinco meninas. 
Esta etapa foi eliminatória, na 
qual foi selecionado um time 
por escola para concorrer na 
etapa estadual.

 Na etapa estadual, foram 
formados 140 times – sendo 
destinado um time por esco-
la – selecionados na etapa an-
terior. Foram classificados 28 
times que deveriam se enqua-
drar de acordo com as áreas 
do conhecimento. Os 28 ti-
mes participarão da última 
etapa Hackathon, sendo sete 
para cada unidade curricular 
especificado no edital. Nesta 
fase, serão classificados sete 
times vencedores.

Premiação
Nesta última etapa, os 

setes times vencedores do 
hackathon serão contempla-
dos com prêmios, um para 
cada aluna, junto com a ma-
drinha orientadora. O jogo 
elaborado será incluído na 
loja oficial de aplicativos para 
o sistema operacional An-
droid Play Store, como tam-
bém no repositório de Ga-
mes do Paraíba Educa, além 
de uma assessoria profissio-
nal para entrarem com a so-
licitação de patente do jogo.

O programa tem a mis-
são de fortalecer o empodera-
mento feminino e o incentivo 
de mais meninas nas ciências 
exatas, nas tecnologias e en-
genharias, a fim de fomentar 
projetos de pesquisa, tecno-
logia e inovação que visem à 
ampliação da participação e 
liderança feminina.

Serviço
n Data: 30/08/2022 (terça-feira)
n Horário: 9h
n Local: ECIT Alice Carneiro
n Avenida Sapé, S/N – Manaíra – João Pessoa/PB

n 

Segundo a 
pesquisa, 
80% ouviram 
música pela 
internet 
no último 
ano e 70% 
assistiram a 
filmes e séries

Muitas salas de cinema e teatro ainda não foram totalmente ocupadas como eram dois anos atrás 

A maior parte da popu-
lação brasileira (62%) ainda 
frequenta atividades de cul-
tura e de lazer em uma fre-
quência menor do que antes 
da pandemia da Covid-19, 
segundo pesquisa divulga-
da ontem pelo Itaú Cultural. 
De acordo com o estudo, 26% 
voltaram ao mesmo ritmo de 
antes da disseminação da 
doença, enquanto 12% es-
tão realizando esse tipo de 
atividade em uma frequên-
cia maior.

O levantamento dos da-
dos foi feito pelo Instituto 
Data Folha com 2.240 entre-
vistas com pessoas entre 16 
e 65 anos de idade em todas 
as regiões Brasil. Foram ou-
vidos homens e mulheres de 
todas as classes econômicas.

O cinema é a atividade 
presencial mais frequenta-
da ao longo do último ano, 
mencionada por 26% do pú-
blico. Menos da metade dos 

59% que disseram que fre-
quentavam as exibições de 
filmes antes da pandemia. 
Foram a apresentações ar-
tísticas, de música, teatro 
ou dança, no último ano, 
18%. Antes da dissemina-
ção da doença, o percentual 
era de 38%.

Atividades virtuais
A grande maioria das 

pessoas tem feito ativida-
des on-line. Segundo a pes-
quisa, 80% ouviram música 
pela internet no último ano 
e 70% assistiram a filmes e 
séries. Os podcasts fizeram 
parte dos hábitos de 42%. 
Os jogos eletrônicos foram 
mencionados por 39%.

Em relação ao tempo gas-
to em lazer e cultura pela 
internet, a média ficou em 
2 horas e 56 minutos por 
dia. O gasto médio mensal 
com essas atividades é de 
R$ 128,35, sendo que 35% 
dos entrevistados disse não 
gastar nada com esse tipo de 
experiência.

Para o diretor do Itaú 
Cultural, Eduardo Saron, 
as atividades on-line devem 
seguir fazendo parte do ce-
nário cultural mesmo com 
a retomada da participação 
presencial. “Está nítido que 
esse hibridismo veio para fi-
car”, disse sobre a coexistên-
cia das duas formas simulta-
neamente.

Essa nova realidade apre-
senta, na opinião de Saron, 
um desafio para as institui-
ções culturais em manter o 
apelo ao público. Segundo 
ele, tanto o virtual como o 
presencial precisam se adap-
tar a esse momento. “Se no 
momento da pandemia as 
pessoas tinham tolerância 
de um som mais comprome-
tido, uma imagem mais tur-
va ou craquelada, hoje, natu-
ralmente, o público pede que 
a gente aumente essa régua”, 
disse ao comentar o novo pa-
tamar de exigência para ati-
vidades on-line.

Ao mesmo tempo, ele 
acredita que é preciso ino-

vação para fazer com que as 
pessoas voltem a ir ao tea-
tro e espetáculos de dança. 
“Essa experiência presen-
cial precisa oferecer mais 
do que a gente oferecia até 
hoje”, acrescentou.

Saúde mental
Sobre a saúde mental du-

rante a pandemia, 49% dis-
seram ter tido algum pro-
blema nesse sentido no seu 
domicílio. 

Entre os que enfrenta-
ram dificuldades de saúde 
mental ou emocional, 68% 
procuraram tratamento.

As atividades de cultura 
e lazer on-line foram apon-
tadas como fator de melho-
ra de qualidade de vida por 
48%, sendo que 53% disse-
ram que a interação virtual 
reduziu o stress e a ansie-
dade. 

O mesmo percentual dis-
se ter sentido redução da so-
lidão e 54% afirmam que as 
atividades online ajudaram 
com a sensação de tristeza.

Frequência é menor do que antes da Covid
atividades Culturais

Daniel Mello 

Agência Brasil

As inscrições para o Hacka-
thon de Big Data das Nações 
Unidas de 2022 estão abertas 
até o dia 15 de setembro. O even-
to será realizado entre 8 e 11 de 
novembro na Indonésia, mas os 
selecionados poderão participar 
virtualmente ou em encontros 
presenciais na sede do IBGE, no 
Rio de Janeiro. 

O Hackathon tem como ob-
jetivo desenvolver ideias e solu-
ções para ajudar a alcançar os 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável e auxiliar na reso-
lução de desafios globais sobre 
alimentos, energia e finanças.

O evento é organizado pela 
Divisão de Estatística das Na-
ções Unidas (UNSD) e, no Bra-
sil, recebe o apoio do projeto 
Hub Regional das Nações Uni-
das para Big Data no Brasil, hos-
pedado na Escola Nacional de 
Ciências Estatísticas (ENCE), 
braço acadêmico do IBGE.

Para a coordenadora do pro-
jeto no IBGE, Andrea Diniz, os 
Hubs regionais podem ampliar 
a participação de institutos na-
cionais de estatística no Hacka-
thon, pois têm contato direto 

com esses institutos. “Isso faz 
com que mais problemas con-
cretos enfrentados na produ-
ção de estatísticas oficiais sejam 
trazidos para a competição. No 
caso do Brasil, também alcança-
mos a academia, porque o Hub 
está hospedado na ENCE”, ex-
plica.

O evento conta com duas ca-
tegorias de participantes. A fai-
xa Especialista em Big Data vai 
reunir equipes de profissionais 
da área, enquanto a faixa Juven-
tude tem como alvo times de es-
tudantes ou jovens profissionais 
(com menos de 32 anos).

As equipes vencedoras vão 
apresentar seu trabalho no Fó-
rum Mundial de Dados da ONU, 
na China, em 2023, e receberão 
certificados e recompensas.

As inscrições deverão ser 
feitas preferenscialmente em 
equipes de três a cinco pessoas. 
Participantes individuais serão 
classificadas e atribuídas em 
equipes com base nas informa-
ções prestadas e nos níveis de 
habilidade. 

Os selecionados serão anun-
ciados no dia 24 de setembro.

Estão abertas, até o dia 15, 
as incrições para o evento

HaCkatHon big data da onu

A Pró-reitoria de Pesqui-
sa (Propesq) da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB) 
realiza, nesta sexta-feira (26), 
às 11h, uma reunião com pes-
quisadores e servidores inte-
ressados em submeter pro-
jetos na Chamada Pública 
CT Agro Programa Cadeias 
Produtivas da Bioeconomia 
MCTI: Fomento à ICT. O edi-
tal é da Financiadora de Es-
tudos e Projetos (Finep), em-
presa pública do Ministério 

da Ciência, Tecnologia e Ino-
vações (MCTI). A chamada 
pública tem por objetivo con-
ceder recursos não reembol-
sáveis à Instituições Cientí-
ficas e Tecnológicas (ICTs) 
para apoiar projetos que pro-
movam soluções aos garga-
los científicos e tecnológicos 
enfrentados na estruturação 
e fortalecimento de cadeias 
produtivas baseadas na bio-
diversidade brasileira.

Os interessados em sub-

meter projetos devem com-
parecer à reunião que ocor-
rerá na sala de reuniões da 
Propesq, localizada no prédio 
da Reitoria da UFPB.

Os projetos devem desen-
volver soluções, sejam elas 
científicas, tecnológicas, ino-
vações em produtos, serviços, 
processos, modelos de negó-
cio com base na biodiversida-
de brasileira e acesso a merca-
dos; de modo a agregar e reter 
valor junto aos elos iniciais 

das cadeias produtivas, me-
lhorando a qualidade de vida 
das populações atendidas.

Cada ICT poderá partici-
par de até duas propostas nes-
ta chamada pública. O valor 
previsto para esta ação é de 
R$ 28 milhões de recursos do 
Fundo Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnoló-
gico (FNDCT), sendo o valor 
de cada projeto entre o míni-
mo de R$ 1 milhão e máximo 
de R$ 3 milhões.

Propesq da UFPB reúne hoje pesquisadores 
Área de bioeConoMia

Serão realizadas de 30 
de agosto a 4 de setembro, 
as inscrições para o preen-
chimento de 13 vagas rema-
nescentes da especialização 
em Formação Docente para 
a Educação Básica, na mo-
dalidade de Educação Pre-
sencial, da Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
(UFCG), campus Cajazei-
ras. As vagas estão distribuí-

das entre ampla concorrên-
cia e cotas.

 A pós-graduação é volta-
da para egressos de licencia-
turas e professores nas redes 
pública e privada de ensino, 
em nível de Educação Básica, 
que tenham concluído curso 
de graduação em licenciatu-
ra, que não possuam uma 
primeira Pós-Graduação 
Lato Sensu integralizada, 

que tenham disponibilida-
de para dedicar-se ao curso, 
que tenham acesso ao uso de 
computadores e que estejam 
dispostos a compartilhar os 
resultados de suas pesqui-
sas e estudos realizados no 
âmbito dessa especializa-
ção, sobretudo, os da produ-
ção monográfica para coleti-
vos escolares.

As inscrições serão rea-

lizadas on-line via Sistema 
Eletrônico de Informações 
(SEI). É preciso fazer um ca-
dastro prévio como usuário 
externo.

 A seleção será feita com 
base no projeto de pesquisa, 
entrevista e análise do cur-
rículo. O resultado final será 
publicado até 25 de setembro 
e as aulas começarão no dia 
8 de outubro.

UFCG vai abrir vagas para especialização 
forMação doCente 

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Prática da modalidade também melhora o condicionamento físico e ajuda a manter a saúde do coração e do pulmão

Caminhar faz bem ao corpo e à mente
atividade física

Caminhar é uma das ati-
vidades básicas do ser hu-
mano, que começa ainda na 
primeira infância com os pri-
meiros passos do bebê.  Mas 
não é só isso, a prática regu-
lar da caminhada traz inú-
meros benefícios ao corpo e 
à mente. Melhora o condicio-
namento físico, a parte mus-
cular, ajuda a manter a saúde 
do coração e do pulmão, evi-
ta excesso de gordura no or-
ganismo e ainda traz a sensa-
ção de bem-estar. 

Especialistas alertam que, 
mesmo com os inúmeros afa-
zeres da vida moderna, é im-
portante reservar um perío-
do do dia para caminhar, 
nem que seja meia hora. “Para 
manter a qualidade de vida 

de uma pessoa sedentária, a 
caminhada é uma boa opção, 
porque ela melhora o condi-
cionamento cardiorrespira-
tório, combate a osteoporo-
se e aumenta a sensação de 
bem-estar, porque libera mais 
substâncias como a adrenali-
na e a serotonina, que é o hor-
mônio do prazer, fazendo com 
que a saúde da pessoa tenha 
uma melhora substancial”, de-
clarou Zeca Florentino, educa-
dor físico que atua como as-
sessor esportivo de corrida e 
também é presidente da Fede-
ração Paraibana de Atletismo.

As taxas metabólicas, 
como a do diabetes, podem 
melhorar com a adesão des-
se exercício físico e de acordo 
com Zeca, pesquisas científi-
cas já mostram que a prática 
é responsável por afastar ou 
diminuir a depressão, porque 

ativa mais a função cerebral, 
por causa da maior irrigação 
sanguínea.

Segundo ele, a caminhada 
é uma das atividades mais le-
ves que existe e por isso pode 

ser indicada para qualquer 
pessoa que se disponha a pra-
ticá-la, inclusive gestantes. 
Para aqueles que querem per-
der alguns quilinhos, esse 
tipo de exercício também aju-
da a queimar calorias, mas 
para se atingir essa meta tem 
de aliar o exercício físico a 
uma dieta saudável. “Porque 
para emagrecer é preciso que 
o gasto calórico seja maior 
do que o ganho. Não adian-
ta caminhar uma hora e de-
pois ir comer uma pizza, por 
exemplo”, enfocou. Vale res-
saltar que, a pessoa que de-
seja perder muito peso, deve 
optar por exercícios mais in-
tensos, com dinâmicas mais 
complexas. 

E para que os benefícios 
da caminhada possam reper-
cutir positivamente no orga-
nismo, vale ficar atento à re-

gularidade, ritmo e tempo 
dedicado à atividade. Não 
se pode caminhar uma vez 
por semana como se estivesse 
passeando em um shopping 
center e querer usufruir das 
melhorias que ela proporcio-
na. O ritmo deve ser um pou-
co mais acelerado e contínuo 
(sem interrupções), respeitan-
do o limite de cada pessoa, 
sendo executado, no míni-
mo, duas vezes por semana. 
“Mas o ideal é caminhar to-
dos os dias”, destacou o edu-
cador físico.

O ortopedista e nutrólo-
go Felipe Sena afirmou que a 
melhoria cardiovascular, ar-
ticular e do sistema circula-
tório proporcionado pela ca-
minhada pode ser sentida em 
qualquer fase da vida. “Por 
isso é indicada para todas as 
idades, inclusive idosos”.

Ele alertou que é impor-
tante escolher um lugar pla-
no, sem qualquer irregula-
ridade no terreno, para não 
prejudicar as articulações. 
Locais como declives da praia 
ou calçamento não são indica-
dos para esse tipo de exercí-
cio físico. 

Felipe Sena salientou que 
a caminhada “não trata doen-
ças, mas traz um benefício fí-
sico e mental”. E para que essa 
atividade seja iniciada, não é 
preciso a presença obrigatória 
de um educador físico ou ou-
tro profissional, basta apenas 
disposição e disponibilidade 
de tempo. “Porque passamos a 
vida toda caminhando, a gen-
te já sabe fazer isso. Só precisa-
mos ter tempo, obedecer uma 
regularidade e destinarmos 
uma carga horária para a ati-
vidade”, enfocou Sena.

“Para manter 
a qualidade 
de vida de 
uma pessoa 
sedentária, 
a caminhada 
é uma boa 
opção

Zeca Florentino

n 

Especialistas 
alertam que, 
mesmo com 
os inúmeros 
afazeres da 
vida moderna, 
é importante 
reservar 
um período 
do dia para 
caminhar

Benefício
Pesquisas já mostram 

que a caminhada 
é responsável por 

afastar ou diminuir a 
depressão, porque ativa 
mais a função cerebral, 

por causa da maior 
irrigação sanguínea

A caminhada é uma das atividades mais leves que existe e, por isso, pode ser indicada para qualquer pessoa que se disponha a praticá-la

Foto: Roberto Guedes

Bastou subir um lance de 
escada para chegar ao primei-
ro andar do apartamento onde 
morava, para a funcionária pú-
blica, Ninha Souza Galvão, se 
sentir ofegante. “Quando abri 
a porta de casa desabei no sofá 
para descansar. O coração es-
tava acelerado e vi que aquilo 
não era normal, porque tinha 
apenas 44 anos e nem era obe-
sa”, declarou. Nesse momento, 
ela aproveitou que estava sen-
tada e ligou a TV. Foi quando 
viu uma reportagem sobre a 
prática do exercício físico, mais 
precisamente corrida de rua. A 
notícia a inspirou, parecia um 
sinal para ela sair do sedenta-
rismo. Neste mesmo dia, Ni-
nha decidiu caminhar. 

Então, ela se integrou a um 
grupo de colegas do trabalho 
que caminhava e de lá para cá 
nunca mais parou.  Já se passa-

ram sete anos e o ritmo, aliás, 
ficou mais acelerado. Atual-
mente, a funcionária pública é 
corredora amadora, costuma 
participar de corridas de rua 
em João Pessoa e até de outros 
estados. “Corri 21 quilômetros, 
recentemente, na Meia Marato-
na Internacional do Rio de Ja-
neiro e não perco uma dispu-
ta em João Pessoa”, ressaltou. 

Antes da prática do exer-
cício físico regular, ela contou 
que se sentia “sem vigor, es-
tava constantemente cansa-
da e não tinha motivação para 
nada”. “Depois que comecei 
a caminhar, minha vida deu 
uma virada de chave. Tenho 
mais brilho no olhar, me sinto 
mais jovem com 51 anos do que 
quando tinha 44. Emagreci, a 
autoestima aumentou e vejo o 
mundo com outros olhos. Hoje 
sou uma nova mulher, literal-

mente. Agora, sou eu quem 
dou força e motivação para as 
outras pessoas não ficarem pa-
radas”.

Segundo ela, a família, os fi-
lhos e os amigos perceberam a 
guinada de vida e além dos be-
nefícios para o corpo e a men-
te, as relações sociais são bem 
diferentes. Novas amizades 
não só apareceram, mas fica-
ram sólidas e o grupo de cor-
rida se tornou uma segunda 
família. Quando Ninha olha 
para trás, percebe que tudo co-
meçou com a decisão de cami-
nhar, de fugir do sedentaris-
mo e cuidar de si mesma. “A 
caminhada para mim signi-
fica qualidade de vida, é um 
avanço que você só vê pontos 
positivos. No corre-corre do 
dia a dia, a gente esquece de 
olhar para si, mas temos de nos 
amar. É isso que faço agora”.

Da caminhada para a corrida 

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

Saiba Mais
n Apesar de não ter qualquer restrição para crianças, a caminhada pode se tornar algo 
enfadonho para os pequenos, que naturalmente já mantêm uma rotina cheia de movi-
mento por causa das brincadeiras.  Daí a importância dos pais e responsáveis deixá-los 
correr, pular, e se divertir ao ar livre ou em ambientes com espaço. Os idosos também de-
vem caminhar, desde que as possíveis comorbidades adquiridas permitam. 

Qual o calçado adequado?
Veja as dicas do ortopedista Felipe Sena para a escolha do calçado adequado na hora de cami-
nhar:

n Não se pode caminhar usando sandálias

n Evite caminhar descalço 

n O uso de tênis novo, com borracha branca (feita de kevlar), é suficiente para uma boa caminhada
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As 12 melhores equipes de 
futebol de salão do país na ca-
tegoria sub-11 estarão no gi-
násio da Apcef, no Altiplano, 
em João Pessoa, onde dispu-
tarão, de 4 a 11 de setembro, a 
fase final do Campeonato Bra-
sileiro Especial. A AAPB (As-
sociação Atlética Paraíba) e o 
Benfica são os representantes 
da Paraíba no campeonato.

“O mês de setembro é o 
mês do futsal na Paraíba. Ter-
minando essa competição a 
gente viaja para Recife com a 
seleção sub-17 que, mais uma 
vez, está entre as 12 melhores 
do Brasil, onde joga o Brasilei-
ro de Seleções. Isso é o ranking 
nacional que nós temos”, afir-
ma o presidente da Federação 
Paraibana de Futebol de Salão 
(FPFS), Bosco Crispim. 

Mas não é só. O presidente 
da FPSS adiantou que, de 19 
a 25 do próximo mês, aconte-
ce, também em João Pessoa, o 
torneio sub-15 no ginásio da 
COPM. “Dos sete aos 20 anos 
nós jogamos na fase especial. 
Para se ter uma ideia… faz 15 
dias que a gente foi campeão 
sub-10 em Recife vencendo 
todas as equipes”.

Impasse 
A atleta Maria Fernanda 

Rodrigues, de 11 anos,  que 
joga pelo Formiguinhas de 
Goiás, foi impedida pela Con-
federação Brasileira de Futsal 
de disputar as finais que acon-
tecem em João Pessoa. A joga-
dora conquistou a Copa Goiás 
e o Campeonato Goiano jo-
gando pela equipe. Não exis-
tem competições femininas na 
categoria, e é o argumento que 
os pais da atleta estão usando 
para inseri-la no torneio. 

“Nós também temos uma 
menina aqui no nosso time 
do Benfica, Izabela, na mes-
ma faixa etária, que joga mui-
to também, mas infelizmen-
te a Fifa, a Conmebol e a CBF, 
que são os órgãos maiores, 
não permitem que o torneio 
seja misto ou seja, elas não vão 
poder jogar”, lamenta Bosco 
Crispim.

O presidente da FPFS ex-
plica que a atleta da Paraíba 
também disputa o Campeo-
nato Paraibano de Futsal Mas-
culino da categoria, mas que 
no caso do brasileiro há um 
impedimento por parte das 
instituições maiores. “No caso 
do nosso campeonato, eu por 
estar como presidente da fe-
deração, eu permito que faça 
o misto. Mas, nesse caso, como 
se trata de uma competição 
nacional, infelizmente não te-
nho como intervir”.

Em nota à confederação 
falou sobre o veto. “Confor-
me é sabido e amplamente di-
vulgado, a CBFS segue atual-
mente na realização dos seus 
campeonatos os mesmos cri-
térios utilizados pela Conme-
bol e pela Fifa nas competições 
por ela organizadas: idade e 
gênero (masculino e femini-
no)”.  Ao saber da decisão judi-
cial em favor de Maria Fernan-
da, Bosco Crispim espera  por 
uma posição da CBFS e admi-
te usar a atleta paraibana tam-
bém na competição, caso a li-
minar não seja cassada.

O Formiguinhas é uma 
entre as doze melhores equi-
pes de futebol de salão do 
país na categoria sub-11, que 
estará no ginásio da Asso-
ciação do Pessoal da Cai-
xa Econômica Federal (AP-
CEF), em João Pessoa, de 4 a 
11 de setembro, representan-
do o estado de goiás na dis-
puta da Taça Brasil de Fut-
sal. Na equipe mista campeã 
goiana da categoria, joga a 
atleta Maria Fernanda, de 
11 anos, a princípio, proi-
bida de jogar a competição 
pela Confederação Brasilei-
ra de Futsal (CBFS).

Mediante o posiciona-
mento da CBFS, a Confe-
deração goiana de Futsal 
(FGFS) notificou a entidade 
com um pedido de recon-
sideração para permitir a 
participação de Maria Fer-
nanda. Apesar do pedido, 
a CBFS enviou, por email, a 
decisão reforçando que não 
poderia permitir a participa-
ção da atleta na competição.

“Não é possível realizar 
a inscrição da atleta tendo 
em vista se tratar de com-
petição do gênero mascu-
lino. A CBFS adota em suas 
competições os mesmos cri-
térios utilizados pela Fifa 
em suas competições: idade 
e gênero, não sendo realiza-
das competições mistas”, diz 
a resposta.

 Diante a situação do caso, 
a família de Maria Fernanda 
entrou com um mandado de 
segurança na Justiça solici-
tando a sua participação na 
Taça Brasil e pedindo uma 
indenização por danos mo-
rais e materiais.

 “Ela (Maria Fernanda) 
foi proibida de disputar a 
Taça Brasil por ela ser mu-
lher. É essa a situação. En-
tão, é necessário que nós nos 
mobilizemos e entendamos 
que temos que lutar a todo 
o momento contra essa dis-
criminação histórica e misó-
gina que exclui as mulheres 
de espaços reservados pre-
dominantemente ao gêne-
ro masculino”, desabafou 
Cristiano de Oliveira, pro-
fessor e pai da atleta, nas re-
des sociais.

 O caso repercutiu tanto 
que foram mobilizadas cam-
panhas nas redes sociais de-
fendendo a participação da 
atleta de 11 anos, na compe-
tição nacional da categoria. 
Numa das publicações, o as-
tro mundial do futsal, Fal-
cão, faz um apelo pedindo a 
presença de Maria Fernan-
da no torneio.

 “São decisões precipita-
das que a gente fica sem en-
tender. Não temos o futsal 
feminino nas categorias de 
base, estamos num momen-
to em que o futsal feminino 
precisa crescer. A Maria aju-
dou a sua equipe a chegar, 
por méritos, na competição, 

foi permitido que ela jogasse 
nas competições anteriores. 
Espero que a situação seja 
resolvida e que ela possa en-
trar em quadra para defen-
der sua equipe”, disse Falcão.

 A luta do pai da atleta 
e toda mobilização nas re-
des sociais e pela par-
ticipação de Maria 
Fernanda na com-
petição surtiram 
efeitos. Na última 
quarta-feira (24), 
a Justiça de goiás 
determinou que 
a CBFS inscreva a 
atleta na competição. 

Na determinação, 
o juiz Éder Jorge, 

da 20ª Vara Cível, alega que  
“O esporte deve se mostrar 
como relevante forma de in-
clusão (e não de exclusão), fo-
mentando, exemplificativa-
mente, o desenvolvimento 
físico, mental, cultural e so-

cial”. A CBFS pode recor-
rer da decisão, mas 

em caso de não 
cumprimento, 
terá de pagar 

uma multa 
fixada em 
R$ 500 mil.

Justiça garante participação de menina
Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Disputa em João Pessoa vai reunir as 12 melhores equipes do país no ginásio da Apcef, no bairro do Altiplano

Paraíba sedia a competição no sub-11
Brasileiro de futsal masculino
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Maria 
Fernanda, 

de 11 anos, 
foi proibida 

pela CBFS de 
participar, 

mas ganhou 
na Justiça 

o direito 
de jogar no 

torneio
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A equipe do Formiguinhas, de Goiás, está 
no centro de uma grande polêmica por 

contar com uma atleta no time masculino

Foto: Reprodução/Instagram

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Reprodução/Instagram
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Faltando menos de 10 dias 
para o início dos Jogos da Ju-
ventude, representantes do 
Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) já estão em Aracaju (SE) 
para acertar os últimos deta-
lhes da complexa organização 
do evento multiesportivo que 
reunirá os melhores atletas 
da nova geração do Brasil. Ao 
todo, foram inscritos na fase 
nacional 4.180 atletas com até 
17 anos, de 1.856 escolas, que 
representarão todos os esta-
dos do país e o Distrito Fede-
ral em 16 modalidades. Soma-
dos com treinadores e oficiais, 
as 27 delegações levarão mais 
de 5.000 pessoas para a capital 
do Sergipe. Contando com ár-
bitros, comitê organizador, co-
mitê local, voluntários e outros 
contratados, são mais de 6.000 
pessoas envolvidas no evento.

Os Jogos da Juventude 
acontecem de 2 a 17 de setem-
bro e terão, além das dispu-
tas esportivas, uma série de 
atividades complementares 
que prometem agitar o Cen-
tro de Convenções de Aracaju. 
Os Jogos da Juventude conta-
rão ainda com transmissão ao 
vivo e gratuita do Canal Olím-
pico do Brasil.

“Temos números muito ro-
bustos e gratificantes para nós 
que trabalhamos o ano inteiro 
com muito afinco para ofere-
cer um serviço de muita qua-
lidade para todos que estarão 
em Aracaju. Estamos muito 
próximos do evento, ansiosos 
para receber a todos. Boa par-
te da nossa equipe já está na 
cidade no processo de monta-
gem do Comitê Organizador, 
locais de competição, restau-
rante central. Passarão por lá 
os melhores atletas até 17 anos 
do Brasil e, sabendo dessa rele-
vância e da grandiosidade do 
evento, estamos comprometi-
dos em oferecer um serviço de 
excelência para que eles se sin-

tam cada vez mais motivados 
a fazerem parte de um evento 
do Comitê Olímpico do Brasil 
e de seguirem o seu caminho 
olímpico”, afirmou Kenji Saito, 
diretor de Desenvolvimento e 
Ciências do Esporte do COB.

Para chegarem na etapa 
nacional do evento, mais de 
2 milhões de estudantes dis-
putaram seletivas municipais 
e estaduais. Em 2022, os Jo-
gos da Juventude serão reali-
zados em um novo formato, 
para possibilitar que os me-
lhores atletas do país na faixa 
etária participem da competi-
ção. Assim, nas modalidades 
coletivas, as equipes serão re-
presentadas por seleções esta-
duais com atletas de diferen-
tes instituições de ensino. Até 
a edição passada, as equipes 
eram formadas por alunos 
de uma única escola. Haverá 
disputas em 16 modalidades: 
atletismo, badminton, bas-
quete, ciclismo, futsal, ginás-
tica rítmica, ginástica artística 
feminina, ginástica artística 
masculina, handebol, judô, 

natação, taekwondo, tênis de 
mesa, voleibol, vôlei de praia 
e wrestling.

Em termos de estrutura, 15 
instalações esportivas serão 
utilizadas, além de 20 hotéis 
que serão impactados com 34 
mil diárias ao longo do even-
to. O coração dos Jogos da Ju-
ventude 2022 será o Centro 
de Convenções de Aracaju, 
onde o COB está montando o 
Centro de Convivências, local 
que promoverá muita intera-
ção entre os participantes. Lá 
haverá quatro modalidades 
e serão realizadas atividades 
educativas, culturais, expe-
rimentações esportivas, ati-
vações e interatividade. No 
palco principal serão feitas as 
entregas das medalhas aos 
atletas e equipes vencedoras. 
Um grande refeitório servi-
rá em torno de 70 mil refei-
ções ao longo dos dias. Outra 
ação prevista para o local é um 
stand do laboratório olímpico 
do COB para avaliação e moni-
toramento dos principais des-
taques da competição.

Observadores técnicos 
das Confederações Brasilei-
ras Olímpicas estarão presen-
tes de olho nos futuros talen-
tos do esporte nacional. Os 
Jogos da Juventude têm tra-
dição em revelar grandes no-
mes como a campeã olímpi-
ca Sarah Menezes e a campeã 
mundial Mayra Aguiar, am-
bas do judô; os mesatenistas 
Hugo Calderano e Bruna Ta-
kahashi; Darlan Romani, Pau-
lo André e Rosângela Santos, 
todos do atletismo; os arma-
dores Raulzinho e Tainá Pai-
xão, do basquete; a nadado-
ra Etiene Medeiros; e Haniel 
Langaro e Tamires Morena, 
do handebol.

Alguns destes grandes 
atletas que eventualmente já 
passaram pelos Jogos da Ju-
ventude atuarão como em-
baixadores, compartilhando 
suas experiências com a nova 
geração. As campeãs olímpi-
cas Ana Marcela Cunha e Re-
beca Andrade e a medalhista 
mundial Letícia Oro já confir-
maram presença.

Evento será realizado de 2 a 17 de setembro e vai envolver cerca de cinco mil pessoas de 27 delegações

Jogos contarão com 4.180 atletas
juventude em aracaju

Laurinha ouvia atenta a história contada 
no telejornal a respeito das crianças 
que organizaram uma competição de 

carrinhos de rolimã. Sua mãe se interessava 
mais pelo resultado do evento, alcance, 
metas atingidas, enquanto a pequena pouco 
entendia o que tudo aquilo significava, 
e se aproximava ainda mais da TV para 
tentar entender quais materiais haviam 
sido empregados na construção daquelas 
‘máquinas’. 

“Se afasta da tela, menina! Faz mal assistir 
de tão perto”, advertiu a mãe. 

A menina nem dava ouvidos. Estava 
paralisada. As imagens passavam à sua 
frente, mas ela só conseguia ver o futuro: a 
emoção de atingir alta velocidade em seu 
próprio carrinho. No seu sonho acordada 
também aparecia Guga, melhor amigo e 
comparsa para todas as traquinagens.

A relação entre Laurinha e Guga funcionava 
de forma unilateral, sempre ela mandando 
e ele obedecendo. Apesar de ser um pouco 
mais velho, a personalidade da menina se 
impunha ao moleque, fazendo com que ele 
sempre realizasse tudo o que ela desejava. 
Os vizinhos fuxicavam que os dois seriam um 
casal no futuro, mas não tinha nada a ver, era 
só amizade e servilismo, nada além disso. 

No caso do carrinho, estava claro desde o 
momento em que ela chegou para contar a 
novidade quem desempenharia cada função. 
Laurinha seria engenheira e pilota, enquanto 
Guga entraria na empreitada com a parte 
braçal da coisa, da construção e montagem 
do veículo até ser a pessoa que dá o primeiro 
empurrão para o embalo ser melhor. 

Foram dois meses inteiros de trabalho para 
construir o carrinho. O que chamava mais 
atenção era a meticulosidade no processo. 
Logo no começo foi um alvoroço na rua, todas 
as crianças empolgadas, querendo fazer 
também seus carrinhos. A diferença era que 
os outros ficavam prontos no mesmo dia. 
Enquanto isso, Guga reclamava, dizia que 
precisavam terminar, e ela, se portando como 
engenheira-chefe, respondia que só quando o 
projeto estivesse perfeito. 

No último teste realizado o carrinho atingiu 
em um pequeno pedaço de ladeira a mesma 
velocidade de uma bicicleta sendo pilotada por 
um adulto. Seria imbatível se fosse competir. 
Temendo pela segurança da melhor amiga, 
Guga adicionou um compartimento no qual ele 
se encaixava como copiloto. O protótipo saía 
um pouco mais lento na largada, mas logo 
embalava e ficava ainda mais rápido. 

Orgulhosa diante de sua obra, Laurinha 
decidiu subir até o morro mais alto da cidade. 
Guga alertou para o risco, mas ela queria viver 
a adrenalina. Não tinha medo se acontecesse 
de o carrinho capotar. As mães deles, coitadas, 
nem sonhavam com tamanha aventura. Foi 
numa tarde de domingo que os dois subiram a 
pé para descer sobre rodas.

O percurso de descida da ladeira dava 1km 
no total. Parece pouco para quem enfrenta com 
controle absoluto da situação, porém em cima 
de um carrinho de rolimã, a aventura era um 
pouco mais perigosa. A meninada do bairro 
que também tinha seus carrinhos subiu junto, 
mas logo ficaram para trás. Não se tratava de 
uma disputa, mas extraoficialmente, quem via 
Laurinha e Guga na dianteira logo vibrava. 

Tudo correu como planejado na aventura 
da dupla, com exceção da velocidade, que 
superou todas as expectativas, e dos freios, que 
não serviram de nada. No meio do caminho, 
para desviar de um cachorro vira-lata caramelo 
que dormia sob a sombra de um poste, Guga 
perdeu o controle e os dois desceram a ladeira 
fora da pista, ribanceira abaixo até o rio que 
passava ali perto. As águas levaram o carrinho 
e quase levavam também Laurinha, que não 
sabia nadar. Salvar a melhor amiga foi a 
última ordem cumprida por Guga, advinda 
por telepatia. Daquele dia em diante a menina 
desistiu de mandar.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Rolimã

A história do gaúcho Renan 
Dal Zotto se confunde com a do 
voleibol brasileiro. Prata nos Jo-
gos Olímpicos de Los Angeles 
1984 e com o nome gravado no 
Hall da Fama do Voleibol des-
de 2015, já foi jogador, técnico, 
gestor. Brilhou no Brasil e no 
exterior. Desde 2017, coman-
da a seleção brasileira mascu-
lina. Seu mais novo desafio é 
o Campeonato Mundial, que 
começa hoje, dia 26, na Eslovê-
nia. O Brasil vem de cinco finais 
consecutivas, com três títulos 
(2002, 2006 e 2010) e dois vices 
(2014 e 2018). A responsabilida-
de da busca pelo tetra é encara-
da com a experiência de 45 anos 
dedicados ao voleibol. A estreia 
é contra Cuba, às 6h. 

“A quadra é o meu am-
biente. Na hora em que abra-
cei esse projeto, o foco da mi-
nha vida passou a ser a seleção 
brasileira masculina, desde o 
primeiro treino. E uma coi-
sa posso garantir: vou me de-
dicar e me entregar sempre, 
ao máximo”, diz Renan, que 
levou o Brasil aos títulos da 
Copa dos Campeões (2017), 
da Copa do Mundo (2018) e 
de três Sul-Americanos (2017, 
2019 e 2021), além de uma pra-
ta no Mundial de 2018 e do tí-
tulo da Liga das Nações de 
2021, conquistado no perío-
do em que o técnico estava li-
cenciado para o tratamento da 

Covid-19, que o deixou inter-
nado por 36 dias.  

O grupo que disputará o 
Mundial treinou durante duas 
semanas no Centro da Confe-
deração Brasileira de Voleibol 
(CBV), em Saquarema. A pre-
paração incluiu também uma 
passagem pela França, com um 
jogo-treino e um amistoso con-
tra a seleção local, e atividades 
na base que o Comitê Olím-
pico do Brasil usará duran-
te os Jogos de Paris 2024. A 
convocação uniu experientes 
campeões olímpicos, como 
Bruninho, Wallace e Lucão, 
a talentos da nova geração, 
como Darlan.

“Estamos em um mo-
mento de transição, mas che-
gamos no Mundial para bri-
gar pelo título. Temos um 
grupo bem interessante, com 
jogadores mais experientes e 
uma garotada 
muito jovem. 
Durante as 
semanas de 
treino em Sa-
quarema e na 
França, a equipe 
mostrou evolução e 
equilíbrio técnico em to-
dos os fundamentos. Te-
mos um grupo que chega ao 
Mundial em uma condição 
muito favorável. Vamos for-
tes e preparados para enfren-
tar um ritmo de jogo bem in-

Brasil estreia, hoje, contra Cuba em busca 
de sua quarta conquista no Mundial de Vôlei

na eslovênvia

Renan levou o 
Brasil a títulos 
importantes, 
como a Copa do 
Mundo, em 2018
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O handebol é uma das modalidades coletivas dos Jogos da Juventude que acontecerá em Aracaju
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tenso”, analisa o técnico. 
 Para o Campeonato Mun-

dial, o técnico Renan convo-
cou os levantadores Bruninho 
e Fernando Cachopa; os opos-
tos Darlan, Felipe Roque e Wal-
lace; os centrais Flávio, Leandro 
Aracaju e Lucão; os ponteiros 
Adriano, Leal, Lucarelli e Ro-

driguinho; e os líberos Maique 
e Thales.

Depois de jogar contra a 
Cuba, a Seleção Brasileira vol-
ta a jogar no domingo, dian-
te do Japão, a partir das 9h. Na 
terça-feira será vez de enfrentar 
o Catar, às 6h. Todos os jogos 
serão mostrados pelo SporTV.
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Curtas
Flamengo se manifesta hoje
sobre o zagueiro David Luiz

O zagueiro David Luiz, do Flamengo, está 
com suspeita de hepatite viral e será submetido a 
exames médicos pelo clube até esta sexta-feira para 
avaliar o seu real quadro de saúde. A informação 
foi divulgada originalmente pelo GE e confirmada 
pelo Estadão. O jogador de 35 anos foi substituído 
no intervalo da vitória por 3 a 1 sobre o São Paulo, 
na noite da última quarta-feira, pelo jogo de ida da 
semifinal da Copa do Brasil. A expectativa é de que 
o Flamengo se manifeste oficialmente somente após 
o resultado dos exames. Tanto os jogadores quanto 
a comissão técnica receberam folga, ontem, e se 
reapresentam hoje. A preocupação dos torcedores  
sobre o estado de saúde de David Luiz começou 
ainda com a bola rolando. Durante a transmissão 
da partida, o repórter Eric Faria contou que o jogador 
o confidenciou que havia deixado o jogo por causa 
de um "problema mais sério". 

Ceni esquece a derrota e
só pensa na Sul-Americana

Após a derrota por 3 a 1 para o Flamengo na 
Copa do Brasil, o técnico Rogério Ceni não pretende 
pensar no time rubro-negro até a semana do dia 14 
de setembro, quando será disputada a partida de 
volta. Antes do duelo no Maracanã, há muito com o 
que se preocupar, e o foco maior será na disputa da 
semifinal da Copa Sul-Americana, contra o Atlético-
GO. “Temos que viver o Campeonato Brasileiro e 
uma competição muito importante para nós que é a 
Copa Sul-Americana. Temos de qualquer maneira 
que tentar, com todo respeito ao Atlético-GO, chegar 
à final dessa competição. É o que pode dar uma 
condição boa para o ano que vem. Vamos pensar 
em Sul-Americana e Brasileiro porque a situação 
(na Copa do Brasil) não é das mais confortáveis”, 
avaliou o treinador em coletiva de imprensa.

Técnico do Corinthians 
volta a pensar no Brasileiro

O Corinthians somou somente um ponto nos 
últimos três jogos do Brasileirão e viu o líder 
Palmeiras abrir 10 de vantagem. De quebra, os 
comandados de Vítor Pereira ainda desabaram 
para o quarto lutar. Sempre entre os quatro 
melhores desde o início da competição, a ideia 
é buscar arrancada já no duelo com o Red Bull 
Bragantino, na segunda-feira, para buscar algo 
grande na competição. Como terá tempo para 
descansar e só faz a volta da Copa do Brasil no 
dia 15 de setembro diante do Fluminense após 
2 a 2 no Maracanã, Vítor Pereira planeja bom 
rendimento contra Bragantino (segunda-feira), 
Internacional (dia 4 de setembro) e São Paulo 
(dia 11). O intervalo entre as partidas deixa o 
comandante esperançoso.

Bélgica e Mônaco podem
ficar de fora da Fórmula-1

O futuro de duas corridas europeias está em 
risco na Fórmula 1. Os GPs da Bélgica, que será 
disputado neste fim de semana, e de Mônaco 
podem deixar o calendário na temporada 2023. A 
prova realizada na França já está fora do circuito 
para o próximo ano, mas poderá retornar no 
futuro, segundo indicou a F-1 nesta semana.

O recado foi dado pelo atual chefão da F-1, 
Stefano Domenicali. "A história não é o suficiente", 
afirmou o italiano, indicando que os chamados 
circuitos históricos não seguirão no calendário se 
não pagarem a taxa cobrada pela categoria.

O valor cobrado pela F-1 para permitir a um 
país sediar uma de suas corridas costuma partir 
de US$ 20 milhões (cerca de R$ 102 milhões). Mas 
há países, principalmente na Ásia, que pagam 
valores superiores a US$ 40 milhões (R$ 204 
milhões), o que inflacionou o mercado.

Nos últimos anos, o avanço da F-1 para além da 
Europa acabou elevando a taxa, mais alta para paí-
ses como Arábia Saudita e Emirados Árabes Unidos. 
As corridas europeias não conseguiram acompanhar 
estes valores. E esse foi um dos motivos para a Fran-
ça não renovar seu contrato com a F-1.

Sugestão da CBF encontra respaldo no Treze e Sousa, mas o Botafogo vê a punição injusta em função do mérito esportivo

Dirigentes avaliam a perda de pontos
atos de racismo

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

Na última quarta-feira, a 
CBF realizou na sua sede no 
Rio de Janeiro, um seminário 
para discutir o combate ao ra-
cismo e a violência no futebol, 
com a participação não apenas 
de dirigentes esportivos, mas 
também de pessoas ligadas à 
causa, como o cantor e com-
positor Gilberto Gil. Durante 
o evento, o presidente da en-
tidade, Ednaldo Rodrigues, o 
primeiro dirigente negro da 
CBF, disse que vai encaminhar 
ao conselho técnico, uma pro-
posta de perda de pontos para 
os clubes que permitirem atos 
racistas nos seus jogos.

O fato vem se repetindo 
com uma certa frequência em 
alguns jogos do Campeona-
to Brasileiro e principalmente 
nas partidas da Libertadores, e 
segundo o presidente da CBF, 
não há mais no século 21, es-
paço para este tipo de precon-
ceito no futebol e na sociedade.

Para o gerente executivo do 
Treze, Josimar Barbosa, para a 
intolerância, só medidas du-
ras. “ Não adianta esta coisa 
no aspecto jurídico, porque 
não tem resolvido a questão. 
Na Europa, a Lazio, que tem 
ligações com o facismo, foi ne-
cessário a adoção de medidas 
duras e há uma grande vigi-
lância lá. A gente sabe que o 
futebol, na sua própria essên-
cia, era um esporte de rico, e na 
Inglaterra, onde foi criado, era 
um esporte de rico e lá só po-
deria jogar os donos de fábri-
ca. Os operários não podiam 
participar. Isso lá foi resolvi-
do. E no Brasil, no século pas-
sado, tinham clubes que nos 

Aldeone Abrantes assegura que proposta é caminho mais curto para combater o racismo
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seus estatutos proibiam a par-
ticipação de negros. Felizmen-
te, o futebol brasileiro superou 
isto e daí surgiu Pelé, um ne-
gro, o maior jogador de futebol 
de todos os tempos. Então, sou 
favorável à perda de pontos em 
atos racistas, porque só assim 
nós podemos nos livrar desta 
praga que é o racismo”, disse.

O presidente do Sousa, Al-
deone Abrantes, tem a mes-
ma opinião que Joba do Tre-
ze. “Nosso apoio integral e 
irrestrito a proposta antirra-
cista do presidente da CBF, 
Ednaldo Rodrigues. A perda 
de pontos de clubes com tor-

cedores racistas é o caminho 
mais curto para combater o ra-
cismo”, afirmou o dirigente do 
Dinossauro.

Já o presidente do Botafogo, 
Alexandre Cavalcanti, concor-
da totalmente com um comba-
te rígido aos atos racistas, mas 
tem uma visão um pouco dife-
rente sobre o tipo de punição. 
Como professor, acho que isso 
tem de ser combatido das ma-
neiras mais rígidas possíveis, 
mas acho que essas coisas têm 
de ser feitas através da edu-
cação, não através da simples 
punição. Perdas de pontos, eu 
acho demais, pode ser uma 

advertência, pode ser uma 
multa, pode ser uma forma 
de você reeducar este torce-
dor, ou o clube fazer algum 
tipo de campanha, ou até uma 
programação para reeducar. 
Acho que tem de punir, tem 
que se combater, mas perder 
pontos não, porque assim, 
você acaba prejudicando o 
mérito esportivo”, concluiu o 
dirigente botafoguense.

Caso a proposta de Ednal-
do Rodrigues seja aceita pelo 
conselho técnico da CBF, ela 
passará a vigorar já a partir do 
Campeonato Brasileiro das sé-
ries A,B,C e D do próximo ano.

O árbitro Anderson Da-
ronco terá de pagar R$ 5 mil 
em cestas básicas e emitir 
uma nota de esclarecimen-
to após ser denunciado pelo 
Atlético-MG por “coagir de 
forma arbitrária, truculen-
ta e com abuso de poder” o 
atacante Hulk. As ações fa-
zem parte de uma transação 
Disciplinar acolhida por Da-
ronco após proposta da Pro-
curadoria do STJD, que ho-
mologou a medida na última 
quarta-feira.

O episódio que desagra-
dou os atleticanos ocorreu 
no dia 10 de julho, quando o 
time mineiro empatou com o 
São Paulo pelo Campeonato 
Brasileiro. Hulk teve um mo-
mento de discussão com Da-
ronco no gramado do Minei-
rão e, após a partida, relatou 
ter sido abordado em tom de 
ameaça pelo juiz gaúcho.

“Quando estava acabando 
o jogo ele falou assim: ‘Cuida-
do com o que você vai falar lá 
fora’. Eu falei ‘por que?’, e ele 
respondeu ‘porque não é o úl-
timo jogo que eu vou apitar de 
vocês’. Isso é uma ameaça ou 
não? Eu não sei. Diante dos 
meus quatro filhos, foi a con-
versa que eu tive com ele ali”, 
disse o atacante.

Após o relato do jogador, o 
Atlético-MG entrou no STJD 
com uma notícia de infração 
denunciando o comportamen-

STJD condena o árbitro Anderson Daronco
coação a hulk

Agência Estado

O paraibano Hulk e o árbitro Anderson Daronco no jogo Atlético-MG x São Paulo
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to jurídico do clube apontou 
infrações dos artigos 258, 259 
e 273 do Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva (CBJD) e do 
artigo 8 do Código de Ética e 
Conduta do Futebol Brasileiro.

A Procuradoria enqua-
drou o caso apenas no arti-
go 258, que prevê a pena de 
multa de R$ 5 mil convertidos 
em cestas básicas por con-
duta antidesportiva. Daron-
co fará as doações para duas 
instituições mineiras indica-
das pelo STJD: O Projeto So-
cial Lar Batista Regular e A 
Casa de Acolhida Padre Eus-
táquio (CAPE). Além disso, 
terá de emitir uma nota ao 

Atlético-MG e a Hulk escla-
recendo os fatos.

O árbitro, que aceitou a 
transação disciplinar, afirmou 
ao tribunal que “jamais dese-
jou desrespeitar ou ameaçar 
qualquer atleta, que nos jogos 
os ânimos ficam inflamados, 
que os árbitros precisam con-
trolar a partida e aplicar me-
didas disciplinares cabíveis e 
que muitas vezes a advertên-
cia verbal é suficiente para re-
solver conflitos sem a neces-
sidade de apresentar cartão”.

Daronco também disse 
que a situação do jogo per-
mitia a ele punir Hulk com 
cartão amarelo ou vermelho, 
mas preferiu fazer apenas a 

advertência verbal, uma vez 
que a partida já estava nos 
acréscimos. Ele admitiu a 
possibilidade de ter sido “rís-
pido, mas sem faltar com res-
peito” e negou o uso de tom 
de ameaça, além de ter garan-
tido que não existe nenhum 
tipo de perseguição a atletas 
ou comissões técnicas.

Quanto ao fato de dizer 
que aquele não seria o último 
jogo que apitaria do Atlético
-MG, afirmou ter se referido 
“à expectativa do comporta-
mento do atleta em jogos fu-
turos, desejando um convívio 
harmonioso e respeitoso para 
tais jogos, porque Hulk é um 
craque do nosso futebol”.
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Vivenciar a dor de perder alguém 
próximo é uma situação que desen-
cadeia emoções poderosas, como tris-
teza, frustração e até revolta. Nas 
crianças, a experiência de lidar com 
a morte pode gerar sentimentos do-
lorosos, como medo, ansiedade, inse-
gurança e culpa. Para oferecer uma 
abordagem lúdica e sensível sobre o 
tema, a Matrix Editora lança o livro-
caixinha ‘Luto da Criança’, assinado 
pela psicóloga especialista no assunto 
Cristiane Assumpção.

A maneira como os pequenos con-
vivem com o luto é determinada pelo 
desenvolvimento cognitivo e emocio-
nal de cada fase. Crianças entre cinco 
e sete anos são mais vulneráveis, por 
exemplo, pois ainda têm pouca capaci-
dade de enfrentamento. Composta por 
uma coleção de cartas com perguntas e 
atividades, a novidade é indicada para 
a faixa-etária de 7 a 12 anos.

O livro-caixinha também ajudará 
pais, familiares e profissionais a evi-
tarem simplificações e eufemismos ao 
abordar a morte de um parente ou co-
nhecido. “Metáforas como ‘virou uma 
estrelinha’, ‘está no céu’ ou ‘foi viajar’ 
não são indicadas para falar com as 
crianças, porque elas podem pensar 
que o ente querido voltará”, explica a 
especialista Cristiane Assumpção.

Segundo a psicóloga, a melhor 
maneira de ajudar uma criança en-
lutada é estar presente, permitir que 

Confesso: nunca li uma biografia 
autorizada. E pra quê? Perder tempo 
com um texto chapa branca, bem 

comportado. Além disso, censurado pelo 
biografado, ou por seus descendentes.

Li dezenas de biografias não autorizadas. 
Todas bastante irreverentes, contando em 
detalhes o lado gelado do biografado, 
revelando suas fraquezas, mostrando a 
face oculta do homem público, muitas vezes 
perversa, até mesmo hedionda (penso em 
Hitler). Aliás, nunca me choquei com o que 
é humano: “O que é humano não me é 
estranho”. A frase é de Terêncio, citada e 
recitada por Karl Marx.

Assim, li biografias proibidas que falavam 
abertamente do homossexualismo de Adolf 
Hitler. Hermann Göring e do nosso Lampião; 
outras revelavam o lado oculto de Mao Tsé-
tung. Vale a pena ler ‘A vida privada do 
camarada Mao’, do chinês Li Zhisul, publicada 
em 1994. Outras, ainda, teciam comentários 
jocosos sobre a importância sexual de 
Napoleão Bonaparte. Mais recentemente, 
uma delas se referia a perna mecânica de um 
determinado “Rei...”. Essa, porém, infelizmente, 
teve vida breve no mercado editorial. Não foi 
Jéssica Queiroz?

Repito, gosto de biografias, principalmente 
aquelas que “escavam” em profundidade 
o sujeito histórico. Como a escrita pela ex-
namorada de J. D. Salinger (1919-2010), 
ficcionista norte-americano, autor de ‘O 
apanhador no campo de centeio’.

A biógrafa Joyce Maynard escrevera 
sem autorização de Salinger. Contou todas 
as esquisitices do velho que, até antes de 
morrer, vivia recluso num rancho no Oeste dos 
Estados Unidos.

Gostei tanto de saber da vida oculta de 
Salinger, que o trouxe de corpo inteiro para 
um conto meu, publicado em ‘Os lobos de 
Manhattan não uivam ao amanhecer’ (Lisboa, 
1999). Lá está Salinger (Jerry) assediado pelos 
repórteres, querendo fotografá-lo a distância.

Biografia, a meu ver, só presta escrachada. 
Quem não gosta de saber como é o avesso 
dos outros?

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Biografias, 
Salinger & eu

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-Holandês

Coleção de perguntas e atividades, lançada por editora, oferece abordagem lúdica e sensível para lidar com a morte

Luto infantil: a superação das perdas
LIVRO-CAIXINHA

Da Redação

Filósofo e sociólogo Karl Marx costumava citar Terêncio

Foto: Wikipédia

O livro ‘Luto da Criança’ 
é assinado pela psicóloga 

Cristiane Assumpção

Foto: Divulgação
Imagem: Reprodução

ela expresse suas emoções, manter a 
rotina e realizar atividades que esti-
mulem as boas lembranças da pes-
soa que morreu. Nesse sentido, Luto 
da Criança funciona como uma nova 
possibilidade para favorecer o ampa-
ro e a compreensão aos pequenos que 
sofrem por uma grande perda. O li-
vro-caixinha ‘Luto da Criança’, da 
Matrix Editora, custa R$ 40,00 e pode 
ser encontrado no site da própria edi-
tora ou na Amazon.

Cristiane Assumpção é psicóloga, 
especialista em luto, administradora 
e fundadora da Inluto Academy. Tam-
bém atende situações de término de re-
lacionamento, um luto não reconheci-

do. É autora dos livros-caixinha ‘Vida e 
Luto’ e ‘Luto da Criança’, lançados pela 
Matrix Editora.

Apostar em novos talentos, forma-
tos e leitores. Essa é a marca da Matrix 
Editora, desde a sua fundação em 1999. 
A Matrix é hoje uma das mais respei-
tadas editoras do país com mais de 900 
títulos publicados e oito novos lança-
mentos todos os meses. A editora se 
especializou em livros de não-ficção, 
como biografias e livros-reportagem, 
além de obras de negócios, motivacio-
nais e livros infantis. Os títulos edita-
dos pela Matrix são distribuídos para 
livrarias de todo o Brasil e também são 
comercializados no seu site.

(Valéria de Almeida)

Obituário

Aforismo
“A morte está mais perto 

de nós até mesmo que 

nossa própria sombra.”

Osho
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Cícero da Silva Bento
22/8/2022 – Aos 50 anos. Ex-vereador 
e ex-presidente da Câmara Municipal 
de Juazeirinho (CMJ). Ele também 
integrava os quadros do Avante. Deixa 
duas filhas e a esposa, Nilda Cícero, 
vereadora e atual presidente da Câmara Municipal 
de Juazeirinho pelo Avante. Ele foi vereador por dois 
mandatos. Iniciou sua trajetória política em 2012.

Foto: Secom-PMJP

Mário Fanucchi
23/8/2022 – Aos 95 anos, de causas 
naturais. Pioneiro da televisão 
brasileira. Natural do Paraná, ele 
ingressou na Rádio Tupi em 1949, 
no programa ‘Matutino Tupi’. Foi 
roteirista e produtor de diversos radioteatros, e em 18 
de setembro de 1950 estava presente da inauguração 
da televisão brasileira. Na PRF3-Tupi, de São Paulo, 
foi produtor e roteirista de diversos programas, em 
especial do ‘Lever no Espaço’ (1957), o primeiro 
programa de ficção científica da televisão brasileira. 
Exímio desenhista, foi o criador do símbolo da 
emissora, o indiozinho. Junto com o maestro Erlon 
Chaves, criou o jingle ‘Já é Hora de Dormir’, que 
encerrava a programação do canal na década de 1950.

Foto: Reprodução

Mortes na História
1900 — Barão de Mamanguape (Flávio 
Clementino da Silva Freire), proprietário rural e 
político (PB)
1930 — Severino Peryllo D’Oliveira, 
jornalista e ator (PB)
2014 — Missinho (Edmílson do Nascimento 
Trigueiro), jogador de futebol (PB)

Mary Galvão (Marilene)
24/8/2022 – Aos 80 anos, em 
decorrência do Mal de Alzheimer. 
Cantora era a mais nova da dupla 
Irmãs Galvão. Teve 75 anos de 
carreira. As duas irmãs formaram a 
dupla sertaneja em 1947, quando ainda eram crianças. 
Em 2002 a dupla mudou o nome para As Galvão.

Foto: Memória Cinematográfica

Erivaldo da Silva
24/8/2022 – Aos 49 anos, em 
Campina Grande (PB). Morreu 
depós de ter sido socorrido 
em um soterramento causado 
pela queda de uma parede de 
terra e materiais em uma obra de esgotamento 
sanitário que estava sendo realizada na cidade 
de Princesa Isabel (PB). O trabalhador ficou cerca 
de 15 minutos soterrado após o desabamento da 
barreira. Ele era prestador de serviços para uma 
empresa de construção que está executando obras 
de saneamento básico na cidade.

Foto: Reprodução

Maria Mirian Lima da Nóbrega
24/8/2022 – Professora aposentada 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), que foi lotada no 
Departamento de Enfermagem 
em Saúde Coletiva (Desc). 
Era professora voluntária no Programa de 
Pós-Graduação em Enfermagem (mestrado e 
doutorado). Pesquisadora 1C do CNPq, ela foi 
membro do Comitê de Assessoramento da área 
de Enfermagem do CNPq, no período de outubro 
de 2012 a setembro de 2015. Também foi líder do 
Grupo de Estudos e Pesquisa em Fundamentação 
da Assistência de Enfermagem (GEPFAE). Natural 
de Santa Luzia (PB), era autora de vários livros, 
artigos de periódicos e capítulos de livros.

Foto: Ascom-UFPB
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Operação Dinastia ocorre três semanas após o assassinato do ex-vereador Jerônimo Guimarães, o Jerominho

PF e MP prendem oito suspeitos
ação contra a maior milícia do rio

EDIÇÃO: Emmanuel Noronha
EDITORAÇÃO: Joaquim Ideão

Wilson Tosta 

Agência Estado

A Polícia Federal e o Mi-
nistério Público do Rio pren-
deram ontem, oito suspeitos 
de integrar a maior milícia do 
Rio de Janeiro. Cento e vinte 
policiais federais saíram às 
ruas para cumprir 23 manda-
dos de prisão e 16 de busca e 
apreensão, expedidos pela 1ª 
Vara Especializada no Com-
bate ao Crime Organizado da 
capital. A quadrilha atua for-
temente na Zona Oeste da ca-
pital fluminense e na Baixada 
Fluminense.

A Operação Dinastia 
ocorreu três semanas após o 
assassinato, a tiros, do ex-ve-
reador Jerônimo Guimarães, 
o Jerominho. Ele era apontado 
pela Polícia Civil do Rio como 
um dos fundadores do grupo 
miliciano, há mais de 10  anos. 
Atualmente, o bando é lidera-
do por Luis Antônio da Silva 
Braga, o Zinho.

Segundo os investigado-
res, os alvos da operação são 
chefes da milícia. Um deles 
foi preso em um hotel de luxo 
em Gramado, no Rio Grande 
do Sul. Os suspeitos são in-
vestigados por organização 
criminosa, tráfico de armas 
de fogo e munições, extorsão 
e corrupção.

Reportagem publicada 
pelo Estadão na quarta, 24, 
mostrou que o Conselho Re-
gional de Farmácia do Rio 
denunciou que mais de 1.200 
farmácias ficam em bairros 
dominados por milicianos no 
Estado. Os criminosos amea-
çam fiscais do CRF-RJ e im-
pedem que fiscalizem os es-
tabelecimentos, onde lavam 
dinheiro e vendem carga rou-
bada. Também extorquem di-
nheiro dos estabelecimentos.

“Durante as investigações, 
foi possível constatar intensa 

articulação e planejamento 
minucioso para prática de ho-
micídios de inúmeros mem-
bros de milícia rival, entre 
outras vítimas”, informou a 
PF. O MP afirmou que o ban-
do cometeu diversos homicí-
dios, “que são incessantemen-
te planejados e executados 
pelos milicianos em face de 
criminosos rivais, que inte-
gram a milícia comandada 
por Danilo Dias, conhecido 
como ‘Tandera’”.

“Os elementos de prova 
arrecadados até o momen-
to evidenciam uma matança 
generalizada que é fomenta-
da pela organização, que tem 
como pilar para o seu funcio-
namento e manutenção a des-
truição dos integrantes da 
milícia rival e de quaisquer 
pessoas que possam auxiliar 
os seus inimigos, ou prejudi-
car o andamento de suas ati-
vidades criminosas”, diz o 
MPRJ. “A investigação ainda 
revelou que há criminosos 
destacados exclusivamente 
para fazer ( ..), o levantamen-
to de dados pessoais e a vigi-
lância dos alvos que devem 
ser ‘abatidos’.”

n 

Suspeitos são 
investigados 
por 
organização 
criminosa, 
tráfico de 
armas e 
munições, 
extorsão e 
corrupção

Ameaças
Os criminosos ameaçam 

fiscais do CRF-RJ e 
impedem que fiscalizem 

os estabelecimentos, 
onde lavam dinheiro e 
vendem carga roubada

Os alvos da operação são chefes da milícia, tendo um deles sido preso em um hotel em Gramado, no RS

Zinho é o terceiro mem-
bro da mesma família a che-
fiar a quadrilha. O primei-
ro foi Carlos da Silva Braga, 
o Carlinhos Três Pontes, um 
traficante que assumiu a che-
fia do grupo miliciano quan-
do Jerominho e seu irmão, o 
ex-deputado Natalino Gui-

marães, estavam presos. Três 
Pontes uniu milícia e tráfico, 
em um movimento desapro-
vado por Jerominho - que, ao 
morrer, segundo policiais, 
não tinha mais importância 
na quadrilha -, mas acabou 
morto pela Polícia. Foi suce-
dido por Wellington da Sil-

va Braga, o Ecko, seu irmão, 
que mudou o nome do bando 
de Liga da Justiça para Bon-
de do Ecko. O novo chefe do 
bando morto pela Polícia Ci-
vil em 2021. Foi quando Zi-
nho assumiu o comando da 
milícia.

Tandera integrou o ban-

do. Era encarregado de ex-
pandir a quadrilha pela Bai-
xada. No fim de 2020, porém, 
entrou em confronto com 
Ecko. A quadrilha rachou, 
com episódios de confron-
to que incluíram homicídios 
e incêndio de vans na Zona 
Oeste.

Liga da Justiça passou a ser Bonde do Ecko

Foto: José Lucena/Estadão Conteúdo

Em decisão da semana 
passada, a Sexta Turma do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) reforçou o entendimen-
to de que guardas municipais 
não podem exercer atribui-
ções das Polícias Civil e Mi-
litar. A corporação não está 
prevista como um órgão de 
segurança pública e, por isso, 
a sua atuação deve visar a vi-
gilância e proteção de bens, 
serviços e instalações do mu-
nicípio, como escolas e unida-
des de saúde.

A sessão julgava um recur-
so em que haviam sido decla-
radas ilícitas provas obtidas 
por guardas municipais por 
meio de uma busca pessoal, 
a revista. Com a sentença, foi 
anulada a condenação do réu 
por tráfico de drogas. Um dos 
argumentos do relator, o mi-
nistro Rogerio Schietti Cruz, 
é o de que a guarda não está 
sujeita a controle por parte do 
Poder Judiciário e do MP, ao 
contrário das polícias.

“Não é preciso ser dotado 

de grande criatividade para 
imaginar, em um país com 
suas conhecidas mazelas es-
truturais e culturais, o poten-
cial caótico de se autorizar que 
cada um dos 5.570 municípios 
brasileiros tenha sua própria 
polícia, subordinada apenas 
ao comando do prefeito local 
e insubmissa a qualquer con-
trole externo”, pontuou o mi-
nistro durante a votação.

O relator considera que o 
papel da guarda municipal 
está sendo desvirtuado, com 
a corporação em processo de 
se tornar uma “polícia mu-
nicipal”. “Inúmeros municí-
pios pelo país afora, alguns 
até mesmo de porte bastante 
diminuto, estão equipando as 
suas guardas com fuzis, equi-
pamentos de uso bélico, de 
alto poder letal e de uso exclu-
sivo das Forças Armadas”, ar-
gumentou. É o caso, por exem-
plo, das guardas municipais 
de São Paulo e Curitiba, que 
fazem uso de fuzis.

No caso julgado, guardas 
municipais em patrulhamen-
to teriam avistado o réu em 
uma calçada e desconfiado 

de quando, ao ver a viatura, 
ele colocou uma sacola plás-
tica na cintura. Ao abordá-lo, 
eles teriam encontrado uma 
certa quantidade de drogas 
e realizaram a prisão em fla-
grante delito. Segundo o en-
tendimento do STJ, no entanto, 
esse tipo de revista e prisão só 
pode ser realizado por guar-
das municipais em casos em 
que o suposto delito atinja de 
forma direta o patrimônio do 
município.

Embora o Código de Pro-
cesso Penal estabeleça que 
“qualquer do povo poderá 
e as autoridades policiais e 
seus agentes deverão prender 
quem quer que seja encontra-
do em flagrante delito”, o STJ 
considera que uma situação 
em que o flagrante só é eviden-
ciado após atividades como a 
busca pessoal ou domiciliar 
não se encaixa nessa defini-
ção. “Se por um lado não po-
dem realizar tudo o que é au-
torizado às polícias, por outro 
lado também não estão plena-
mente reduzidos à mera con-
dição de ‘qualquer do povo’”, 
diz o voto do relator.

STJ decide que guardas municipais 
não devem abordar e revistar pessoas

atribuições das Polícias

Raisa Toledo 

Agência Estado
Nos primeiros meses de 

vida, o leite materno é o me-
lhor alimento que pode ser 
oferecido a um bebê. A reco-
mendação da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
é que, até os seis meses, a 
oferta de leite seja exclusiva 
e aconteça em livre deman-
da. Ou seja, sempre que o 
bebê quiser.

O mastologista Alírio 
Virgolino da Nóbrega, mé-
dico cooperado da Unimed 
João Pessoa, explica que o 
leite materno possui qua-
lidade superior a qualquer 
outro tipo de leite ou com-
posto oferecido à criança 
nesta fase da vida. É ele o 
maior responsável pela pre-
venção de mortes ainda na 
primeira infância. “O leite 
materno possui várias subs-
tâncias para o bem-estar e 
desenvolvimento do bebê. 
Além de ser altamente ca-
lórico, ele oferece à criança 
proteínas, anticorpos e uma 
gama de outras substâncias 
que só agregam à saúde do 
bebê”, afirma.

Os benefícios da ama-

mentação são muitos. Mas, 
para que a amamentação 
seja suficiente na nutrição 
do bebê, é fundamental que 
mãe e filho estejam em sin-
tonia. A fonoaudióloga Ana 
Maria Cavalcanti, da equi-
pe da Maternidade Josvaldo 
Rodrigues, da Unimed João 
Pessoa, explica que o prepa-
ro da mama é tão importan-
te quanto a vontade de ama-
mentar.

“É importante que a mãe 
esteja preparada para ama-
mentar. Existem alguns há-
bitos que, se criados ainda 
na gestação, podem contri-
buir muito para que a ama-
mentação seja positiva tan-
to para o bebê quanto para 
a mãe”, diz Ana Maria Ca-
valcanti ao explicar que os 
banhos de sol nos seios, por 
exemplo, aumentam a resis-
tência da pele e a elasticida-
de da mama.

Incentivo e cuidado
A amamentação foi tema 

de dois eventos promovi-
dos pela Unimed João Pes-
soas na semana passada, em 

alusão à Campanha Agosto 
Dourado, criada para incen-
tivar o aleitamento materno 
por meio da conscientização 
sobre os benefícios da ama-
mentação. Sábado (20), foi 
realizada, no Espaço Vida, a 
roda de conversa “Fortalecer 
a Amamentação Educando e 
Apoiando”.

Organizada pelo grupo 
de educação em saúde Mãe 
e Bebê, a roda de conversa re-
uniu especialistas para con-
versarem com mães e pais 
sobre as inseguranças que 
a amamentação pode ge-
rar e os motivos pelos quais 
não é preciso se preocupar. 
Além de esclarecer dúvidas, 
as mães também puderam 
participar de um momento 
especial, com fisioterapeuta 
e terapeuta holística.

Segundo o Gestor de 
Atenção Primária à Saúde 
da Unimed João Pessoa, He-
raldo Arcela Rocha, a roda 
de conversa com mães e 
acompanhantes foi motivo 
de muita alegria, já que foi o 
primeiro encontro presen-
cial do grupo.

Leite materno é o maior responsável 
pela prevenção de mortes de bebês 

na Primeira infância



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL

DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00015/2022, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do ramo pertinente 
para locação de um caminhão compactador, cuja abertura será no dia 13.09.2022 às 14:00 horas, 
na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital 
e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no 
horário das 08:00 às 12:00, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180, www.tce.pb.gov.br ou www.
aguiar.pb.gov.br.    

Aguiar-PB, 29 de Agosto de 2022.
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE RECONHECIMENTO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2022
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados, que RECONHECE o recurso administrativo por parte da em-
presa ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA, CNPJ sob o nº 34.746.608/0001-81, foi julgado 
procedente, devendo a referida empresa ser considerada HABILITADA no referido certame. Demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço Rua Irineu Lacerda, s/nº, 
Centro – Aguiar - PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar - PB,  24 de Agosto de 2022.
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00042/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo tipo Van 
para atender as necessidades da Secretaria de Educação do município de Alcantil – PB. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 12 de Setembro de 2022. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 12 de Setembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 22 de Agosto de 2022
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA ATENÇÃO 
ESPECIALIZADA EM SAÚDE (ITEM REMANESCENTE), CONFORME PROPOSTA DE AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTO/ MATERIAL PERMANENTE NUMERO DA PROPOSTA: 08448.753000/1210–02 
DO MINISTÉRIO DA SAÚDE (Recurso de Emenda Parlamentar). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00035/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil e PROPOSTA 
DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO/ MATERIAL PERMANENTE NUMERO DA PROPOSTA: 
08448.753000/1210–02 DO MINISTÉRIO DA SAÚDE (Recurso de Emenda Parlamentar) 06.006–
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 06006.10.122.1008.2020 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 06006.10.301.1008.1011 – AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
E VEÍCULOS PARA O SETOR ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00145/2022 - 25.08.22 - CENTRO OESTE 
COMERCIO IMP E EXP PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 9.240,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2022, que objetiva: Contratação de profissional do setor artístico (Padre Fábio de Melo) 
para realização de apresentação artística, afim de abrilhantar as festividades da Padroeira Nossa 
Senhora da Piedade deste Município de Arara, a ser realizada no dia 09 de setembro do corrente 
ano; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FAROL MUSICAL 
PRODUTORA LTDA - R$ 210.000,00.

Arara - PB, 18 de Agosto de 2022
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00015/2022. OBJETO: Contratação de profissional do 

setor artístico (Padre Fábio de Melo) para realização de apresentação artística, afim de abrilhantar 
as festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade deste Município de Arara, a ser realizada 
no dia 09 de setembro do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 18/08/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional do setor artístico (Padre Fábio de Melo) para realização de 
apresentação artística, afim de abrilhantar as festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade 
deste Município de Arara, a ser realizada no dia 09 de setembro do corrente ano. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Arara: 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA; 13.392.2013.2023 PROMOÇÃO E APOIO A 
EVENTOS SÓCIO–CULTURAL; 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
FÍSICA; 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Arara e: CT Nº 00156/2022 - 23.08.22 - FAROL MUSICAL PRODUTORA LTDA - R$ 210.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00005/2022, que objetiva: Adesão à Ata de Registro de Preços Nº 00014/2022 do Pregão 
Presencial Nº 00014/2022, realizado pela Prefeitura Municipal de Esperança, para REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ELÉTRICO DES-
TINADOS A MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA DESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA–PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: G & E REPRESENTACAO E COMERCIO 
DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EIRELI - R$ 105.064,80.

Areial - PB, 26 de Agosto de 2022
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Adesão à Ata de Registro de Preços Nº 00014/2022 do Pregão Presencial Nº 
00014/2022, realizado pela Prefeitura Municipal de Esperança, para REGISTRO DE PREÇOS 
PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ELÉTRICO DESTINA-
DOS A MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA DESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00005/2022 - Ata de Registro de 
Preços nº 000014/2022, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
000014/2022, realizado pela Prefeitura Municipal de Esperança –PB. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Areial: 02020.04.122.2003.2004– MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 02040.12.361.1005.1068 – CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO , REFOR-
MA E RECUPERAÇÃO UNIDADES ESCOLARES 02040.12.361.1005.2009 – MANUT. DAS 
ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL 02040.12.361.1005.2081 – MANUTENÇÃO DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – FUNDEB 30% 02040.12.361.1005.2085 – MANUT. DO ENSINO FUNDA-
MENTAL – VAAT 30% 02040.13.392.1006.2016 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES CULTU-
RAIS 02040.27.812.1006.2017 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ESPORTE AMADOR 
02060.08.122.2007.2026 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ASSISTENCIA SOCIAL 
02060.08.243.1010.2029 – IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DE GRUPOS DE CONVIVENCIA 
02060.08.244.1010.2074 – MANUTENÇÃO DO CRAS 02060.08.243.1010.2030 – MANUTENÇÃO 
DO CONSELHO TUTELAR 02090.10.301.2006.2021 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.2006.2023 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA ATENÇÃO BASICA 02090.10.301.2006.2022 – MANUT.DAS UNIDADES BASICAS DE SAUDE 
02040.12.361.1005.2072 – MANUTENÇÃO DO SALARIO EDUCAÇÃO 02040.12.361.1005.2077 – 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02070.15+.122.2008.2036 
– MANUT.DAS ATIV. DE SERVIÇOS URBANOS NATUREZA DA DESPESA: 339030 – MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 26/08/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Areial e: CT Nº 00082/2022 - 26.08.22 - G & E REPRESENTACAO E COMERCIO DE MATERIAL 
DE CONSTRUCAO EIRELI - R$ 105.064,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 15 de Setembro de 2022, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO 
RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A REFORMA DA PRAÇA SEIS DE SETEMBRO, 
DO MUNICIPIO DE BELÉM–PB, MEDIANTE ETAPAS: ETAPA I – REFORMA E CONTRATO DE 
REPASSE N° 914453/2021; ETAPA II – RECURSOS PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br. 

Belém - PB, 25 de Agosto de 2022
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00031/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2022, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O FUNCIONAMENTO DO MAMÓGRAFO 
LOCALIZADO NO CENTRO DE REFERÊNCIA DA MULHER, NESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARIA JOSE FREIRES DA SILVA 
DIAS - R$ 10.079,00.

Belém - PB, 25 de Agosto de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

EXTRATO DO 2º TERMO ADITIVO CONTRATUAL
ADITAMENTO DE VALOR

Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB E C MENDES XAVIER JUNIOR MAGAZINE - 
CNPJ nº 40.479.340/0001-61. Ref. PP 0001/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
O FORNECIMENTO DE CARNES E DERIVADOS DESTINADAS A DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE BELÉM PB, PARA O EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2022. Extrato do 2º. TERMO 
ADITIVO ao Contrato n.º 00018/2022, com a empresa acima mencionada, correspondente ao ADI-
TAMENTO DE VALOR R$ 20.907,45 (VINTE MIL, NOVECENTOS E SETE REAIS E QUARENTA E 
CINCO CENTAVOS), serão pagas através da seguinte dotação orçamentária: 02.04 SECRETARIA 
DE EDUCACAO 12.361.1001.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDA-
MENTAL – MDE 111.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS 
– EDUCACAO 212.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 12.361.1001.2024 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUDEB 30% 113.000000 TRANSFERENCIS 
DO FUNDEB 30% 234. 3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 12.361.1001.2032 DISTRIBUI-
ÇÃO DE REFEIÇÕES DA MERENDA ESCOLAR 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 267. 
3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 122.000000 TRANSFRENCIAS DE RECURSOS DO 
FNDE REFERENTES AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTA 268. 3.3.90.30.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 20.91 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 08.244.1013.2204 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ 311.000000 TRANSFEREN-
CIAS DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTENCIA SOCIAL– FNS 887. 3.3.90.30.00 
MATERIAL DE CONSUMO 08.244.1014.2095 DISTRIBUIÇÃO DE REFEIÇOES PARA FAMILIAS 
CARENTES – SOPA E PÃO 001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 809. 3.3.90.30.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 810. 3.3.90.32.00 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRA-
TUITA 08.244.2011.2089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
DE BELEM – FMAS 001.000000 RECUIRSOS ORDINÁRIOS 788. 3.3.90.30.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 2071 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10.301.1008.2065 MANUTENÇÃO 
DA ATENÇÃO PRIMÁRIA A SAUDE – APS 214.000000 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO 
DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 483. 3.3.90.30.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 484. 3.3.90.32.00 MATERIAL, BELM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 10.301.1008.2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE EBLEM 
001.000000 RECURSOS ORDINÁRIOS 566.3.3.90.32.00 MATERIAL, BELM OU SERVIÇO PARA 
DISTRIBUIÇÃO GRATUITA 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE 
IMPOSTOS – SAUDE 565. 3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO. Assinaturas da alteração 
contratual em: 25/08/2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA ASSESSORIA, APRIMORAMENTO 
E CAPACITAÇÃO PROFISSIONAL DAS EQUIPES DE SAÚDE DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE BELÉM–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00030/2022. DOTAÇÃO: 
01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES DAS AÇÕES 
E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAUDE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
414.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até 
24/04/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00191/2022 - 
24.08.22 - PRISCILLA A ALMEIDA SERVICOS - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

SETOR DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º. 0-0022/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0072/2022

Objeto: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE VE-
ÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCOLAR 
DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedores: 
- ALEX FÉLIX DA SILVA, CPF 088.275.624-94 com o valor de R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais), 

vencendo no ítem: 4;
- ANTONIO NAZARIO DA SILVA, CPF 040.035.504-39 com o valor de R$ 60.000,00 (Sessenta 

Mil Reais), vencendo nos seguintes itens: 1, 2;
- ROGERIO BERNARDO MALAQUIAS, CPF 093.000.474-80 com o valor de R$ 30.000,00 

(Trinta Mil Reais), vencendo no ítem: 3;
- AMAURI PEREIRA DOS SANTOS, CPF 032.306.544-98 com o valor de R$ 30.000,00 (Trinta 

Mil Reais), vencendo no ítem: 5;
, perfazendo o Valor Global de 150.000,00 (CENTO E CINQUENTA MIL REAIS).
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 64, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 23 de Agosto de 2022.
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 0022/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE 

VEÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCO-
LAR DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - ALEX FÉLIX DA SILVA, CPF 088.275.624-94 com o valor de R$ 30.000,00 (Trinta 
Mil Reais), vencendo no item: 4;

- AMAURI PEREIRA DOS SANTOS, CPF 032.306.544-98 com o valor de R$ 30.000,00 (Trinta 
Mil Reais), vencendo no item: 5;

- ANTONIO NAZARIO DA SILVA, CPF 040.035.504-39 com o valor de R$ 60.000,00 (Sessenta 
Mil Reais), vencendo nos seguintes itens: 1, 2;

- ROGERIO BERNARDO MALAQUIAS, CPF 093.000.474-80 com o valor de R$ 30.000,00 
(Trinta Mil Reais), vencendo no item: 3;

VALOR GLOBAL com o R$ 150.000,00 (Cento e Cinquenta Mil Reais).
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-

tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Presencial n° 0022/2022, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 23/08/2022
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL N° 0022/2022
CONTRATO N° 0088/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE 
VEÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCO-
LAR DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - AMAURI PEREIRA DOS SANTOS,CPF 032.306.544-98;
VALOR GLOBAL com o R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses  
DATA DA ASSINATURA: 23 de agosto de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0028/2021
CONTRATO N° 0086/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE SERRALHARIA PARA ATENDER AS DEMANDAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA 
VENTURA-PB.

Vencedor: -  ERINALDO VICENTE DE FREITAS CPF: 039.659.264-38                    
VALOR GLOBAL: R$ 30.246,00(Trinta Mil Duzentos e Quarenta e Seis Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 31/12/2022
DATA DA ASSINATURA: 23 de agosto 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL N° 0022/2022
CONTRATO N° 0089/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE 
VEÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCO-
LAR DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - ALEX FÉLIX DA SILVA,CPF 088.275.624-94;
VALOR GLOBAL com o R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses  
DATA DA ASSINATURA: 23 de agosto de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL N° 0022/2022
CONTRATO N° 0087/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE 
VEÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCO-
LAR DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - ROGÉRIO BERNARDOS MALÁQUIAS, CPF 093.000.374-80
VALOR GLOBAL com o R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses  
DATA DA ASSINATURA: 23 de agosto de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
PREGÃO PRESENCIAL N° 0022/2022

CONTRATO N° 0090/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE 

VEÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCO-
LAR DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - ANTÔNIO NAZÁRIO DA SILVA,CPF 040.035.504-39;
VALOR GLOBAL com o R$ 60.000,00 (Trinta Mil Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses  
DATA DA ASSINATURA: 23 de agosto de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
PREGÃO PRESENCIAL N° 0022/2022

CONTRATO N° 0087/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURIDICA PARA FORNECIMENTO DE 

VEÍCULOS COM MOTORISTAS, PARA PRESTAÇÕA DE SERVIÇOS NO TRANSPORTE ESCO-
LAR DOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - ROGÉRIO BERNARDOS MALÁQUIAS, CPF 093.000.374-80
VALOR GLOBAL com o R$ 30.000,00 (Trinta Mil Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses  
DATA DA ASSINATURA: 23 de agosto de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0019/2022
Objeto: Aquisição de veículo para serventia de pacientes, para realização de exames. Tipo: Menor 

Preço. Entrega das Propostas: a partir das 09h30min de 26/08/2022 no site www.portaldecompras-
publicas.com.br. Abertura das Propostas: 08/09/2022 às 09h31min (horário de Brasília) no site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Informações e Retirada de Edital: segunda a sexta-feira, das 08h 
às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Borborema/PB, sito a Av. Gov. Pedro Moreno 
Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, Telefone: (083) 3360-1010, Edital: http://www.borborema.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br ou www.portaldecompraspublicas.com.br.

Borborema - PB, 25 de agosto de 2022.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Queiroga, 18 - Centro - Caturité - PB, por meio do site WWW.PORTALDECOMPRASPUBLI-
CAS.COM.BR, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE PATRULHA MECANIZADA PARA O MUNICIPIO DE CATURITE–PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 08 de Setembro de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 
08 de Setembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR. 

Caturité - PB, 25 de Agosto de 2022
DENISE BARBOSA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N. º 007/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço que ocorrerá na forma eletrônica, no dia 
08 de Setembro de 2022 as 10h00min, tendo como objetivo: Futura E Eventual Contratação De 
Empresa Especializada Para Fornecimento De Gêneros Alimentícios Para Atender As Demandas 
Das Diversas Secretarias Do Município; A reunião ocorrerá no portal compras publicas, através do 
endereço: www.portaldecompraspublicas.com.br; Para maiores informações e-mail: caldasbran-
daolicitacao@gmail.com.

Caldas Brandão, 25 de Agosto de 2022.
JOÃO ACASSIO NASCIMENTO OLIVEIRA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
EXTRATO DOS CONTRATOS

Caldas Brandão- PB, 23 de Agosto de 2022.
PREGÃO ELETRONICO N.º 005/2022
PROCESSO ADM. Nº: 2022.08.052
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA AMBULÂNCIA TIPO A, DESTINADA AO FUNDO MUNICIPAL 

DE SAÚDE DE CALDAS BRANDÃO-PB.
CONTRATO Nº 083/2022
CONTRATADO: FIORI VEICOLO S.A 
CNPJ: 35.715.234/0008-76.
VIGENCIA: ATE 31/12/2022
VALOR TOTAL: R$ 123.000,00 (Cento e vinte e três mil reais)
ONERANDO A DOTAÇÃO 2022: 06.060 Fundo Municipal de Saúde - 10 301 1004 1006 Aquisição 

de Equipamentos para a Saúde - 10 301 1004 2017 Manutenção das Atividades da Atenção Básica 
(PAB) - 10 301 1004 2018 Manutenção das Atividades do PSF - 10 301 2001 2023 Manutenção 
das Atividades do Fundo Municipal de Saúde - 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
EXTRATO DOS CONTRATOS

Caldas Brandão- PB, 23 de Agosto de 2022.
PREGÃO ELETRONICO N.º 006/2022

PROCESSO ADM. Nº: 2022.08.053
OBJETO: AQUISIÇÃO DE KITS DIDÁTICOS DESTINADOS AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL 

DE CALDAS BRANDÃO-PB.
CONTRATO Nº 084/2022
CONTRATADO: EUREKA INOVACOES EDUCACIONAIS LTDA
CNPJ: 32.461.996/0001-29.
VIGENCIA: ATE 31/12/2022
VALOR TOTAL: R$ 155.490,00 (Cento e Cinquenta e Cinco Mil, Quatrocentos e Noventa Reais)
ONERANDO A DOTAÇÃO 2022: 05.050 Secretaria de Educação - 12 361 1002 2006 Manutenção 

de Programas com Recursos do FNDE - 12 361 1002 2007 Manutenção do Ensino Fundamen-
tal - 12 361 1002 2009 Desenvolvimento das Atividades do FUNDEB 30% - 12 365 1002 2065 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL - 4490.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente - 3390.30 99 Material de Consumo.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

 PREGÃO ELETRÔNICO - PE 006/2022

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

PREGÃO ELETRÔNICO - PE 006/2022

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

 PREGÃO ELETRÔNICO - PE 005/2022

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO

PREGÃO ELETRÔNICO - PE 005/2022

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00015/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA 
E CORRETIVA EM AR CONDICIONADOS COM FORNECIMENTO/SUBSTIUIÇÃO DE PEÇAS/
ACESSÓRIOS E GÁS REFRIGERANTE, A FIM DE PROPORCIONAR O FUNCIONAMENTO 
EFICIENTE, SEGURO E ECONÔMICO DOS EQUIPAMENTOS INSTALADOS NAS UNIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/PB; ADJUDICO E HOMOLOGO o corresponden-
te procedimento licitatório em favor de: MCL CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 179.880,00.

Conde - PB, 19 de Agosto de 2022.
VANESSA MEIRA CINTRA

Secretária de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA EM AR CONDICIONADOS COM 
FORNECIMENTO/SUBSTIUIÇÃO DE PEÇAS/ACESSÓRIOS E GÁS REFRIGERANTE, A 
FIM DE PROPORCIONAR O FUNCIONAMENTO EFICIENTE, SEGURO E ECONÔMICO 
DOS EQUIPAMENTOS INSTALADOS NAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CONDE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00015/2022. 
DOTAÇÃO: 4.0100.10.122.0042.2059 – MANUTENÇÃO DAS ATIV DA SECRETARIA MU-
NICIPAL DE SAÚDE FONTE DE RECURSOS: 500 – PRÓPRIOS CODIGO REDUZIDO: 533 
4.0100.10.301.0034.2061 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ATENÇÃO PRIMARIA 
EM SAÚDE – APS FONTE DE RECURSOS: 500 – PRÓPRIOS CODIGO REDUZIDO: 582 
FONTE DE RECURSOS: 600 – SUS CÓDIGO REDUZIDO: 596 4.0100.10.302.0041.2064 – 
MANUT DAS ATIV DO SERVIÇO DE ATENDIM MÓVEL – SAMU FONTE DE RECURSOS: 
500– PRÓPRIOS CÓDIGO REDUZIDO: 582 FONTE DE RECURSOS: 600 – SUS CÓDIGO 
REDUZIDO: 637 4.0100.10.302.0041.2065 – MANUT DAS ATIV DO MAC – MÉDIA E ALTA 
COMPLEXIDADE FONTE DE RECURSOS: 500 – PRÓPRIOS CÓDIGO REDUZIDO: 653 
FONTE DE RECURSOS: 600 – SUS CÓDIGO REDUZIDO: 668 4.0100.10.304.0043.2068 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE VIGILÂNCIA SANITÁRIA FONTE DE RECURSOS: 
500–PRÓPRIOS CÓDIGO REDUZIDO: 699 FONTE DE RECURSOS: 600 – SUS CÓDIGO 
REDUZIDO: 707 4.0100.10.305.0043.2069 MANUT DA ATIV DO PROGRAMA VIGILÂNCIA 
EM SAÚDE FONTE DE RECURSOS: 500–PRÓPRIOS CODIGO REDUZIDO: 723 FONTE DE 
RECURSOS: 600 – SUS CÓDIGO REDUZIDO: 735 ELEMENTO DESPESA: 3.3.90.39.01 – 
OUTROS SERVIÇO DE TERCICEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 21/08/2023. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00107/2022 - 
23.08.22 - MCL CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 179.880,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual aquisição de Insumos Médico–Hospitala-
res de forma parcelada destinados aos pacientes e Unidades de Saúde da Rede Municipal de Saúde 
de CONDE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMEN-
TO 2021 – RECURSOS PRÓPRIOS, ESTADUAIS E FEDERAIS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE CONDE/PB – 21.60.10.122.0034.2070/ 21.60.10.301.0034.2933/ 21.60.10.301.0034.2050/ 
21 .60 .10 .301 .0034 .2053 /  21 .60 .10 .302 .0034 .2055 /  21 .60 .10 .302 .0034 .2056 / 
21 .60 .10 .302 .0034 .2060 /  21 .60 .10 .301 .0034 .2085 /  21 .60 .10 .302 .0034 .2087 / 
21.60.10.302.0034.2932/ 21.60.10.304.0034.2062 – ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.01 – 
MATERIAL DE CONSUMO. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: 
CT Nº 00105/2022 - 15.08.22 até 18.11.22 - NORDESTE HOSPITALAR EIRELI - R$ 454.697,32.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2022.202/2022
AVISO DE LICITAÇÃO 

TaOMADA DE PREÇOS nº 007/2022
OBJETIVO: ESCAVAÇAO DA VALA E ROÇADA DE VEGETAÇAO DA REDE DE ABASTECIMEN-

TO DE AGUA  DO AÇUDE CORONEL JUECA NA ZONA RURAL DO MUNICIPIO DE DESTERRO-PB
ABERTURA: 11:00 hs  do dia 13 de setembro de 2022
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 

58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-feiras, das 8Hs:00min às 12hs:00min. 
site www.desterro.pb.gov.br e-mail prefeituradedesterrocpl@gmail.com ,www.tce.gov.pb.br..

Desterro – PB, 24 de AGOSTO de 2022 
GISLAYNE CRISLEY HENRIQUES SOARES

Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação, sediada na 

Rua Antenor Navarro, nº 837, Centro Administrativo, Esperança - PB, às 11h00min do dia 
12/09/2022, licitação na modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, pro-
cessada sob o nº 00010/2022, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE 
SERVIÇOS DE REFORMA E MANUTENÇÃO DAS UNIDADES ESCOLARES TANTO DA 
ZONA URBANA QUANTO RURAL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. Recursos Próprios, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 8.666/1993 e suas alterações. 
Informações presenciais no horário das 08h às 12h dos dias uteis, no endereço supracitado, 
ou via o seguinte endereço eletrônico: esperanca.pb.certames@gmail.com. Telefone: (83) 
3361-3801. Edital: www.esperanca.pb.gov.br

Esperança - PB, 25 de agosto de 2022.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de serviços de pavimentação de vias no Município de Esperança/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2020. ADITAMENTO: Reajuste de preço 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00079/2021 - Aj 
Servicos Eireli - 4º Aditivo - acréscimo de 14,93% - equivalente a R$ 40.907,79. O valor consolidado 
passa para R$ 314.836,42. ASSINATURA: 12.08.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de serviços de pavimentação de vias no Município de Esperança/
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2020. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00079/2021 - Aj Servicos Eireli - 5º Aditivo - acréscimo de R$ 133.968,97. 
ASSINATURA: 18.08.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00093/2022, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais Esportivos diversos para melhor atender as demandas da Administração; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 25 de Agosto de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS PARA ASSENTAMENTOS DOS 
CASAMENTOS QUE SE REALIZARÃO NO DIA 25 DE AGOSTO DE 2022, REALIZADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, PELA OCASIÃO DO CASAMENTO COLETIVO 
2022, E OUTROS SERVIÇOS INERENTES AO PROCESSO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigi-
bilidade de Licitação nº IN00027/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓRIOS / BOLSA FAMÍLIA 
06.00 – 08.244.2019.2028 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2022. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA e CARTÓRIO DO REGISTRO CIVIL – CNPJ: 03.204.938/0001-11 - CT Nº 
00500/2022 – 24.08.2022 - R$ 34.185,97 – Trinta e Quatro mil e cento e oitenta e cinco Reais 
e Noventa e sete  Centavos.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00027/2022.
OBJETO: PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS PARA ASSENTAMENTOS DOS CASA-

MENTOS QUE SE REALIZARÃO NO DIA 25 DE AGOSTO DE 2022, REALIZADO PELA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, PELA OCASIÃO DO CASAMENTO COLETIVO 2022, E 
OUTROS SERVIÇOS INERENTES AO PROCESSO.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, Inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Prefeito.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 24/08/2022.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de agosto de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00059/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação Nº DP00059/2022, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE FLORES E ROSAS NATURAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SEC. DA FAMÍLIA, BEM ESTAR, CRIANÇA E ADOLESCENTE ; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ARNALDO BATISTA DA SILVA 97783609449  CNPJ: 
33.861.509/0001-88 Valor: R$ 6.000,00 (SEIS MIL REAIS)

Guarabira - PB, 18 De agosto de 2022.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FLORES E ROSAS NATURAIS PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SEC. DA FAMÍLIA, BEM ESTAR, CRIANÇA E ADOLESCENTE  FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação Nº DP00059/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação 
consignada no orçamento vigente 2022 – 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: Dezembro 
de 2022. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA ARNALDO BA-
TISTA DA SILVA 97783609449  - R$ 6.000,00 (SEIS MIL REAIS). - CT Nº 00499/2022 – 19.08.2022

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos Nº DP00059/2022.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE FLORES E ROSAS NATURAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DA SEC. DA FAMÍLIA, BEM ESTAR, CRIANÇA E ADOLESCENTE  FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. SOLICITAÇÃO: SEC. DA FAMÍLIA, BEM 
ESTAR, CRIANÇA E ADOLESCENTE.

RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 18.08.2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2022, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de manutenção, limpeza e instalação de ar–condicionado 
das diversas Secretarias deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: YAGO VIANA DA SILVA 12609767420 - R$ 71.000,00.

Gurinhém - PB, 24 de Agosto de 2022
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de manutenção, 
limpeza e instalação de ar–condicionado das diversas Secretarias deste município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2022. DOTAÇÃO: 02.01 GABINETE DO PREFEITO 02.03 SE-
CRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 02.04 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO CULTURA 
E ESPORTE 02.05 SECRETARIA DE SAUDE 02.06 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – FMS 02.07 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 02.09 SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 33.90.39.00 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até 24/08/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00088/2022 - 24.08.22 - YAGO VIANA 
DA SILVA 12609767420 - R$ 71.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00014/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00014/2022, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE PEÇAS JUNTO A AUTORIZADA PARA A MÁQUINA PÁ CARRE-
GADEIRA, EM ATENDIMENTO A SOLICITAÇÃO DO SECRETARIO DE AGRICULTURA E MEIO 
AMBIENTE DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: ACM AUTO CENTER MAQUINAS EIRELI - R$ 4.431,60.

Ibiara - PB, 24 de Agosto de 2022
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PEÇAS JUNTO A AUTORIZADA PARA A MÁQUINA PÁ CARREGADEI-
RA, EM ATENDIMENTO A SOLICITAÇÃO DO SECRETARIO DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 
DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00014/2022. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Ibiara: 09.000 – 20 606 0004 2060 – 4490.39. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: 
CT Nº 00071/2022 - 24.08.22 - ACM AUTO CENTER MAQUINAS EIRELI - R$ 4.431,60.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2022
A Prefeitura Municipal de Imaculada-PB. Torna público que fará realizar através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 11:00 
horas do dia 08 de setembro de 2022, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, tipo menor preço por item. Objeto Aquisição parcelada de 
medicamentos psicotrópicos para atender as necessidades da população do município de imaculada-
-PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado ou 
pelo E-mail: licitacaopmi2021@gmail.com Edital: http://www.imaculada.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Imaculada - PB, 25 de agosto de 2022
JOSÉ GILSON PEREIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Ampliação da Escola Municipal 

Helena Fernandes, Itapororoca/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA 

ANTENAS EIRELI - Valor: R$ 997.771,92 – (Novecentos e Noventa e Sete Mil Setecentos e Setenta 
e Um Reais e Noventa e Dois Centavos).

ORDEM DE CLASSIFICAÇÃO:
CONSTRUTORA TERRA FORTE LTDA – 44.677.891/0001-90
Valor: R$ 999.963,86
ANCORA CONSTRUTORA LTDA – 44.459.047/0001-93
Valor: R$ 1.077.742,34
EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – 25.157.541/0001-59
Valor: R$ 1.107.062,50
PROPOSTAS DESCLASSIFICADAS:
D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI
CÍCERO DOS SANTOS CALIXTO
SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 32941112. E-mail: pmilicita-
cao2013@hotmail.com. 

Itapororoca - PB, 25 de agosto de 2022
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado para os Serviços Técnicos de Apoio à 
Educação Básica do município de Itapororoca/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00023/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CON-
SIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00302/2022 - 
24.08.22 - LIFEE ATIVIDADES DE APOIO A EDUCACAO LTDA - R$ 30.000,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00043/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00043/2022, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE CONJUNTO COLETIVO 01 – CJC01, CONFORME MODELO FNDE, 
COMPOSTO POR MESA E 04 CADEIRAS, TAMANHO INFANTIL, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: GLOBAL SOLUCOES EMPRESARIAIS LTDA - R$ 17.000,00.

Lagoa Seca - PB, 23 de Agosto de 2022
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CONJUNTO COLETIVO 01 – CJC01, CONFORME MODELO FNDE, 
COMPOSTO POR MESA E 04 CADEIRAS, TAMANHO INFANTIL, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00043/2022. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2022: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 00185/2022 - 23.08.22 - GLOBAL SOLUCOES EMPRESARIAIS LTDA - R$ 17.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA POR VALOR Nº DV013/2022
O Prefeito do Município de Livramento, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação nº DV013/2022, que objetiva: Contratação 
de pessoa jurídica para prestar o fornecimento de forma parcelada de frutas e verduras, destinados 
a atender as necessidades das diversas secretarias deste município durante o exercício de 2022, 
conforme termo de referência; com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos corres-
pondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: Demetruz Bernardino de Farias-ME, CNPJ 
Nº 39.249.093/0001-28, com o valor total de R$ 30.000,00 (trinta mil reais). Publique-se e cumpra-se.

Livramento-PB, 01 de agosto de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV015/2022
O Prefeito do Município de Livramento, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação nº DV015/2022 (Processo Administrativo Nº 
063/202), que objetiva Contratação direta de uma pessoa jurídica para prestar de serviços de mão 
de obra especializada na formulação de PLANTA GENÉRICA DE VALORES, Serviço de consultoria 
de Elaboração da Planta Genérica de Valores do Município, incluindo a análise e levantamento 
das estruturas urbanas, do padrão construtivo das unidades imobiliárias para definição da divisão 
setorial de valores (análise feita in loco); criação do cálculo do valor venal construtivo e valor venal 
do imóvel para que o cálculo do IPTU seja progressivo; projeções de arrecadação, equiparando 
os valores, cálculos e parâmetros jurídicos, seguindo plano de trabalho definido e cronograma 
de entrega, conforme termo de referência; com base nos elementos constantes da Exposição 
de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: Artur Matias Xavier 
da Costa-ME, CNPJ: 35.445.767/0001-09. Rua: João Quirino, Nº 332, Catole, CEP: 58.410-370, 
Campina Grande-PB, com o valor total de R$ 20.000,00 (vinte mil reais). Publique-se e cumpra-se.

Livramento-PB, 01 de agosto de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO

DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 150/2022 
Dispensa Por Valor Nº 013/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento-PB. Contratado: Demetruz 

Bernardino de Farias-ME, CNPJ Nº 39.249.093/0001-28. Valor total contratado: R$ 30.000,00 (trinta 
mil reais). Objeto: Prestar serviço na confecção de prótese dentária, observando a importância de 
possibilitar as pessoas de baixa renda um sorriso sadio, seja pela estética, pela saúde, bem estar ou 
pela dignidade como pessoa, conforme portaria do Ministério da Saúde Nº 1.825/2012 de 24/08/2012. 
Fundamento Legal: Lei Federal nº 14.133, de 01 de Abril de 2021; Lei Complementar nº 123, de 14 de 
Dezembro de 2006; e legislação pertinente. Fonte de recurso: Próprios do Município de Livramento/
PB (Ordinários). Fonte de recurso: Governo Federal, através do Ministério da Saúde. Dotação: 
02.050 - Secretaria de Saúde (Fundo Municipal de Saúde), 02050.10.301.1008.2034 - Saúde Bucal, 
3.3.90.39.00.00 Outros Serviços de Terceiros-Pessoa Jurídica, Fonte: 212. 2050.10.301.1008.2114 
- Manutenção das Atividades da Secretaria, 3.3.90.32.00.00 Material de Distribuição Gratuita, Fonte: 
211 e 212, 3.3.90.39.00.00 Outros Serviços de Terceiros-Pessoa Jurídica, Fonte: 211 e 212, con-
forme QDD/2022, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) 
aprovado por lei para o exercício seguinte. Vigência: Até o final do exercício financeiro de 2022. 
Partes Contratantes: Ernandes Barboza Nóbrega (pela contratante) e o Sr. Demetruz Bernardino 
de Farias (pela contratada).

Livramento - PB, 04 de agosto de 2022
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO

DE COMPRA E VENDA Nº 151/2022 
Dispensa Por Valor Nº 015/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento-PB. Contratado: Artur 

Matias Xavier da Costa-ME, CNPJ: 35.445.767/0001-09. Valor total contratado: R$ 20.000,00 (vinte mil 
reais). Objeto: Prestar de serviços de mão de obra especializada na formulação de planta genérica de 
valores, Serviço de consultoria de Elaboração da Planta Genérica de Valores do Município, incluindo 
a análise e levantamento das estruturas urbanas, do padrão construtivo das unidades imobiliárias 
para definição da divisão setorial de valores (análise feita in loco); criação do cálculo do valor venal 
construtivo e valor venal do imóvel para que o cálculo do IPTU seja progressivo; projeções de arreca-
dação, equiparando os valores, cálculos e parâmetros jurídicos, seguindo plano de trabalho definido e 
cronograma de entrega. Fundamento Legal: Lei Federal nº 14.133, de 01/04/2021; Lei Complementar 
nº 123, de 14/12/2006; e legislação pertinente. Fonte de recurso: Próprios do Município de Livramento-
-PB (Diversos - 500). Dotação: Conforme QDD/2022. Vigência: Até 31/12/2022. Partes: Ernandes B. 
Nóbrega (pela contratante) e Sr. Artur Matias Xavier da Costa (pela contratada).

Livramento-PB, 08 de agosto de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE JULGAMENTO

TOMADA DE PREÇOS 00010/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Manaíra/PB, torna público para conheci-

mento dos licitantes participantes do Processo de Tomada de Preços Nº 00010/2022, que tem como 
objeto: Contratação de empresa especializada para Urbanização de Canteiros no município de Manaíra/
PB, conforme Memorial Descritivo, o Resultado de proposta de preços da referida da Licitação. Con-
siderações da Comissão:  Licitante Classificado e respectivo valor da contratação: CONSTRUTORA 
GUABIRABA LTDA EIRELI - CNPJ: 45.990624/0001-31- Valor Total: R$ 102.867,63. Maiores Infor-
mações, na sala da comissão de licitação situada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB.

Manaíra/PB, 25 de Agosto de 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR 

PRESIDENTE DA CPL/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Governador Antônio Mariz, 49 - Centro - Matinhas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E 
MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE CONFORME Nº. DA PROPOSTA: 
12012.166000/1210–02. Abertura da sessão pública: 14:30 horas do dia 12 de Setembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3637–1041. E-mail: cpl.matinhas@gmail.com. Edital: 
www.matinhas.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Matinhas - PB, 24 de Agosto de 2022
GLERYSTON MAXWELL MARQUES DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Governador Antônio Mariz, 49 - Centro - Matinhas - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTIVO 
PARA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE CONFORME Nº. DA PROPOSTA:12012.166000/1210–02. 
Abertura da sessão pública: 15:00 horas do dia 13 de Setembro de 2022. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3637–1041. E-mail: cpl.matinhas@gmail.com. Edital: www.matinhas.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Matinhas - PB, 24 de Agosto de 2022
GLERYSTON MAXWELL MARQUES DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Governador Antônio Mariz, 49 - Centro - Matinhas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE CONFORME PROPOSTA: 
12012.166000/1210–01. Abertura da sessão pública: 14:30 horas do dia 14 de Setembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3637–1041. E-mail: cpl.matinhas@gmail.com. Edital: 
www.matinhas.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Matinhas - PB, 24 de Agosto de 2022
GLERYSTON MAXWELL MARQUES DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa CONSTRUTORA BRAÇO FORTE SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI EPP, CNPJ sob o 
nº 22.370.871/0001-30, contra o resultado de habilitação da Tomada de Preços n°. 00005/2022, 
para que os demais licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 5 (cinco) dias úteis, 
nos termos do art. 109 § 3º, da Lei 8666/93. Como também fica suspenso a abertura dos envelopes 
de propostas de preços, publicada para o dia 30.08.2022 às 08:30 horas. Demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro – Aguiar 
- PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Olho D´agua - PB,  23 de Agosto de 2022.
MARILENE TIBURTINO LEITE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
ERRATA

QUARTO TERMO DE ADITIVO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ESCOLA COM 06 
SALAS DE AULA, COM QUADRA COBERTA, LOCALIZADA NA RUA PROJETADA 19, S/Nº, 
LOTEAMENTO YAYA CARVALHO NO MUNICÍPIO DE OLHO D´AGUA-PB, ATRAVÉS DO TERMO 
DE COMPROMISSO PAR Nº 201804503-1/FNDE  

Folha Linha Onde se lê Leia-se

01 Termo 
de Aditivo 21

Passará o contrato para o valor global 
de R$ 2.282.454,47 (dois milhões, 
duzentos e oitenta e dois mil, qua-
trocentos e cinquenta e quatro reais 
e quarenta e sete centavos)

Passará o contrato para o valor global 
de R$ 2.367.455,77 (dois milhões, 
trezentos e sessenta e sete mil, qua-
trocentos e cinquenta e cinco reais e 
setenta e sete centavos)

Olho D´agua-PB, 25 de Agosto de 2022
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa CONSTRUTORA BRAÇO FORTE SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI EPP, CNPJ sob o 
nº 22.370.871/0001-30, contra o resultado de habilitação da Tomada de Preços n°. 00005/2022, 
para que os demais licitantes, querendo, apresentem impugnação no prazo de 5 (cinco) dias úteis, 
nos termos do art. 109 § 3º, da Lei 8666/93. Como também fica suspenso a abertura dos envelopes 
de propostas de preços, publicada para o dia 30.08.2022 às 08:30 horas. Demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, 
Centro – Olho d´água - PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas.

Olho D´agua - PB,  23 de Agosto de 2022.
MARILENE TIBURTINO LEITE 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´AGUA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
A Prefeitura Municipal de Olho D´agua, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recurso administrativo por parte da 
empresa DELL ENGENHARIA EIRELI ME, CNPJ sob o nº 17.415.942/0001-33, contra o resultado de 
habilitação da Tomada de Preços n°. 00005/2022, para que os demais licitantes, querendo, apresentem 
impugnação no prazo de 5 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 109 § 3º, da Lei 8666/93. Como também 
fica suspenso a abertura dos envelopes de propostas de preços, publicada para o dia 30.08.2022 
às 08:30 horas. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço Rua 
Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho d´água - PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas.

Olho D´agua - PB,  25 de Agosto de 2022.
MARILENE TIBURTINO LEITE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00042/2021, em 14.06.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e a empresa EMLURPE – EMPRESA DE LIM-

PEZA URBANA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para prestar os serviços de recebi-

mento e destinação final em aterro sanitário dos resíduos produzidos pelo Município de Olho D’ Agua-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 19 de Agosto de 2022
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE  OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00066/2021, em 10.08.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água - PB e a empresa MENDES E FERREIRA 

CONSTRUÇÕES LTDA - ME
OBJETO CONTRATUAL: Contrato de prestação de serviços para execução dos serviços com a 

construção de urbanização de avenida no município de Olho da D’Agua, atendendo ao Contrato de 
Repasse nº 884786/2019/MDR/CAIXA, OPERAÇÃO nº 1065296-49, no município de Olho D´água-PB.

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazos.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 29 de Abril de 2022
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE APARELHOS DE AR CONDICIONADOS 

PARA AS ESCOLAS MUNICIPAIS GENIVAL MATIAS, JOSÉ BRAZ DO NASCIMENTO E A 
CRECHE JOSÉ BRAZ DO NASCIMENTO PARA ATENDER OS ALUNOS DA REDE DE ENSINO 
DO MUNICÍPIO DE PASSAGEM/PB, EM CONFORMIDADE COM O TERMO DE CONVÊNIO 
DO ESTADO Nº 0347/2022, OBEDECENDO àS DISPOSIÇÕES DA LEI FEDERAL Nº 10.520, 
DE 17/01/2002, DECRETO FEDERAL Nº 3.555, DE 08/08/2000, LEI COMPLEMENTAR 123, 
DE 14 DE DEZEMBRO DE 2006, APLICANDO-SE, SUBSIDIARIAMENTE, NO QUE COUBER 
A LEI 8.666, DE 21/06/93 COM SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES.

ABERTURA: 12/09/2022, àS 09:30 (NOVE E TRINTA) HORAS. 
RECURSOS FINANCEIROS: ORÇAMENTO CORRENTE E CONVÊNIO DO ESTADO Nº 

0347/2022. 
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 

PASSAGEM/PB, RUA RAIMUNDO SILVA, 302, BAIRRO CENTRO – PASSAGEM – PB E MURAL 
DE LICITAÇÕES DO TCE-PB. OS INTERESSADOS PODERÃO ADQUIRIR INFORMAÇÕES 
NO ENDEREÇO SUPRACITADO, NOS HORÁRIOS DAS 7:30 àS 12:00 HORAS.

PASSAGEM-PB, 25 DE AGOSTO DE 2022.
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PERMANENTES, DESTINADA A VÁRIAS 

SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA-PB.
VENCEDORES: MICROTECNICA INFORMATICA LTDA COM O VALOR GLOBAL DE R$ 

19.326,40 (DEZENOVE MIL, TREZENTOS E VINTE E SEIS REAIS E QUARENTA CENTAVOS), 
DILDO FREITAS DANTAS-ME COM  O VALOR GLOBAL DE R$ 80.130,00 (OITENTA MIL, 
CENTO E TRINTA REAIS), NUZIA LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS- ME COM O VALOR 
GLOBAL DE R$ 52.987,00 (CINQUENTA E DOIS MIL, NOVECENTOS E OITENTA E SETE 
REAIS) E A EMPRESA OFFICE DO BRASIL IMPORTACAO E EXPORTACAO EIRELI COM O 
VALOR GLOBAL DE R$ 1.800,00 (HUM MIL E OITOCENTOS REAIS), S L DA SILVA INDUSTRIA 
E COMERCIO DE MOVEIS EIRELI COM O VALOR GLOBAL DE R$ 340,00 (TREZENTOS 
E QUARENTA REAIS), TECHNO SOFT SYSTENS LTDA |COM O VALOR GLOBAL DE R$ 
64.900,00 (SESSENTA E QUATRO MIL E NOVECENTOS REAIS), VIVA DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS EIRELI |COM O VALOR GLOBAL DE R$ 38.411,30 (TRINTA E OITO MIL, 
QUATROCENTOS E ONZE REAIS E TRINTA CENTAVOS).

RESOLVE:  APÓS ANÁLISE DO PROCESSO, E, ESTANDO O MESMO DE ACORDO COM 
A LEI, RESOLVE ADJUDICAR E HOMOLOGAR. ESTANDO CONVOCADAS A ASSINAREM 
CONTRATO. 

PEDRA BRANCA-PB, 25 DE ABRIL DE 2022
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ. 
CONTRATADA: ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 

LTDA, CNPJ Nº 09.478.023/0001-80
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE 

MATERIAIS ODONTOLÓGICOS DESTINADOS A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPAL 
DE PIANCÓ-PB, DURANTE O EXERCÍCIO DE 2022.

VALOR GLOBAL: R$ 70.400,12 (SETENTA MIL, QUATROCENTOS REAIS E DOZE 
CENTAVOS)

OBS: DEVIDO AO EQUÍVOCO NA INFORMAÇÃO DO TCE, QUE FOI ANEXADO NA 
INFORMAÇÃO DA EMPRESA IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLOGICOS, MEDICOS E 
HOSPITALARES LTDA – CNPJ Nº 07.788.510/0001-14 DOIS CONTRATOS, SENDO QUE UM 
CONTRATO DA INFORMAÇÃO É DA EMPRESA ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ Nº 09.478.023/0001-80, SENDO ASSIM, HAVENDO A 
NECESSIDADE DA REPUBLICAÇÃO.

PIANCÓ-PB, 25 DE AGOSTO DE 2022.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do 
tipo menor preço, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO 
DE MATERIAIS ESPORTIVOS PARA A PRÁTICA DE ATLETISMO NA ESCOLA MUNICIPAL 
JOÃO BELO ALVES, EM CUMPRIMENTO AO TERMO DE CONVÊNIO Nª 0074/2022, CON-
FORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 16 de setembro de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: 
pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Picuí - PB, 25 de Agosto de 2022
Olivanio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/222
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para locação de equipamentos e es-

trutura (palcos, tablados, banheiros químicos, camarim, disciplinadores, som, iluminação, placas 
de fechamento, painel de led, gerador, arquibancada, camarote, pavilhão e grid), destinados as 
festividades deste município de Rio Tinto-PB. SOLICITAÇÃO DE IMPUGNAÇÃO DO EDITAL 
– empresa: ADNA MÉRCIA MEDEIROS COSTA EPP, inscrita no CNPJ nº 02.517.553/0001-41, 
solicitação de impugnação do edital do referido processo. O Pregoeiro, comunica que, após 
análise da impugnação recebida, a mesma foi APRECIADA E INDEFERIDA, com supedâneo 
de parecer jurídico. Devendo o certame prosseguir normalmente. Maiores informações e 
vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na sede 
da Prefeitura Municipal de Rio Tinto no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis ou E-mail.: 
licitacaopmrt@gmail.com. 

Rio Tinto - PB, 25 de agosto de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para 

conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00005/2022, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para construção 
de creche com capacidade para 100 (cem) crianças, com base no Programa Paraíba Primeira 
Infância no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio Nº 370/2022. Considerações da 
Comissão, Licitantes Habilitados por atender o instrumento convocatório: AMETISTA CONS-
TRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 29.828.673/0001-16; MENDONCA E SILVA CONS-
TRUCOES E LOCACOES LTDA - CNPJ: 31.094.999/0001-09; CONSTRUTORA J. GALDINO 
EIRELI - CNPJ: 20.227.311/0001-03; COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
11.170.603/0001-58; F.COSTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES EIRELI - CNPJ: 
37.325.870/0001-40. Licitantes Inabilitados por não atender o instrumento convocatório: A 
CASA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 20.256.412/0001-02 - Não atendeu ao 
item 6.1.20. do edital, apresentou garantia emitida pelo Bank Network, porém sem certificação 
da SUSEP ou do Banco Central do Brasil (BACEN). CONSTRUTORA AMORIM E LOCACAO 
LTDA - CNPJ: 44.169.551/0001-59 - Não apresentou o solicitado no item 6.1.14.1 (Acervo 
Técnico) e no item 6.1.15 (Acervo Operacional) do edital, não apresentou o solicitado no item 
6.1.18 do edital (Declaração do responsável técnico autorizando sua inclusão na equipe), não 
apresentou o solicitado no item 6.1.20 do edital. CONSTRUTORA APODI LTDA ME - CNPJ: 
17.620.703/0001-15 - Não atendeu ao item 6.1.20. do edital, apresentou garantia emitida pelo 
Bank Network, porém sem certificação da SUSEP ou do Banco Central do Brasil (BACEN). 
CONSTRUTORA FORTE BRASIL EIRELI - CNPJ: 23.407.509/0001-59 - Não apresentou o soli-
citado nos itens 6.1.15 (Acervo Operacional), 6.1.16, 6.1.17, 6.1.18 (Declaração do responsável 
técnico autorizando sua inclusão na equipe), 6.1.20, 6.1.21 letras c, d, e, f, g, h, i do edital. 
CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS LTDA - CNPJ: 04.441.785/0001-99 - Apresentou 
o solicitado no item 6.1.21 letras d, e, f, g do edital sem assinatura do representante legal da 
licitante. JRD CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 44.135.727/0001-51 - Apresentou o solicitado 
no item 6.1.11 (Prova de regularidade para com a Fazenda Municipal) vencida, mas declarou 
a condição de enquadramento de Empresa de Pequeno Porte, apresentou o solicitado no 
item 6.1.21 letra g do edital sem assinatura do representante legal da licitante. Não atende 
o solicitado no item 6.1.14.1 (Acervo Técnico) e no item 6.1.15 (Acervo Operacional), não 
apresentou o solicitado no item 6.1.20 do edital. PACTO CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 
33.666.569/0001-40 - Não apresentou o solicitado no item 6.1.15 (Acervo Operacional), não 
apresentou o solicitado no item 6.1.17, 6.1.20, 6.1.21 letra f do edital. SAO FRANCISCO 
LOCACAO, CONSTRUCAO E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 43.169.096/0001-29 - Apresentou 
o solicitado no item 6.1.9 (Prova de regularidade com a Fazenda Nacional, relativos aos Tri-
butos federal, inclusive contribuições previdenciárias) vencida. Não apresentou o solicitado 
nos itens 6.1.15 (Acervo Operacional), 6.1.16, 6.1.17, 6.1.18, 6.1.20 do edital. Informa ainda 
que a documentação está à disposição de qualquer interessado e que a partir da publicação 
da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 
109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da Comissão de Licitação, no 
Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá” no endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, 
Bairro Antônio Bento de Morais, nesta cidade de Santa Luzia - PB - CEP Nº 58.600-000, ou 
pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 25 de agosto de 2022.
Jonas Pereira de Andrade 
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 019/2022
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que fará realizar, através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim 
Miritânia - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 13 de Setembro de 2022, licitação modalidade 
Tomada de Preço, do tipo menor preço Global, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA, PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA DO GÍNASIO POLIESPORTIVO 
DA ESCOLA CÍVICO MILITAR CAPITÃO TOMAZ PANTA NO MUNCÍPIO DE SANTA RITA - PB. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 99812-1795. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail. com. Edital: https://www.santarita.
pb.gov.br/licitacao; www. tce.pb.gov.br.

Santa Rita - PB, 25 de agosto de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 110/2022
A pregoeira e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 110/2022, cujo 

objeto é a registro de Preços para aquisição de Fardamentos, para atender as necessidades dos 
alunos matriculados nas unidades escolares do município de Santa Rita-PB, do ano letivo de 2022, 
nas etapas da Educação Infantil, do Ensino Fundamental I e II, da Educação de Jovens e Adultos-
-EJA, para às 09h00m do dia 12 de setembro de 2022. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/
categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. Esclarecimentos: www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Santa Rita/PB, 25 de agosto de 2022.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, torna público a licitação de Pregão Ele-

trônico, do tipo menor preço, para: Locação de veículos para Transporte Escolar destinados 
a Secretaria de Educação do município de São José do Bonfim/PB. Data e horário do início 
da disputa: 09:30hs/min do dia 09/09/2022. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.por-
taldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos na Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Ferreira - Nº. 
05 - Centro - São José do Bonfim - PB.

São José do Bonfim - PB, 25 de Agosto de 2022.
JOSEILDO ALVES MOTEIRO 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2022
A Pregoeira Oficial do Município de São José de Espinharas torna público o Resultado do Pregão 

Presencial referente a Contratação de empresa para fornecimento de mata burros fabricados em tubo 
de ferro destinados a estradas vicinais atendendo as necessidades do Poder Executivo do Município 
de São José de Espinharas/PB.DO RESULTADO: Licitante declarado vencedor e respectivo valor 
total da contratação: AROLDO MEDEIROS DE SOUZA - Valor: R$ 95.400,00.

São José de Espinharas - PB, 25 de Agosto de 2022.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2022
 A PREGOEIRA OFICIAL DO PREFEITURA MUNICIPAL, no uso das atribuições Adjudica o 

resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00012/2022, que objetiva: Contratação 
de empresa para fornecimento de mata burros fabricados em tubo de ferro destinados a estradas 
vicinais atendendo as necessidades do Poder Executivo do Município de São José de Espinharas/
PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:  - AROLDO MEDEIROS 
DE SOUZA. CNPJ: 37.826.269/0001-31. Valor: R$ 95.400,00.

São José de Espinharas - PB, 25 de Agosto de 2022.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de agosto de 2022     27Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2022

AO CONTRATO N.º 10602/2021
 PREGÃO PRESENCIAL N° 00006/2021

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS E ELMAR - PROCESSA-
MENTO DE DADOS EIRELI - CNPJ nº 09.164.369/0001-04 . DO OBJETO: O presente Instrumento 
tem por objetivo a Prorrogação do Prazo do Contrato nº 10602/2021, de 16.08.2021 nos termos 
do art. 57 da lei 8.666/93 conforme clausula sétima do contrato original, haja vista a necessidade 
alteração do prazo inicialmente celebrado. DA PRORROGAÇÃO - Pelo presente termo aditivo, 
fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) meses e o valor de R$ 11.640,00 (ONZE MIL 
E SEISCENTOS E QUARENTA REAIS), sendo iniciado o presente aditivo no dia 15 de Agosto de 
2022 e tendo seu termino no dia 15 de Agosto de 2023.

São José de Espinharas - PB, 15 de Agosto de 2022.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2022

AO CONTRATO N.º 10601/2021
PREGÃO PRESENCIAL N° 00006/2021

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS E E-TICONS EMPRESA 
DE TECNOLOGIA DE INFORMACAO & CONSULTORIA LTDA - R CECILIA MIRANDA, 84 - JAGUA-
RIBE - JOAO PESSOA - PB, CNPJ nº 09.196.974/0001-67. DO OBJETO: O presente Instrumento 
tem por objetivo a Prorrogação do Prazo do Contrato nº 10601/2021, de 16.08.2021 nos termos 
do art. 57 da lei 8.666/93 conforme clausula sétima do contrato original, haja vista a necessidade 
alteração do prazo inicialmente celebrado. DA PRORROGAÇÃO - Pelo presente termo aditivo, fica 
prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) meses e o valor de R$ 36.600,00 (TRINTA E SEIS 
MIL REAIS), sendo iniciado o presente aditivo no dia 15 de Agosto de 2022 e tendo seu termino 
no dia 15 de Agosto de 2023.

São José de Espinharas - PB, 15 de Agosto de 2022.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00029/2022, para o dia 15 de Setembro de 2022 às 09:00 horas; e do início da fase de lances 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - 
PB. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. Site: https://bnc.
org.br/sistema/.

Sertãozinho - PB, 25 de Agosto de 2022
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Setembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de impressão digital 
para plotagem de adesivos  para  os veículos desta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 007/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@
yahoo.com. Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Solânea - PB, 25 de Agosto de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar a reforma de 
diversas Escolas no Município de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00008/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea: 05:00 – SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2005.1014/12.361.2005.1017/12.361.2005.1018/12.3
61.2005.1021/12.361.2005.1027 – ELEMENTO DE DESPESA – 4.4.90.51.99 – OBRAS 
E INSTALAÇÕES – 1569000 – TRANFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE – 17010000 
– TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU INSTRUMENTOS CONGENEROS DOS ES-
TADOS – 15401030 – TRANSFERENCIAS DO FUNDEB – 15001001 – RECURSOS NÃO 
VINCULADOS DE IMPOSTOS MDE – 15421030 – TRANSFERENCIAS DO FUNDEB – VAAT 
30%.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00225/2022 - 19.08.22 - SEVERINO OLEGARIO 
DA SILVA NETO ME - R$ 470.007,26.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 076/2022
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o, proce-

dimento licitatório na modalidade de Pregão, na forma eletrônica, do tipo Menor Preço.  Objeto: 
AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SOUSA/PB, conforme condições do Edital e seus anexos. Abertura das propostas no dia 13 
de Setembro de 2022, às 09:00h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: 
portal tramita: www.tce.pb.gov.br; e www.sousa.pb.gov.br – portal da transparência. Os licitantes 
dobrem a atenção na hora de cotar os preços no sistema, pois não iremos tolerar desistências 
após a homologação.

25 de Agosto de 2022.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2022.209/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2022
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras Especializadas para Pavimentação em Paralelepípe-

do e Drenagem na Comunidade Acari I, localizada no Município de Vista Serrana - PB, conforme ter-
mo de referência Anexo I do edital. lei 8666/93. e Contrato de Repasse nº 1077199-83/2021 (914998) 

Reunião: as 08hs:30min do dia 15 de setembro de 2022. 
Informações:  na Sala de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal 

de Vista Serrana/PB, localizada a Rua Joao Francisco Filho, nº,236 – Centro, Vista Serrana - Es-
tado Da Paraíba. das 07hs:00min às 12hs:00min, E-mail vistaserranacpl@gmail.com - site www.
tce.gov.pb.br.

Vista Serrana - PB,25 de agosto de 2022
Tamires Pinheiro Xavier

Presidente da Comissão/CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2022.210/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 010/2022
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras Especializadas para Pavimentação em Paralele-

pípedo e Drenagem nas Comunidades Acari I e II, localizadas no Município de Vista Serrana - PB, 
conforme termo de referência Anexo I do edital Contrato de repasse nº 1073589-23/2020 (906849), 
conforme termo de referência Anexo I do edital. lei 8666/93.

Reunião: as 10hs:00min do dia 15 de setembro de 2022. 
Informações:  na Sala de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal 

de Vista Serrana/PB, localizada a Rua Joao Francisco Filho, nº,236 – Centro, Vista Serrana - Es-
tado Da Paraíba. das 07hs:00min às 12hs:00min, E-mail vistaserranacpl@gmail.com - site www.
tce.gov.pb.br.

Vista Serrana - PB, 25 de agosto de 2022
Tamires Pinheiro Xavier

Presidente da Comissão/CPL

TOMADA DE PREÇOS  Nº.06/2022
Registro CGE Nº 22-01299-5

JULGAMENTO DA PROPOSTAS TÉCNICA
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação 
– CPL, comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº.06/2022  ( Contratação de 
empresa de engenharia especializada para Elaboração dos Projetos Executivo de Engenharia 
para Pavimentação e para Restauração de Rodovias, Obra D’Arte Especial, Plano de Controle 
Ambiental e Plano de Recuperação de Áreas Degradadas – PCA/PRAD),  que após análise 
detalhada na documentação, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, 
considera classificada a Empresa PROJETO CONSULTARIA DE ENGENHARIA LTDA A CPL. 
com a pontuação máxima – 100 pontos.

 A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta de Preços, se não 
houver interposição de recurso, fica marcada para o dia 05/09/2022, às 10:00 horas

João Pessoa, 25 de agosto de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 18/2022
 Registro CGE Nº 22-01070-8

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
RETIFICAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 18/2022 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da Rodovia   PB-275, Trecho: São José de Espinharas/Entr. BR-110, com  9,83 km de extensão), 
onde se lê: “fica marcada para o dia 29/08/2022, às 10:00 horas”, leia-se: “fica marcada para o dia 
29/08/2022, às 11:00 horas”

João Pessoa, 25 de agosto de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 21/2022
Registro CGE Nº 22-01308-2

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado 

a Av. José Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de 
Licitação – CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 21/2022 (Obras de 
Pavimentação Asfáltica das Travessias Urbana nas cidades Aguiar, Carrapateira, Catolé do 
Rocha, Itaporanga, Juru, Santa Helena, Santa Inês, São José de Princesa, Serra Grande 
e Uiraúna, com aproximadamente 21,71 km), que após análise detalhada nas documen-
tações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em 
epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na 
seguinte ordem:  1º lugar: NIEMAIA CONSTRUÇÕES – EIRELI- R$ 19499936,97 e  2º 
lugar– CLPT CONSTRUTORA -EIRELI –  R$  20.125.842,65 e desclassificada a empresa: 
CSR - CONSTRUTORA E SERVIÇOS RODOVIÁRIOS LTDA por não atender ao item 11 
subitem 11.1 alínea “b5”  em consonância com o item 14 subitem 14.2.4 (apresentou preço 
unitário do item cod. 11.000.01 - CIMENTO ASFALTICO CAP 50/70 EXCLUSIVE TRANS-
PORTE, nos trechos: AGUIAR , CARRAPATEIRA , CATOLÉ DO ROCHA , ITAPORANGA 
, JURU , SANTA HELENA,  SANTA INÊS, SERRA GRANDE, SÃO JOSÉ DE PRINCESA e 
UIRAÚNA,  superior ao valor do DER/PB)

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 25 de 08 de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 22/2022
Registro CGE Nº 22-01305-7

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 22/2022 (Serviços de Sinalização Horizontal e 
Vertical, de Obstáculos, Redutores de Velocidade, Faixa de Pedestres e outras Marcas Travessam 
na Malha Rodoviária do Estado da Paraíba), que após análise detalhada nas documentações das 
Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial 
em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na seguinte ordem:  1º lugar: ARCO 
ENGENHARIA LTDA-EPP - R$ 2.883.773,40,  2º lugar– SIRGA ENGENHARIA E CONTROLE DE 
QUALIDADE LTDA–  R$  3.002.213,36, 3º lugar - ESSE ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO, E SERVIÇOS 
ESPECIAIS LTDA – R$ 3.018.800,00, 4º lugar - SN SINALIZADORA NACIONAL E SERVIÇOS LTDA– 
R$ 3.284.798,67, 5º lugar - SINALES SINALIZAÇÃO ESPÍRITO SANTO LTDA – R$ 3.830.019,02 e 
6º lugar - SIGMA ENGENHARIA INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA – R$ 4.032.516,40

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 25 de agosto de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 23/2022
Registro CGE Nº 22-01309-0

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 23/2022 (Obras de Pavimentação Asfáltica 
das Travessias Urbana nas cidades Alagoinha, Bayeux, Itapororoca, Lucena, Pedro Régis, Pilar, 
Serraria e Tacima, com aproximadamente 24,52 km.), que após análise detalhada nas documen-
tações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, 
em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na seguinte ordem:  1º 
lugar: CONSTRUTORA GURGEL SOARES  LTDA - R$ 16.432.236,81,  2º lugar– CONSTRUTORA 
ROCHA CAVALCANTE  LTDA –  R$  16.638.753,05, 3º lugar - CLPT CONSTRUTORA -EIRELI 
– R$ 16.648.752,78 e 4º lugar - TCPAV - TECNOLOGIA EM CONSTRUÇÃO E PAVIMENTAÇÃO 
EIRELI – R$ 16.648.753,05

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 25 de agosto de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 04/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº ¬¬¬1141/2022

REGISTRO DE PREÇOS
A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 

constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 074/2021, publicado no Diário do Poder Legislativo de 01 
de dezembro de 2021, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 
(nove) horas do dia 14 de setembro de 2022, na sala de reuniões do Centro Administrativo da 
ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/
PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 04/2022, tipo Menor Preço por item, sob o regime 
de empreitada por preço unitário, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será 
processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto nº 7.892/2013 alterado 
pelo Decreto Federal nº 8.250/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 
e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações posteriores, tendo como 
objeto a aquisição de Material de Consumo (Gêneros Alimentícios), para atender as necessidades 
da Creche Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho, pelo prazo de 12 (doze) meses. O Edital 
e demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, ou no endereço eletrônico www.
cpl.alpb@gmail.com ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, no seguinte horário: terça-feira a 
quinta-feira, das 8h às 12h.

João Pessoa, 25 de agosto de 2022.
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral Ordinária do Sindicato dos Trabalhadores

em Correios e Telégrafos na Paraíba, Empreiteiras e Similares
Pelo presente Edital, o Secretário Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos 

na Paraíba - SINTECT-PB, nos termos que dispõe a Seção II do Estatuto Social da entidade, faz 
saber a toda a categoria profissional, em especial aos que estiverem em gozo de seus direitos de 
associados, que ocorrerá a Assembleia Geral Ordinária da categoria no Estado, a realizar-se nesta 
quarta-feira, dia 31 de agosto de 2022, às 18:30 horas, com participação presencial de trabalhadores 
na Sede do sindicato, situada à RUA DUQUE DE CAXIAS, nº 105 – CENTRO - JOÃO PESSOA/PB. 
Será DISPONIBILIZADO um LINK pela Internet para os trabalhadores acompanharem a Assembleia, 
e divulgado a categoria via whatsapp, entretanto, a decisões serão tomadas pelos presentes no 
endereço indicado, para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 1) INFORMES GERAIS; 
2) AVALIAÇÃO DA CAMPANHA SALARIAL; 3) DELIBERAR SOBRE A GREVE A PARTIR DAS 
ZERO HORAS DO DIA 1º DE SETEMBRO; 4) ENCAMINHAMENTOS. O quórum para instalação 
das Assembleia é de 50% (cinquenta por cento) dos associados, no mínimo, quando se tratar de 
primeira convocação e, em seguida meia hora depois, com qualquer número.

João Pessoa (PB), 25 de agosto de 2022.

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2022/00070
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 031/2022

DATA DE ABERTURA: 09/09/2022 - àS 13h.
INÍCIO DA DISPUTA: 09/09/2022 – àS 14h.
REGISTRO CGE Nº 22-01581-2
LICITAÇÃO BB Nº 957880
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA ATENÇÃO BÁSICA PARA ATENDER AO 

SISTEMA PENITENCIÁRIO DO ESTADO DA PARAÍBA - PARTE I.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 010/2022/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrôni-
co, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. 
Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais www.
licitacoes-e.com.br, https://paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecom-
pras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, 
Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 500 
– RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe 
de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou 
pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 25 de agosto de 2022.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

SERVIÇO REGISTRAL DE IMóVEIS DE PATOS-PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO

O Bel. FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO - Registrador de Imóveis desta Comarca de Patos-
-PB, usando das atribuições conferidas pelo artigo 26 e parágrafos da Lei nº 9.514/97 e em 
atendimento ao requerimento da COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO 
SICREDI EVOLUÇÃO – SICREDI EVOLUÇÃO, instituição financeira, inscrita no CNPJ/MF sob 
o nº 35.571.249/0001-31, com sede na Avenida Marechal Deodoro da Fonseca, nº 410, Bairro 
Torre, em João Pessoa - PB, CEP: 58.040-140, Credor Fiduciário na Cédula de Crédito Bancário 
– Capital de Giro, operação de crédito n° 32333/16, garantido por Alienação Fiduciária, firmado 
em 18 de maio de 2016, devidamente registrado sob R: 05, matrícula 43.967, do Livro 2 – Registro 
Geral desta serventia registral, vem por meio deste, INTIMAR como COOPERADO EMITENTE 
(DEVEDOR): A empresa QUEIROZ E SATIRO COSMETICOS LTDA-EPP, inscrito no CNPJ/MF 
sob nº 05.999.268/0001-00, com sede na Avenida Presidente Floriano Peixoto, sob nº 112-M IV LJ 
24, Centro, nesta cidade de Patos-PB, e como DEVEDORA SOLIDÁRIA: A Sra. ANGELINA MARIA 
DE QUEIROZ SATIRO, brasileira, empresária, solteira, maior, portadora do(a) RG - Cédula de 
Identidade de Registro Geral de nº 889.950-2ªVia, Órgão Emissor SSDS-PB, e do CPF/MF de 
nº 442.704.614-20, residente e domiciliada na(o) Fazenda Trapiá, s/nº, Bairro Zona Rural, na 
cidade de Patos, no Estado da Paraíba, após três visitas, considerando assim em lugar incerto 
e não sabido, para fins de cumprimento de suas obrigações contratuais vencidas relativas aos 
encargos de débitos atrasados que posicionado em 19/08/2022 monta em R$ 326.085,13, sujeito 
a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimos das demais despesas, até a data do 
efetivo pagamento, somando-se, também, o(s) encargo(s) que se vencer(em) no prazo desta 
notificação, acrescido ainda das despesas de intimação, publicação de editais e emolumentos. 
Portanto, procede-se a esta intimação para que seja efetuado o pagamento do débito em atraso 
na sede deste Ofício, situado na Rua Peregrino Filho, sob nº 130, Centro, nesta cidade de Patos-
-PB, no prazo improrrogável de 15 dias, contando da terceira e última publicação deste edital, 
sob a pena de rescisão contratual, e possível consolidação da propriedade plena do imóvel 
na pessoa do credor/fiduciário, COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO 
SICREDI EVOLUÇÃO – SICREDI EVOLUÇÃO, consoante estabelece no § 7º do artigo 26, da 
supracitada Lei. Caso já tenha efetuado o pagamento do Débito antes das publicações deste 
edital de intimação, roga-se a gentileza de desconsiderá-lo. O referido é verdade dou fé, 24 de 
agosto de 2022. FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO, Registrador Titular.

Comarca De João Pessoa-PB. 12ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital. Edital 
De Citação. Prazo: 20 (Vinte) Dias. Processo: 0809574-75.2016.8.15.2001. O MM. Juiz de Direito 
da vara supra, em virtude de lei, etc, Faz Saber a todos quanto o presente Edital virem ou deste 
conhecimento tiverem que por este Juízo e Cartório da 12ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado 
Cível da Capital, tramitam os autos do processo acima proposto por Banco Do Brasil S.A. em des-
favor de Megadelta Empreendimentos Ltda - Me, Joelma Da Silva Ferreira, Luan Kelvin Alves De 
Medeiros, atualmente em lugar incerto e não sabido. Tem o presente Edital a finalidade de CITAR o 
promovido Megadelta Empreendimentos Ltda - Me, Joelma Da Silva Ferreira, Luan Kelvin Alves De 
Medeiros, por este não tido sido encontrado no endereço indicado nos autos, para integrar a relação 
processual apresentando sua defesa no prazo de 15(quinze) dias, nos termos do art. 238, do NCPC, 
contados a partir decurso do prazo deste edital fixado em 20 (vinte) dias. Advertindo-se que será 
nomeado curador especial em caso de revelia (art. 257, IV, CPC). E, para que a notícia chegue ao 
conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou o (a) MM. Juiz(a) de Direito da 
12ª Vara Cível da Capital da Comarca da Capital, expedir o presente Edital que será publicado forma 
da Lei. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João Pessoa – PB. Aos 17 de junho de 2022.

Aviso resumido do Edital
O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Industrias de Fabricação de Calçados de 

Santa Rita-PB, conforme art. 70, vem publicar o aviso resumido do Edital de convocação da eleição 
sindical. Convoca todos os associados deste sindicato, para eleição sindical que será realizada 
no dia 14 de outubro de 2022, no horário das 08:00h às 23:00h, as urnas estarão instaladas na 
empresa Alpargatas Santa Rita-PB. O prazo para registro de chapas é de 10 dias contados a 
partir da data de publicação deste edital, o horário de funcionamento da secretaria para registro 
de chapas será de 08:00h às 12:00h e 13:00h às 17:00h na sede do sindicato de segunda a 
sexta feira. Os editais estarão afixados na sede do sindicato e no quadro de avisos do sindicato 
na empresa Alpargatas S/A.

Joel Gonzaga de Barros
Presidente.

FOXX URE-JP AMBIENTAL S.A.
CNPJ 16.731.167/0001-62

AVISO
No próximo dia 29 de setembro, às 09h30m, terá lugar no Aterro Sanitário Metropolitano de 

João Pessoa - Ecoparque João Pessoa, situado à BR 101, KM 93 – Estância Mussuré, João 
Pessoa/PB, CEP 58071-973, a Reunião de Stakeholders/Partes Interessadas do Projeto de 
Valorização do Biogás do Aterro Sanitário do Ecoparque João Pessoa. A reunião tem como 
objetivo apresentar o projeto às partes interessadas bem como os impactos do mesmo. Para 
qualquer informação disponibilizamos o e-mail: jonney.mondini@orizonvr.com.br e o celular 
(021) 99511-1708.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O presidente da COAMIGA - Cooperativa Agrícola Mista de Guarabira - LTDA, no uso das 
suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, CONVOCA os cooperados, que nesta 
data somam-se 50 (cinquenta) em pleno gozo de seus direitos sociais para participarem da 
Assembleia Geral Extraordinária, que se realizará na Sede do Sindicato Dos Trabalhadores 
Rurais de Guarabira, na rua São Manoel, NO 05 - Cordeiro  Guarabira [PB, no dia 10 de 
setembro de 2022. A Assembleia Geral Extraordinária realizar-se-á em primeira convocação 
às 06 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados, às 07 horas, em segunda 
convocação com a presença de metade mais um dos associados e às 08 horas, em terceira 
e última convocação, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberarem 
e seguinte ORDEM DO DIA 

Pauta da AGO:
l. Prestação de contas do exercício de 2020 e 2021, acompanhado do Parecer do
Conselho Fiscal.
2 Destinação das sobras ou Rateio de perdas
3 Preenchimentos de Cargos vagos do Conselho de Administração
4 Eleição e Posse do Conselho Fiscal;
5 Quaisquer assuntos de interesse social.

Guarabira, 30 de agosto de 2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09 012 493 0001-54, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio 
da SEPLAH - Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de Instalação para a 
edificação da Sede da Secretaria de Segurança do Município, a ser instalada na Rua João Roberto 
B. de Souza, S/N, Loteamento Jardim Atlantico, Camboinha, Cidade: Cabedelo/PB. (Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986).

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09 012 493 0001-54, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por 
meio da SEPLAH - Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de instalação 
para a construção de uma Unidade Habitacional Multifamiliar, a ser instalada na Rua São 
José, S/N, Lotes 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28 e 29 da Quadra 22, Loteamento 
Parque Esperança, Bairro: Renascer, Cidade: Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 
006 de 24/01/1986).

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09 012 493 0001-54, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio 
da SEPLAH - Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de instalação para a 
construção da Unidade Básica de Saúde – UBS Renascer, a ser instalada na Rua José Faustino 
da Silva Filho, S/N, Lotes 30 e 31 da Quadra 22, Loteamento Parque Esperança, Bairro: Renascer, 
Cidade: Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986).

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ n° 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação, torna púbico que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Autorização Ambiental para Recuperação e Proteção da 
estrutura metálica da quadra, na escola Municipal Vereador Pedro Américo da Silva, situada na 
Rua Gen. José Arakem Rodrigues, 07, no Bairro de Jacaré Cabedelo/PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986)

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, RLI = LIA Nº2466/2019 = PROC. Nº2019-005566 = IMPLANTAÇÃO 
DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = IT: 6.336.267,46 = ÁREA: 14117,35M² = NE: 
20 = L/AT: MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO CARIRI-PB. Processo: 2022-003133/TEC/LI-8570.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, RLI = LIA Nº2364/2019 = PROC. Nº2019-004173 = AMPLIA-
ÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = IT: 37.356.447,60 = ÁREA: 87M² 
= NE: 20 = L/AT: MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB. Processo: 2022-003135/TEC/LI-8571.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI = LIA Nº 1746/2020 = PROC. Nº 2020-003983 = AMPLIAÇÃO DO SISTEMA 
DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = IT: 150.000,00 = ÁREA: 180M² = NE: 10 = L/AT: MUNICÍPIO 
DE GUARABIRA-PB. Processo: 2022-003162/TEC/LI-8574.

“A empresa JBM DIESEL PARTS COMERCIO DE PECAS, IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA, 
inscrita sob o CNPJ: 35.222.733/0001-55, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente de Conde-PB as Licenças Ambientais (LP, LI, LO), para sua atividade, 
situada na Rodovia BR 101, s/n, Quadra 06, Lote 05, Distrito Industrial, Conde, Paraíba.”. (Conforme 
Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

VANILSA FERREIRA ME, com CNPJ 21.747.262/0002-75, torna público que em 23/08/2022, deu 
entrada ao processo nº 140/2022, requerendo a renovação da Licença de Operação N º 036/2020, 
da Coodenadoria do Meio Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G, 
para a atividade de Laboratório de Análes Clínicas na Rua Almirante Barroso, 2696, Cruzeiro, 
Campina Grande/PB.

JAFER PEREIRA DA SILVA torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria do Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo,   Licença de Operação para Galpão Comercial  edificada no Lote  
16, da Quadra  “I”, do Loteamento João Paulo I, Cabedelo/PB.

28  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de agosto de 2022 Publicidades


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Economia
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

		2022-08-25T22:00:12-0300
	EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICACAO S A EPC:09366790000106




